
Кожа 
да гости
Отельеры просят 
поддержки бизнеса

Столкнувшись с ростом издер‑
жек и падением загрузки на фоне 
дополнительных ограничений 
из‑за COVID‑19, гостиничный 
бизнес рассчитывает убедить 
правительство предусмотреть 
для отрасли меры поддержки. 
В числе предложений — ввести 
«невозвратные тарифы», снизить 
административную нагрузку, 
 ограничить курортный сбор и пр. 
Но добиться преференций  будет 
сложно. Минфин уже дал нега‑
тивный отзыв на идею снизить 
НДС на услуги гостиниц из‑за уг‑
розы потери более 37 млрд руб. 
бюджетных доходов в год.

«Опора России» попросила гла‑
ву Минэкономики Максима Решет‑
никова сообщить о решениях отно‑
сительно инициатив по поддержке 
туристического и гостиничного сек‑
тора, сформулированных в рамках 
механизма трансформации делово‑
го климата (ТДК). Копия обращения 
от 9 ноября есть у „Ъ“. Речь идет о пла‑
не мероприятий, который эксперт‑
ная группа по направлению «Разви‑
тие предпринимательства в сфере 
туризма» направила в Минэкономи‑
ки летом. Документ предусматривает 
введение «невозвратного тарифа» для 
гостиниц, принятие закона о туристи‑
ческом жилье, упрощение регистра‑
ции в отелях интуристов, изменение 
практики применения курортного 
сбора для его фактического сниже‑
ния, отказ от маркировки одноразо‑
вых тапочек и пр. Как отмечает «Опо‑
ра России», реализация мер особенно 
актуальна на фоне новых ограниче‑
ний, введенных в регионах РФ в свя‑
зи с ростом заболеваемости COVID‑19. 
Среди них — требование при заселе‑
нии в отели предоставлять сертифи‑
кат о вакцинации, ПЦР‑тест и т. п.

По оценкам вице‑президента 
«Опоры России» Алексея Кожевни‑
кова, за год издержки отельеров вы‑
росли на 20–25% из‑за увеличения 
стоимости продуктов, расходных ма‑
териалов (полотенца, белье, шампу‑
ни и пр.) и дополнительных санитар‑
ных требований.
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Приступ беженства
Миграционный кризис нанес новый удар по отношениям Москвы с Западом
Миграционный кризис на границе Бело‑
руссии и Польши перерастает в новый 
конфликт между Россией и Западом, воз‑
ложившим ответственность за сложив‑
шуюся ситуацию на Москву. Дальше всех 
пошла глава МИД Великобритании Эли‑
забет Трасс, предложившая союзникам 
принять ответные меры, в частности бой‑
котировать газопровод «Северный по‑
ток‑2». Критикам России, обвиняющим 
ее в использовании «газового оружия», 
фактически подыграл президент Бело‑
руссии Александр Лукашенко, пригро‑
зивший ЕС в случае расширения санкций 
перекрыть транзит газа по трубопроводу 
Ямал—Европа. В ответ на это президент 
России Владимир Путин предположил, 
что белорусский лидер, возможно, пого‑
рячился, и пообещал с ним «поговорить 
на эту тему», но одновременно напом‑
нил, что причины кризиса созданы «са‑
мими странами Запада, европейскими 
странами» и «они носят и политический, 
и военный, и экономический характер».

Статья главы МИД Великобритании Эли‑
забет Трасс в воскресном номере газеты The 
Sunday Telegraph, посвященная миграцион‑
ному кризису на границе Белоруссии с Поль‑
шей, фактически представляет собой новый 
манифест сдерживания России, предлага‑
емый Лондоном его союзникам. Обвинив 
«режим Лукашенко» в том, что он использу‑
ет мигрантов «как пешки в попытке создать 
нестабильность», глава британской дипло‑
матии при этом настаивает: миграционный 
кризис на границе — это в большей степени 
российская, чем белорусская история. «Рос‑
сия явно несет здесь ответственность. Она 
должна оказать давление на власти Белорус‑
сии, чтобы положить конец кризису и на‑
чать диалог»,— отмечает Элизабет Трасс.

Значительная часть статьи содержит рас‑
суждения на тему проблемных отношений 
с Москвой. Сообщив о своем намерении под‑
нять на предстоящем саммите НАТО вопрос 
о тех, «кто угрожает нашим свободам, эко‑
номикам и демократиям», глава МИД Вели‑
кобритании призывает к новой консолида‑
ции для противостояния с Россией. «Я хочу, 
чтобы к нам присоединились друзья со всей 
Европы. Это означает держаться вместе, на‑
пример против строительства газопрово‑

да „Северный поток‑2“»,— отмечает бри‑
танский министр. «Мы не просто стоим бок 
о бок с Польшей, которая несет основную тя‑
жесть этого позорного искусственного кри‑
зиса, но и оказываем поддержку другим чле‑
нам „Вышеградской четверки“ — Венгрии, 
Словакии, Польше и Чехии — и нашим дру‑
зьям в странах Балтии и на Украине»,— до‑
бавляет глава британского МИДа.

На статью Элизабет Трасс немедленно 
отреагировала официальный представи‑
тель МИД РФ Мария Захарова. «Тщательно 

разработанным было вторжение Брита‑
нии в Ирак. 45 тыс. британских солдат по‑
могали США оккупировать эту страну, уби‑
вать ее граждан и разворовывать недра. 
Британия несет четкую историческую от‑
ветственность за все, что с этого момента 
происходит в регионе»,— написала Мария 
Захарова, добавив, что, «пока Лондон не от‑
ветит за свои преступления, у его офици‑
альных представителей нет никакого права 
кого бы то ни было обвинять».

Волна заявлений об ответственности Рос‑
сии за миграционный кризис на границе Бе‑
лоруссии поднялась еще на прошлой неде‑
ле, однако звучавшие ранее высказывания, 
за исключением голосов из Польши и стран 
Балтии, не были столь радикальными, как 

статья Элизабет Трасс. Так, представитель 
внешнеполитической службы ЕС Петер Ста‑
но сообщил, что в Брюсселе «внимательно 
наблюдают» за Россией, изучая ее роль в миг‑
рационном кризисе. Об ответственности Мо‑
сквы высказались глава МВД Германии Хорст 
Зеехофер и министр обороны Швеции Петер 
Хультквист. В свою очередь, главы МИД и Ми‑
нобороны Франции Жан‑Ив Ле Дриан и Фло‑
ранс Парли после встречи в Париже с рос‑
сийскими коллегами Сергеем Лавровым 
и Сергеем Шойгу (см. „Ъ“ от 13 ноября) высту‑
пили с заявлением, призвав Россию «исполь‑
зовать свои тесные связи с Белоруссией», что‑
бы добиться завершения кризиса.
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Углю нужны  
решительные полимеры
РФ предлагают развивать угольную химию

России, которая с 2010 года нарастила 
экспорт угля более чем вдвое, на фоне 
глобальной экологической повестки 
может быть выгоднее перерабатывать 
его внутри страны в более маржиналь‑
ную химическую продукцию,  считают 
в Argus. Развитие углехимии может 
стать ответом на будущее  сокращение 
спроса на уголь. Но,  предупреждают 
эксперты, существенными рисками 
остаются высокие капзатраты и конку‑
ренция с газохимией, где стоимость 
 сырья остается фиксированной.

России стоит задуматься о развитии угле‑
химии и переходить с экспорта угля на по‑
ставки за рубеж более дорогой продукции 
его переработки, считают эксперты Argus. 
Основным аргументом для такого перехо‑
да является прогноз устойчивого сниже‑
ния спроса на уголь в Европе и странах Се‑
веро‑Восточной Азии (Китай, Южная Корея 
и Япония), на которые приходится 75% рос‑
сийского экспорта угля. Это связано прежде 
всего с ужесточением экологических требо‑
ваний. Такая динамика станет большим вы‑

зовом для российских угольщиков, которые 
с 2010 года нарастили добычу на 35%, до ожи‑
даемых в этом году 435–440 млн тонн, а экс‑
порт — практически вдвое.

Переориентация с экспорта энергетиче‑
ского угля в пользу угольной химии возмож‑
на в силу того, что спрос на базовые полиме‑
ры, как ожидается, будет расти в ближайшие 
годы опережающими темпами. Так, Argus 
ожидает среднегодовой рост мирового спро‑
са на окись пропилена на 5,5% до 2030 года, 
сам полипропилен — на 4,7%, в то время как 
потребление угля, исходя из разных сцена‑
риев, будет падать на 0,2–3,5% в год (см. гра‑
фик). Кроме того, сейчас при экспорте угля 
значительную часть доходности «съедают» 
транспортные издержки, которые выше, 
чем у других крупнейших экспортеров — 
Австралии и Индонезии. Так, при стоимости 
угля в сентябре на юге Китая $181 за тонну 
нетбэк производителей в Кузбассе составля‑
ет $110 за тонну, а на транспортные расходы 
при этом приходится 64% этой суммы.
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Ползучая акклиматизация
Конференция ООН в Глазго  
уточнила экологические обещания

Завершившаяся в субботу вечером кон‑
ференция ООН по климату в Глазго при‑
няла финальный документ, где впервые 
в истории климатического переговорно‑
го процесса после Киотского протокола 
содержится призыв к постепенному со‑
кращению сжигания угля без улавлива‑
ния выбросов и субсидирования добычи 
ископаемого топлива. За две недели ра‑
боты конференции участники также со‑
гласовали несколько глобальных декла‑
раций о намерениях (в регулировании 
лесов, выбросов метана, угольной энер‑
гетики), развитые страны внесли ряд 
новых платежей в климатические фон‑
ды ООН для оплаты перехода развива‑
ющихся к низкоуглеродной экономике, 
а крупнейшие эмитенты назвали даты 
достижения углеродной нейтральности. 
Для РФ основной результат конферен‑
ции — согласование правил реализации 
страной Парижского соглашения в ре‑
дакции, включающей учет российских 
лесных проектов.

Работа климатического саммита ООН 
в Глазго (COP26) ожидаемо затянулась на сут‑

ки: в последние часы разногласия вызвали 
формулировки финального решения конфе‑
ренции по вопросам ограничения использо‑
вания ископаемого топлива, каменного угля 
и субсидий, а также возможность учета в ны‑
нешней климатической политике сокраще‑
ний выбросов СО2, сформированных еще 
во время Киотского протокола (по результа‑
там реализации лесных или проектов по сни‑
жению выбросов в развивающихся странах). 
Последние часы работы COP26 в субботу днем 
скорее напоминали театр, чем политический 
процесс: климатические активисты вслух за‑
читывали текст первого тома Шестого оценоч‑
ного доклада межправительственной группы 
экспертов по изменению климата, в котором 
обобщаются катастрофические изменения 
на планете, вызванные человеческой дея‑
тельностью. Климатический министр Тувалу 
(островного государства, теряющего свою тер‑
риторию из‑за последствий изменения клима‑
та) крайне эмоционально призывал делегатов 
утвердить более решительные формулировки 
ради выживания человечества.
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млрд долларов США составляли вложения нерезидентов в российские еврооблигации по со-
стоянию на октябрь 2021 года. С апреля 2020 года эта цифра остается фактически неизменной после очень 
ограниченного выхода нерезидентов из российских еврооблигаций в начале коронавирусной пандемии, 
который не превысил 5% всего портфеля. Вложения иностранцев в евробумаги, в отличие от ОФЗ, крайне 
устойчивы после стабилизации с санкционным режимом: сейчас они составляют две трети от портфеля 
2013 года, на пике прироста оценок санкционных рисков инвестиции нерезидентов в еврооблигации РФ 
составляли $11,5 млрд, приток по этому каналу в связи с ожиданием укрепления рубля отсутствует.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Приток средств  
на эскроу-счета  
замедлился

В июле—сентябре 2021 года темпы 
прироста объема средств на эскро-
у-счетах в банках несколько замед-
лились, следует из данных ЦБ. Если 
во втором квартале этот показатель 
вырос на 36% (на 587 млрд руб.), 
то в третьем речь идет о 22% при-
роста (487 млрд руб.). Такая дина-
мика объясняется двумя причинами. 
Прежде всего, во втором кварта-
ле в преддверии изменения условий 
основной льготной ипотечной про-
граммы интерес граждан к покупке 
жилья был сильно разогрет: напом-
ним, с 1 июля ставка по программе 
повышена с 6,5% до 7%, а размер 
займа ограничен 3 млн руб. Так что 
после этой даты граждане несколь-
ко охладели к этому продукту. В це-
лом же на темпах ипотечного креди-
тования также сказались рост ста-
вок, случившийся вслед за сери-
ей повышений ключевой ставки ЦБ, 
а также продолжающийся рост цен 
на жилье (см. „Ъ“ от 10 ноября).

Вторая причина замедления по-
полнения эскроу-счетов заключает-
ся в их рекордном раскрытии по уже 
завершенным объектам. Застрой-
щикам перечислено 226 млрд руб. 
с 62 тыс. счетов, что вдвое боль-
ше, чем в апреле—июне, когда было 
раскрыто 29 тыс. счетов на 105 млрд 
руб. Отметим, в третьем квартале 
было введено почти на 40% больше 
многоквартирных домов, чем кварта-
лом ранее. Поскольку к концу года, 
как правило, застройщики значитель-
но наращивают темпы ввода жилья, 
в четвертом квартале эта тенденция 
может продолжиться.

Динамика завершения проек-
тов сказалась и на объемах жи-
лья, возводимого с привлечени-
ем средств граждан через эскро-
у-счета. Темпы их прироста не-
сколько замедлились в треть-
ем квартале. Так, показатель вы-
рос на 11% (или на 7 млн кв. м), 
в апреле—июне прирост составил 
20% (или 11 млн кв. м). Сейчас 
в стране строится в общей слож-
ности около 99 млн кв. м жилья, 
из них 71 млн кв. м с использова-
нием счетов эскроу.

С учетом того, что такие проек-
ты не финансируются гражданами 
напрямую, застройщики вынуждены 
брать банковские кредиты — за тре-
тий квартал объем заключенных 
кредитных договоров вырос на 36%, 
или 1,5 трлн руб., что вдвое превы-
шает результат предыдущего квар-
тала. В общей сложности кредитные 
лимиты достигли 5,65 трлн руб. Та-
кая динамика объясняется как нара-
щиванием выхода новых проектов 
на рынок, так и ростом стоимости 
строительства на фоне длительного 
и весьма значительного удорожания 
стройматериалов.

Евгения Крючкова
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А специальный посланник президента США по вопросам 
климата Джон Керри лично убеждал делегатов Индии, Китая 
и других стран перестать блокировать процесс, вступая в дис-
куссии с ними посреди зала пленарных заседаний.

Однако итоговые формулировки Климатического пакта Глаз-
го не обошлись без компромиссов (по мнению экологов, таких 
заявлений явно недостаточно для достижения целей ПС). В их 
числе — резолюция об отмене «неэффективного субсидирова-
ния ископаемого топлива» и постепенном сокращении сжи-
гания угля без улавливания выбросов (вместо фиксации на-
мерений полностью отказаться от него), хотя и в такой форме 
эти цели упомянуты в пакте ООН впервые со времени Киот-
ского протокола. Ключевыми противниками более амбициоз-
ных формулировок выступали прежде всего Индия (климати-
ческий министр которой заявил, что стране надо еще справить-
ся с вопросами экономического развития и ликвидации бедно-
сти) и Китай. «Основное решение конференции осталось сбалан-
сированным и позволяет считать, что углеводородные проекты 
и инвестиции останутся частью перехода к более чистой моде-
ли развития»,— заявил „Ъ“ представитель Минэкономики в рос-
сийской делегации.

Эксперты отмечают, что во многом договоренностей в Глаз-
го удалось достичь благодаря важному двустороннему согла-
шению Китая и США (крупнейших в мире эмитентов парни-
ковых газов) о совместных действиях по разным направлени-
ям климатического сотрудничества — от снижения выбросов 
метана до развития возобновляемой энергетики, кооперации 
в области лесных программ и передачи технологий. Отметим, 
что предыдущее соглашение тех же двух крупнейших эмитен-
тов в 2015 году также способствовало успешному заключению 
Парижского соглашения.

Для России основным достижением COP26, по словам совет-
ника президента РФ по климату Руслана Эдельгериева, стало со-
гласование правил реализации страной Парижского соглаше-
ния (ПС) и детального «расписания» достижения национальных 
целей по снижению выбросов, а также правил работы рыноч-
ных и нерыночных механизмов торговли углеродными едини-
цами и передачи результатов климатических проектов. «Особен-
но сложным было получить приемлемый для всех результат по 
правилам рыночных механизмов ПС, которых ждали шесть лет. 
В итоге мир получил новые инструменты для обмена углеродны-
ми единицами, на которые будет ориентироваться весь рынок. 
Для России было важно, чтобы эти механизмы были доступны 
для широкого круга проектов и форм сотрудничества. Например, 
удалось предусмотреть более длинные периоды выпуска единиц 
для лесных проектов (для обычных проектов — пять лет и два 
продления, для лесных — 15 лет плюс две возможности прод-
ления) — обычно им требуется больше времени»,— заявил „Ъ“ 

представитель Минэкономики в российской делегации. «Теперь 
предстоит гармонизация российских систем добровольной реа-
лизации климатических проектов и регионального квотирова-
ния выбросов (эксперимент в Сахалинской области) с междуна-
родными механизмами»,— добавил Руслан Эдельгериев.

По словам главы программы «Климат и энергетика» WWF 
России Алексея Кокорина, в мире первые проекты по реализа-
ции Парижского соглашения начнутся уже в 2023 году (что кор-
релирует с планами России по созданию своей системы проек-

тов) и, по нынешним оценкам, их объем может достичь $20 млрд 
в год. При этом «формируется система, где все в руках покупате-
ля единиц снижения выбросов — например, компании, снижа-
ющей свой углеродный след. Она может выбрать любой проект 
сообразно своим приоритетам и при условии, что это разреше-
но в стране, где она базируется или куда продает продукцию. 
Само соглашение не определяет, какими должны быть эти раз-
решения и приоритеты компаний»,— отмечает эксперт. 

Ангелина Давыдова, Глазго

Ползучая акклиматизация
с1

По итогам января—октября про-
фицит федерального бюдже-
та превысил 2 трлн руб., а годо-
вой план по доходам перевыпол-
нен. Среди причин таких «доход-
ных успехов» — рост нефтяных 
цен, увеличение внутренних обо-
ротов из-за восстановления де-
ловой активности и наращивание 
упавшего из-за пандемии импор-
та. Расходная же часть госказны 
обходится без рекордов — траты 
по итогам десяти месяцев испол-
нены на 73% от годовых назначе-
ний. Расходы, впрочем, из-за но-
вых выплат населению, «антико-
видной» помощи бизнесу и иных 
трат уточненной росписью бюд-
жета были заметно увеличены.

За октябрь профицит федерально-
го бюджета вырос еще на полтрил-
лиона и по итогам десяти месяцев 
составил 2,14 трлн руб., следует из 
опубликованных Минфином пред-
варительных данных. При доходах 

в 20,43 трлн руб. расходы января—
октября составили 18,29 трлн руб. 
Доходы этого периода значительно 
превзошли показатель как кризисно-
го 2020-го (более чем на 5 трлн руб.), 
так и 2019 года (почти на 4 трлн руб.).

В итоге за два месяца до оконча-
ния года план на 2021-й уже выпол-
нен на 109%. При этом по нефтега-
зовым доходам годовой ориентир 
перевыполнен на 22%, по ненефте-
газовым — на 3%. Факторы такого 

уверенного роста поступлений: бо-
лее чем полуторакратное увеличе-
ние нефтяных цен (в среднем в эти 
десять месяцев баррель Urals сто-
ил $67,5 против $40,8 годом ранее), 
увеличение сборов внутреннего 
НДС на фоне восстановления дело-
вой активности (до 4,5 трлн руб., 
плюс 31% к такому же периоду про-
шлого года), а также существенный 
рост импорта (ввоз товаров из стран 
дальнего зарубежья за десять меся-

цев увеличился на 28%). Улучшили 
баланс бюджета и разовые поступле-
ния: 200 млрд руб. транша по опера-
ции покупки правительством кон-
трольного пакета акций Сбербанка 
у ЦБ и 146 млрд руб. штрафа «Норни-
келя» за инцидент с разливом топли-
ва под Норильском.

Последние прогнозы по итогово-
му исполнению бюджета в 2021 году 
Минфин представлял в конце сен-
тября вместе с внесением в Госду-
му проекта бюджета на следующую 
трехлетку — тогда планировалось 
закрыть этот год с небольшим дефи-
цитом в 276 млрд руб., или 0,2% ВВП. 
По всей видимости, результат будет 
лучшим, хотя в нынешнем объеме 
профицит вряд ли сохранится. Ведь 
как известно, значительная часть 
бюджетных трат традиционно при-
ходится на последний месяц года, 
поэтому декабрьские расходы мо-
гут быть в два-три раза выше сред-
немесячных.

Что касается расходной части 
бюджета, то она обходится без ре-
кордов. Траты по итогам десяти ме-
сяцев пока исполнены на 73%. Сто-
ит отметить, что в связи с выплата-
ми населению, «антиковидной» по-
мощью бизнесу и иными новыми 
тратами расходная часть в уточнен-
ной росписи бюджета существен-
но увеличена — с заложенных 
в действующем законе о бюджете 
21,52 трлн руб. до 24,92 трлн руб., 
то есть сразу на 3,4 трлн руб. Самый 
крупный раздел бюджета — «Соци-
альная политика» (6,44 трлн руб.) — 
исполнен на 85,6%. Уровень испол-
нения второго по размеру разде-
ла — «Национальная экономика» 
(3,69 трлн руб., включает в себя 
в том числе госинвестиции) — ра-
вен 71,5%. Траты по разделу «Наци-
ональная оборона» (3,41 трлн руб.) 
исполнены на 70,6% от годовых на-
значений.

Вадим Вислогузов

Минфин досрочно встретил Новый год
Годовой план доходов выполнен за десять месяцев

Спецпредставитель президента РФ по вопросам климата Руслан Эдельгериев (справа от его коллеги из США 
Джона Керри) назвал главным успехом COP26 согласование позитивной для России версии правил реализации 
Парижского соглашения  ФОТО REUTERS
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COP26 продемонстрировала, что в приоритете у государств-участников 
— климатические действия на своих территориях, проекты в других стра-
нах будут реализовываться либо в совместных программах международно-
го развития, либо компаниями, намеренными компенсировать свой угле-
родный след за счет внешних проектов. Так, среди результатов конфе-
ренции ООН в Глазго — фиксация целевых сроков достижения углерод-
ной нейтральности большинством стран (включая всех крупных эмитен-
тов). США, ЕС и Южная Корея намерены сделать это к 2050 году, РФ и Ки-
тай — до 2060 года, Индия — к 2070 году. Многие государства обновили 
краткосрочные цели по снижению выбросов парниковых газов — по под-
счетам экспертов Climate Action Tracker, после их уточнения мир находит-
ся на траектории повышения глобальной температуры на 2,4°С к 2100 году 
(до саммита было 2,7°С, цель Парижского соглашения — 2°С и стремле-
ние к 1,5°С).

Также на саммите принят целый ряд «отраслевых» деклараций, в том чис-
ле декларация по лесам, к которой РФ присоединилась: государства берут 
на себя добровольные обязательства остановить процесс утраты лесов и де-

градации земель, а развитые страны обязуются выделить $13 млрд на «лес-
ные» проекты развивающихся. В рамках инициативы по сворачиванию уголь-
ной энергетики государства объявили о сроках прекращения угольной гене-
рации — от 2025 до 2040 года (РФ пока сроков не называет). Также в этом 
перечне — декларация по ограничению выбросов метана, которую уже под-
писали более 100 стран, ответственных за 70% таких выбросов. Они обязуют-
ся снизить выбросы этого газа на 30% к 2030 году от уровня 2020-го (к «ме-
тановой» декларации РФ пока также не присоединилась).

«В преддверии COP26 и на самом мероприятии состоялись консульта-
ции со спецпредставителем президента США по изменению климата Джо-
ном Керри по вопросу присоединения России к „Глобальному обязательству 
по метану“. По американской инициативе работа над этими проектами велась 
в форсированном формате, что ограничило возможности анализа направле-
ний реализации обязательства. Присоединению к инициативе должна пред-
шествовать кропотливая работа по изучению ее социально-экономических 
последствий и практической целесообразности. Также прорабатываются дру-
гие направления российско-американского сотрудничества по климату, вклю-

чая спутниковый мониторинг выбросов парниковых газов»,— пояснил по ито-
гам COP26 советник президента РФ по климату Руслан Эдельгериев.

Несмотря на то что принятые декларации являются добровольными и юри-
дически не обязывающими, они помогают появиться важным конкретным на-
правлениям работы по снижению выбросов и увеличению их поглощения 
в разных секторах, а также создают новые потоки финансирования для разви-
вающихся стран, поясняет глава программы «Климат и энергетика» WWF Рос-
сии Алексей Кокорин. Глобально, впрочем, несмотря на объявления о новых 
вкладах в климатические фонды ООН Японии, США и ряда других стран, вый-
ти на цель в $100 млрд в год пока не удалось, не был услышан и призыв раз-
вивающихся стран отдельно собрать средства на покрытие «потерь и ущер-
ба» (от уже произошедших климатических изменений и тех, которые предот-
вратить невозможно). Принятое в Глазго решение призывает развитые страны 
лишь удвоить финансирование программ адаптации развивающихся к изме-
нениям климата, а международные финансовые институты — увеличить в нем 
долю грантов (а не кредитов). 

Ангелина Давыдова, Глазго
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В Госдуме восьмого созыва 
до сих пор не создана комиссия 
по расследованию фактов ино-
странного вмешательства во вну-
тренние дела России. Она закон-
чила работу вместе с седьмым 
созывом, и пока, по словам собе-
седников „Ъ“, планов к ней воз-
вращаться у депутатов нет. Борь-
бой с «иностранным вредитель-
ством» займутся профильные 
думские комитеты, но о комис-
сии могут вспомнить, как только 
появится повод, поясняет 
политолог.

Как рассказали „Ъ“ депутаты, вхо-
дившие в комиссию по иностранно-
му вмешательству в седьмом созы-
ве, никаких разговоров о продол-
жении работы комиссии в новом 
созыве нет. Пока не планируется ее 

создание, подтвердил собеседник, 
близкий к руководству Думы.

Напомним, комиссия появи-
лась в Думе в августе 2019 года, по-
сле протестов против отказа в реги-
страции части независимых кан-
дидатов на выборах в Мосгордуму. 
Тогда депутатам пришлось даже до-
срочно выходить из отпуска, чтобы, 
как говорил спикер Думы Вячеслав 
Володин, «незамедлительно» начать 
работу, ведь «материалы, свидетель-
ствующие о вмешательстве в суве-
ренные дела нашей страны, уже 
начали поступать в Госдуму». В ко-
миссию вошли представители всех 
фракций под руководством главы 
думского комитета по безопасно-
сти Василия Пискарева («Единая 
Россия»). При этом подобными во-
просами занималась уже созданная 

ранее временная комиссия Совета 
федерации по защите государствен-
ного суверенитета и предотвраще-
нию вмешательства во внутренние 
дела России.

Думская комиссия создавалась 
на время работы созыва, свою рабо-
ту она выполнила, говорит член ко-
миссии Андрей Альшевских (ЕР). По 
его словам, хотя комиссия актуаль-
на и сейчас, ее вопросами может за-
ниматься комитет по безопасности. 
Комиссию могут вновь создать, если 
возникнет в этом потребность в свя-
зи с какими-нибудь событиями, тре-
бующими реакции со стороны за-
конодателей, отмечает собеседник, 
близкий к руководству Думы. «То, 
что ее сейчас нет, не значит, что де-
путаты прекратят обращать внима-
ние на факты вмешательства. Эти во-

просы могут рассматриваться в дру-
гих форматах, например комитетом 
по безопасности»,— говорит он.

Члены комитета 25 октября уже 
провели двухчасовой разговор 
с представителями Google и You-
Tube по поводу удаления незакон-
ного контента, касающегося россий-
ских выборов: по мнению депутатов, 
Google применяет двойные стандар-
ты — критику выборов в США и Гер-
мании удаляет, а интересы России 
в этом смысле игнорирует.

Тем временем аналогичная ко-
миссия Совета федерации не наме-
рена сворачивать работу — она заня-
та подготовкой ежегодного доклада, 
на основании которого будут даны 
рекомендации по дальнейшему из-
менению законодательства, расска-
зал „Ъ“ ее глава сенатор Андрей Кли-

мов. По его словам, в докладе будет 
обобщающий анализ вмешательст-
ва в выборы в Госдуму.

Создание таких комиссий — во-
прос политической конъюнктуры 
и стремления того или иного органа 
продемонстрировать руководству 
страны в подходящий момент свою 
деятельную вовлеченность в оборо-
нительный внутриполитический 
тренд, полагает политолог Алек-
сандр Пожалов. Пока для борьбы 
с «иностранным вмешательством» 
хватит и профильных комитетов, 
согласен господин Пожалов, а в слу-
чае каких-то новых событий комис-
сия всегда может быть воссоздана, 
тем более что в парламенте появи-
лись новые депутаты, для которых 
«борьба с иностранным вредительст-
вом» — основа их публичного пози-

ционирования (как, например, для 
Марии Бутиной, отбывшей в США 
срок за нарушение закона об иноа-
гентах, или политтехнолога Олега 
Матвейчева).

Содержательного, а не аппарат-
ного и пиаровского смысла в такой 
комиссии нет, добавляет господин 
Пожалов. В седьмом созыве она, по 
словам эксперта, была скорее ин-
струментом публичного давления 
власти на IT-бизнес или зарубежных 
спонсоров НКО. Кроме того, через 
нее могли обнародоваться идеи но-
вых, более жестких запретов, чтобы 
затем принятый сравнительно более 
мягкий закон или отказ от анонсиро-
ванных изменений казались неким 
компромиссом.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Вредительство пошло по профилю
Госдума пока не создала комиссию по борьбе с иностранным вмешательством

Как стало известно „Ъ“, прокура-
тура обнаружила повальные на-
рушения, допущенные при пода-
че сведений о доходах и активах 
депутатами Тверской городской 
думы. По данным надзорного ор-
гана, 30 из 33 народных избран-
ников скрыли банковские счета, 
кое-кто — доходы и недвижи-
мость. Однако ничем серьезным 
им это не грозит, поскольку спе-
циальная комиссия признала все 
нарушения «несущественным 
искажением». Раньше мандата 
могли лишить даже за копеечное 
нарушение, но в 2019 году закон 
серьезно смягчился, напоминает 
эксперт.

По словам трех участников за-
крытого заседания городской думы 
Твери, прошедшего 29 октября, там 
рассматривался вопрос о массовых 
нарушениях в сведениях о доходах, 
расходах и имуществе депутатов. 
Прокуратура выявила нарушения 
в декларациях практически всех на-
родных избранников. Все они отде-
лались предупреждением.

• В Тверской гордуме заседают 
33 депутата. На выборах в 2017 го-
ду квалифицированное большинст-
во получила фракция «Единой Рос-
сии» — 25 мандатов. Еще три де-
путата представляют КПРФ, 
по два — «Справедливую Россию» 
и «Родину», один — ЛДПР.
Как рассказали „Ъ“ в прокурату-

ре Тверской области, речь идет о де-
кларациях за 2017 и 2018 годы. Про-
верка их достоверности была про-

ведена в начале 2020 года. Ведомст-
во обнаружило массовое сокрытие 
банковских счетов, открытых сами-
ми народными избранниками или 
их супругами. Согласно результатам 
проверки, подобное нарушение до-
пустили сразу 30 депутатов. Кроме 
того, прокуратура нашла «единич-
ные факты» сокрытия доходов су-
пругов или доходов, полученных от 
продажи имущества, а также сокры-
тия объектов недвижимости, нахо-
дящихся в собственности депутатов.

О представителях каких имен-
но фракций идет речь, в прокурату-
ре умолчали. Там лишь отметили, 
что еще в марте 2020 года по данно-
му факту было внесено представле-
ние в гордуму. Депутаты, в свою оче-
редь, обратились в главное управ-
ление региональной безопасности 
Тверской области с просьбой прове-
рить, действительно ли их деклара-
ции содержат недостоверные сведе-
ния (такой порядок предусматрива-
ет областной закон).

Согласно федеральному закону 
«Об общих принципах местного са-
моуправления в РФ», губернатор 
Тверской области Игорь Руденя впра-
ве потребовать досрочно лишить 
полномочий депутата, допустивше-
го нарушение в декларации. Но если 
«искажение сведений является несу-
щественным», глава области также 
может ходатайствовать о более мяг-
кой мере ответственности — от пре-
дупреждения до запрета занимать 
должность или освобождения от пол-
номочий на постоянной основе.

В правительстве Тверской обла-
сти „Ъ“ не ответили, к каким выво-
дам пришло главное управление ре-
гиональной безопасности, изучив 
материалы прокуратуры. 

Отметим, в июне 2020 года Твер-
ская гордума приняла порядок «на-
казания» за эти нарушения (до про-
ведения прокурорской провер-
ки его в принципе не существова-
ло). В документе говорится, что ре-
шение о применении мер ответст-
венности принимается не только 
на основании заявления губерна-
тора, но и рекомендаций специаль-
ной комиссии, куда входят четыре 
единоросса, коммунист, эсер, а так-
же по сотруднику аппаратов гор-
думы и мэрии Твери. Она опреде-
ляет «характер и тяжесть допущен-
ного нарушения, наличие смяг-
чающих или отягчающих обстоя-
тельств и степень вины депутата». 
Из утвержденного документа ста-
новится очевиден и характер на-
рушений, ранее выявленных про-
куратурой. Так, депутаты решили 
считать «несущественным искаже-
нием» сведений, если разница фак-
тических и указанных доходов не 
превышает 10 тыс. руб.; перепута-
но право владения объектом недви-
жимости с правом пользования им; 
фактическая площадь недвижимо-
сти превышает указанную не более 
чем на 5%; не указан транспорт де-
шевле 100 тыс. руб., не используе-
мый более десяти лет либо угнан-
ный; есть ошибки в наименовании 
транспортных средств и мест их ре-

гистрации; не указаны счета, на ко-
торых меньше 1 тыс. руб. Наконец, 
несущественным считается иска-
жение, если из него неочевидно, 
что депутат скрывает конфликт ин-
тересов или доходы, которые он не 
может пояснить. Правда, уже спу-
стя два месяца эти критерии были 
аннулированы, теперь комиссия 
лишь «оценивает фактические об-
стоятельства, являющиеся основа-
нием для применения мер ответст-
венности».

Председатель гордумы Евгений 
Пичугин (ЕР) пояснил „Ъ“, что речь 
идет не о нарушениях в деклара-
циях, а о «недочетах». «Например, 
кто-то даже не знал, что на него от-
крыта карта. „Нулевые“ карточки 
обнаружились почти у всех депута-
тов. И по объектам недвижимости 
тоже не было умысла утаивать. На-

пример, на бумаге дом остался, а по 
факту — уже снесен»,— говорит он. 
Спикер считает, что жители Твери 
могут понять ситуацию превратно, 
поэтому депутаты решили не преда-
вать выводы прокуратуры огласке. 
«Ну не может быть 30 коррупцио-
неров в одной взятой думе! — вос-
кликнул господин Пичугин.— Есть 
проблема с женами, которые скры-
вают от мужей какие-то счета. Раз-
ные ведь отношения бывают в се-
мье, где-то супруги в конфликте». 
Единоросс сообщил „Ъ“, что и в его 
декларации прокуратура нашла на-
рушение: господин Пичугин не ука-
зал зарплатный счет, который, как 
он считал, был закрыт после перехо-
да на другую работу.

По словам главного юриста 
«Трансперенси Интернешнл—Рос-
сия» (внесена в реестр иноагентов) 

Григория Машанова, раньше фе-
деральный закон предусматривал 
лишение мандата даже за «копееч-
ное нарушение», однако в 2019 году 
в него была включена норма о «несу-
щественном искажении». «Главная 
проблема в том, что нигде нет ори-
ентиров, что считать существенным, 
а что — нет. Эта норма сама по себе 
коррупциогенная»,— отметил он.

Лишение депутатов мандата за 
нарушения в декларации, в том чи-
сле аналогичные тверским, практи-
куется в ряде регионов, например 
губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов регулярно обращается 
в муниципальные советы с требова-
нием о лишении депутатов полно-
мочий, впрочем, там не всегда со-
глашаются с его аргументами.

Андрей Прах,  
Алексей Полухин

Не ошибается тот, кто ничего не декларирует
Прокуратура нашла ошибки в сведениях об имуществе и доходах у 30 из 33 депутатов городской думы Твери

Члены региональных отделений 
«Яблока» обсуждают идею созда-
ния внутрипартийной «фракции 
регионов», которая должна укре-
пить горизонтальные связи и изба-
вить местные организации от «из-
лишнего администрирования» 
партийной верхушки. Активисты 
недовольны партийной реформой 
и опасаются грядущей перереги-
страции отделений, в результате 
которой их могут лишить членства. 
Руководство «Яблока» заявляет, 
что члены партии не могут созда-
вать фракции по территориально-
му признаку, и сама идея поддер-
жки у партийцев не получит.

Создание фракции инициировали 
несколько членов архангельского от-
деления «Яблока», а позже к ним при-
соединились партийцы из других ре-
гионов. Один из сторонников созда-
ния межрегиональной фракции, пе-
тербургский муниципальный депу-
тат Филипп Погорелов сказал „Ъ“, что 
первым делом инициатива нашла от-
клик в Петербурге, Краснодаре и Но-
восибирске: «Запрос на такую ини-
циативу в партии, конечно, имеется. 
Когда будут подготовлены програм-
ма фракции, устав, будет понятнее, 
сколько РО примут участие в иници-
ативе». Сейчас в группе сторонников 
объединения чуть больше 40 человек, 
активисты только начали разрабаты-
вать документы, и пока авторы ви-

дят фракцию как межрегиональную 
горизонтальную структуру, работаю-
щую на уровне, что называется, «кор-
ней травы» и «не обремененную из-
лишним администрированием».

Фракция даст преимущества ря-
довым партийцам, считают инициа-

торы — например, объединение мо-
жет разрабатывать программы, выд-
вигать кандидатов и списки канди-
датов в партийное руководство, а его 
руководители фракций могут участ-
вовать в заседаниях руководящего 
и представительного органов «Ябло-
ка» с правом совещательного голоса. 
«Если мы станем сильной фракцией, 
то сможем формировать состав деле-
гатов очередного съезда,— рассказал 
на онлайн-встрече сторонников один 
из идеологов проекта, архангельский 
„яблочник“ Алексей Кузнецов.— До-

статочное количество делегатов по-
зволит нам провести в руководящие 
органы партии, бюро и ФПК своих 
представителей. Если мы изменим 
состав хотя бы на четверть, это каче-
ственно поменяет работу».

Регистрирует фракции партий-
ная комиссия. Для подачи заявления 
нужно набрать в объединение не ме-
нее 300 «яблочников» из трети всех 
отделений, не меньше чем по десять 
членов от каждого. Сейчас в «Ябло-
ке» шесть фракций: гендерная, пра-
возащитная, предпринимательская, 
экологическая, молодежная и соци-
ал-демократическая. Зампред «Ябло-
ка» Иван Большаков сказал „Ъ“, что 
в уставе партии нет права создавать 
фракцию по территориальному при-
знаку, а сама инициатива «не получи-
ла отклика» среди широкого круга 
«яблочников». Руководство партии, 
впрочем, предложение пока не рас-
сматривало.

Федеральное бюро «Яблока» с но-
ября приостановило работу архан-
гельского отделения, которое раньше 
предлагало руководству партии уйти 
в отставку из-за позиции по «Умному 
голосованию». Архангельские пар-
тийцы призывали руководство при-
знать собственные ошибки и не пе-
рекладывать вину за проигрыш на 
думских выборах («Яблоко» получи-
ло 1,34%) на других оппозиционеров. 
Иван Большаков пояснил, что реше-

ния регсоветов принимаются боль-
шинством и подписываются предсе-
дателем, а в этом случае от имени рег-
совета выступили «отдельные члены», 
нарушив таким образом устав и нане-
ся партии политический ущерб.

Как ранее сообщал „Ъ“, в середине 
октября политкомитет «Яблока» зая-
вил, что поддержка главного автора 
идеи «Умного голосования» Алексея 
Навального (в настоящее время от-
бывает срок по так называемому делу 
«Ив Роше») «несовместима с членст-
вом в партии». «Яблоко» сетовало, что 
в результате пропаганды «Умного го-
лосования» либеральные избиратели 
отдавали голоса за лояльных власти 
коммунистов.

Из-за скандала архангельское от-
деление ожидает перерегистрация, 
которую могут не пройти некоторые 
из «раскольников». «Из-за внутрен-
них проблем» перерегистрация нача-
лась и в ряде других регионов, отме-
чает Иван Большаков: «В Ярославле 
председатель нарушил устав при про-
ведении собраний и был снят с поста. 
В Краснодаре почти то же самое. В Пи-
тере история вокруг скандала с Алек-
сандром Кобринским (экс-преподава-
тель РПГУ, подозреваемый в сексуаль-
ных домогательствах.— „Ъ“). В челя-
бинском перерегистрация по прось-
бе председателя из-за невозможности 
проводить собрания — кворум не со-
бирается». Другие отделения также 

пройдут перерегистрацию в рамках 
внутрипартийной реформы, в ходе 
которой партию, как предполагает-
ся, покинут «случайные люди и мер-
твые души». Так, итоги перерегистра-
ции в московском отделении долж-
ны были подвести уже 16 ноября, но 
в пресс-службе партии объявили, что 
«перепись» в столице продлена на не-
делю. Ранее руководство партии от-
мечало, что перерегистрацию может 
не пройти от трети до половины со-
става московского отделения — впро-
чем, до решения съезда исключение 
из партии им не грозит.

Политолог Дмитрий Абзалов отме-
чает, что федеральное «Яблоко» пыта-
ется «выстроить платформу», которая 
позволит «дожить до выборов мэра 
Москвы и президента», но «возраст-
ная и консервативная оппозиция», 
не востребована, а молодые активи-
сты могут потерять интерес и из пар-
тии уйти. Авторы идеи «региональ-
ной платформы», впрочем, уходить 
не спешат. Экс-«яблочник» Максим 
Кац, исключенный из партии с пят-
надцатью сторонниками в февра-
ле 2020 года по обвинению в попыт-
ке саботажа и захвата партии, счита-
ет, что его сторонникам, оставшимся 
в партии, под силу сменить руковод-
ство, но и руководство решительно 
настроено вычистить «кацистов» при 
перерегистрации.

Кира Хейфец

Вверх таких не берут
В «Яблоке» может появиться оппозиционная фракция регионов

Его поздравляет секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев:
— Дорогой друг, Александр Васильевич, ценю тебя как 
честного и порядочного человека, патриота и настоя-
щего офицера. Искренне рад, что наши добрые отноше-
ния в течение многих десятилетий совместной службы 
на различных должностях только укреплялись и помога-
ли эффективно выполнять задачи, которые перед нами 
ставились. Твои знания и опыт, умение брать на себя от-

ветственность и принимать сложные решения, в первую 
очередь в сфере национальной безопасности, по досто-
инству высоко оценивает руководство страны. Увлечение 
спортом с ранних лет выработало стойкий характер, це-
леустремленность, выносливость и завидную работоспо-
собность. Желаю оставаться в прекрасной физической 
форме, крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, се-
мейного благополучия и новых свершений! С юбилеем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
директору ФСБ  
Александру Бортникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Молодые члены 
«Яблока» ищут причины 
электоральных неудач, 
но не встречают 
понимания, когда находят 
их в руководстве партии 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Как стало известно „Ъ“, следо-
ватели подмосковного главка по-
лиции возбудили и расследу-
ют весьма необычное уголовное 
дело — о мошенническом хище-
нии элитного жеребца. Обес-
печенная москвичка приобрела 
его за 8 млн руб., исполняя меч-
ту своей дочери, которая хотела 
попробовать себя в конном спор-
те, но вскоре лошадь захромала. 
Хозяева конноспортивного клу-
ба (КСК) «Русский алмаз» пред-
ложили обменять лошадь на дру-
гую, более дорогую, чтобы не 
прекращать тренировки. Сделка 
состоялась, но и новый конь так-
же оказался больным. Между тем 
возвращать выздоровевшего же-
ребца владельцы КСК хозяйке 
не захотели, попутно уничтожив 
документы о передаче другой 
лошади взамен. В итоге с раз-
рушенными мечтами девушки 
о спортивной карьере в выездке 
и тонкостями взаимоотношений 
в закрытом от посторонних глаз 
мире конного спорта разбирает-
ся полиция.

По данным источников „Ъ“, по-
водом для доследственной провер-
ки и последовавшего возбуждения 
уголовного дела о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) стало заявление в полицию 
москвички Ларисы Гришаевой. Ее 
дочь Татьяна с детства мечтала зани-
маться конным спортом. Еще буду-
чи подростком, она достигла опре-
деленных результатов в выездке на 
любительском уровне. Когда девуш-
ке исполнилось 16 лет, мать сделала 
ей шикарный подарок — приобре-
ла привезенную из Голландии спор-
тивную лошадь по кличке La Galaxy. 
По договору с КСК «Карцево» из Ис-
тринского городского округа Мос-
ковской области за жеребца гнедой 
масти породы NRPS было заплаче-
но 8 млн руб. При приобретении но-
вой хозяйке передали паспорт FEI 
(Международной федерации конно-
го спорта) с родословной. Именно на 
La Galaxy Татьяна Гришаева плани-

ровала попробовать выступления 
уже на профессиональном уровне. 
С весны 2019 года девушка занима-
лась в КСК «Отрада» на Пятницком 
шоссе, но в начале октября следую-
щего года ветеринар клуба выявил 
травму связки левой задней ноги. 
Повреждение не относилось к раз-
ряду тяжелых, но на лечение для 
устранения хромоты требовалось до 
полугода. Знакомые порекомендо-
вали начинающей наезднице обра-
титься в КСК «Русский алмаз» в по-
селке Некрасовский в Дмитровском 
районе Подмосковья, который при-
надлежит весьма известным в мире 
конного спорта супругам Анатолию 
и Регине Исачкиным. Они не толь-
ко занимали сами призовые места 
в различных соревнованиях, в том 

числе на уровне сборной страны, 
но и выступали в качестве их орга-
низаторов. Также они позициониру-
ют себя вообще как неравнодушных 
к животным людей, открыв при КСК 
приют для бездомных собак.

В апреле этого года в «Русском ал-
мазе» стала тренироваться на арен-
дованной лошади и Татьяна Гриша-
ева. Девушка настолько погрузилась 
в спорт, что прямо в КСК арендовала 
номер в небольшой гостинице. Туда 
же перевели на постой и ее La Gal-
axy. Как пояснил „Ъ“ адвокат Ларисы 
Гришаевой, партнер адвокатского 
бюро «Юргазэнерго» Денис Красови-
тов, в этот момент Регина Исачкина 
предложила ей выгодную на первый 
взгляд сделку. Чтобы не прерывать 
тренировки Татьяны, владелица 
клуба готова была предоставить де-
вушке более дорогую лошадь — 
14-летнего мерина ольденбургской 
породы Sohn der Sonne (Зон дер Зон-

не — Сын Солнца). В свое время он 
успешно выступил на ряде сорев-
нований в Швеции, а в 2013 году на 
элитном аукционе был продан в Мо-
скву за €150 тыс.

По условиям достигнутых дого-
воренностей Регина Исачкина полу-
чала по дарственной от Ларисы Гри-
шаевой La Galaxy, а Sohn der Sonne 
переходил к последней по догово-
ру купли-продажи, который также 
предусматривал доплату €100 тыс. 
с отсроченным платежом в три тран-
ша. По словам господина Красовито-
ва, ее доверительницу заверяли, что 
с такой совершенно готовой к сорев-
нованиям здоровой лошадью 19-лет-
няя Татьяна гораздо быстрее добьет-
ся желаемых результатов в выездке. 
Отдельно отмечалось, что при усло-
вии хорошего ухода и обучения Sohn 
der Sonne может стоить гораздо до-
роже La Galaxy, а его меньшие раз-
меры облегчат выполнение ее до-

черью спортивных элементов. Про 
сами договоры Регина Исачкина яко-
бы сказала, что они являются пустой 
формальностью при заключении 
подобных сделок, а всеми деталями 
займется ее муж Анатолий Исачкин. 
При этом хозяйка животного, как ут-
верждает Денис Красовитов, доверяя 
супругам Исачкиным, не обратила 
внимание, что в документах и поку-
пателем, и дарителем числилась не 
она, а Татьяна.

Уже через неделю после сделки 
девушка на тренировках стала за-
мечать, что ее новый дорогой Sohn 
der Sonne ограниченно сгибает голо-
ву, а также усиленно выделяет слю-
ну. Осмотревший мерина помощник 
Регины Исачкиной тренер-берей-
тор заявил, что ничего страшно-
го в этом нет, а просто надо сменить 
мундштук. Однако это не помогло. 
Пригласить стороннего ветерина-
ра для осмотра в «Русский алмаз», по 
словам адвоката, не представлялось 
возможным, так как хозяева клуба 
настаивали на услугах только их спе-
циалистов и препятствовали допу-
ску сторонних ветеринаров. Лишь 
спустя пару недель поздним вечером 
на территорию удалось провести «чу-
жого» врача, который осмотрел жи-
вотное и сделал печальный вывод: 
у Sohn der Sonne имеется серьезный 
физический недостаток, предполо-
жительно образовавшийся не ранее 
чем за два-три года и исключающий 
его пригодность для спортивных со-
ревнований,— разрушение первого 
моляра с глубокой полостью в десне. 
Возмущенная Лариса Гришаева по-
требовала объяснений от Анатолия 
Исачкина, который, согласно версии 
женщины, заверил ее, что посоветует-
ся с женой, а все вопросы будут разре-
шены полюбовно. При этом он якобы 
уговорил ее отдать и уничтожить до-
говор купли-продажи Sohn der Sonne, 
по которому €100 тыс. еще не были 
переведены, но отказался сделать это 
с договором дарения La Galaxy.

Через некоторое время мать 
и дочь Гришаевы попросили супру-
гов Исачкиных вернуть друг другу 

коней. Однако, как говорит госпо-
дин Красовитов, получили ультима-
тивный ответ, что они получат La Gal-
axy только по судебному решению. 
Вскоре Ларисе Гришаевой, которую 
перестали пускать в «Русский алмаз», 
стало известно из неких источников 
в мире конного спорта, что La Galaxy 
уже зарегистрирован как спортив-
ная лошадь в Федерации конного 
спорта на имя супругов Исачкиных, 
которые куда-то вывезли жеребца 
и даже начали поиск покупателей 
на него. Правда, в реестре рязан-
ского ВНИИ коневодства, где реги-
стрируются все лошади вообще, его 
владельцем еще числится госпожа 
Гришаева.

После ее обращения в УМВД по 
Дмитровскому городскому окру-
гу Подмосковья полицейские нача-
ли проверку с выездом в «Русский 
алмаз». La Galaxy там не нашли, зато 
обнаружили Sohn der Sonne и девя-
терых мигрантов с вызывающими 
сомнения документами. Сына Сол-
нца осмотрел ветеринар КСК «Мак-
сима Стейблз», который подтвердил 
заболевание у лошади. После этого 
было возбуждено уголовное дело о хи-
щении с ущербом на 8 млн руб. и за-
планированы ряд следственных дей-
ствий, которые откладывались из-за 
отсутствия находившихся за грани-
цей владельцев «Русского алмаза».

Регина Исачкина заявила „Ъ“, что 
не в курсе возбуждения уголовного 
дела, попросив обратиться за разъяс-
нениями относительно сложившей-
ся ситуации к ее супругу Анатолию 
Исачкину. Впрочем, тот от коммен-
тариев категорически отказался. Ра-
нее в соцсетях госпожа Исачкина об-
суждала сложившуюся с La Galaxy 
ситуацию, утверждая, что прежняя 
хозяйка от него отказалась, не став 
лечить. При этом о сделке с Sohn 
der Sonne не упоминала, зато грози-
ла заявлениями о клевете.

Тем не менее полиция намерена 
расследовать факт мошенничества 
и дать правовую оценку действиям 
всех виновных лиц.

Сергей Сергеев

Коня на скаку украдут
Возбуждено уголовное дело о махинациях с элитными лошадьми

Как стало известно „Ъ“, возбуждено новое уголов-
ное дело в отношении одного из основателей круп-
ного российского производителя краски и средств 
деревообработки ГК «Сенеж» Алексея Кнекова. 
Он обвиняется в хищении у двух компаний холдин-
га 139 млн руб. Деньги, как считает следствие, по-
хищались бизнесменом при помощи незаконно по-
лученных им ключей к системе «Сбербанк Онлайн» 
и тут же выводились на фирмы-однодневки, заре-
гистрированные по всей стране. Вторым фигуран-
том расследования стала жена обвиняемого Ольга 
Кнекова, которая, по версии следствия, непосред-
ственно формировала платежки и контролировала 
вывод средств.

Расследованием нового уголовного дела в отношении 
Алексея Кнекова занимаются следователи УВД по Севе-
ро-Западному округу столицы. По данным „Ъ“, в матери-
алах дела на данный момент два эпизода хищений, ко-
торые схожи по способу исполнения.

События, которые описываются в деле, относятся 
к июлю—августу 2018 года. К этому времени у Алексея 
Кнекова произошел серьезный конфликт с бизнес-парт-
нерами по холдингу Еленой и Владимиром Максимовы-
ми, в результате которого он был полностью отстранен от 
руководства «Сенежем». Как считает следствие, в ответ биз-
несмен решил обнулить счета двух предприятий, входя-
щих в холдинг. После чего, по версии следствия, вместе со 
своей женой Ольгой Кнековой бизнесмен разработал план 
хищения средств с использованием электронных ключей.

Чтобы реализовать свой замысел, супруги, по мате-
риалам дела, связались с хорошо им знакомым недав-
но уволенным с должности гендиректора компаний «Се-
неж-Дистрибуция» и «Сенеж-Препараты», бывшим главой 
службы безопасности всего холдинга Дмитрием Студено-

вым. И все трое, как следует из материалов дела, встрети-
лись в подмосковном Домодедово, где проживает госпо-
дин Студенов, на парковке местного ТЦ «Квартал».

Супруги Кнековы, напирая на то, что с господином 
Студеновым, как и с ними, поступили несправедливо, 
предложили помочь им «восстановить справедливость». 
По данным следствия, господа Кнековы пояснили собе-
седнику, что из-за формальностей, связанных с реги-
страцией в ЕГРЮЛ, сведения об увольнении господина 
Студенова придут в Сбербанк, где расположены сче-
та его бывших фирм, с длительной задержкой. А он все 
это время будет в банковских документах фигурировать 
в прежнем статусе. Из-за этого уволенный директор, как 
заверили его собеседники, сможет без проблем полу-
чить новый код доступа к системе «Сбербанк Бизнес Он-
лайн» и затем передать его господам Кнековым. С его по-
мощью, сказали супруги, они смогут получить якобы не 
выплаченные им законные дивиденды, после чего воз-
наградят «безопасника», заплатив ему 15 млн руб.

Согласившись на предложение, говорится в деле, 
экс-гендиректор 24 июля 2018 года в сопровождении 
Алексея Кнекова пришел в один из офисов Сбербанка, 
где написал заявление о выдаче ему нового ключа в свя-
зи с якобы потерей прежнего и указал в заявке и свой но-
мер телефона для отправки ему паролей. После того как 
электронный ключ был получен, господин Студенов, по 
данным следствия, передал его своим сообщникам.

Получив доступ к счетам обоих предприятий, Ольга 
Кнекова, по материалам расследования, со своего ноутбу-
ка начала направлять в банк сформированные ею же пла-
тежки для вывода средств. Основания для перечисления 
денег были разными. Например, первые из платежек ка-
сались якобы оформленного договора займа на общую 
сумму почти 8 млн руб. В роли получателей денег в уголов-

ном деле фигурируют некие компании «Суперклуб», ООО 
«Независимая экспертная комиссия», ООО «ССВ групп», 
которые следствие считает «техническими» фирмами.

Всего же за короткий срок, согласно подсчетам след-
ствия, со счетов «Сенеж-Дистрибуции» было выведено 
88,5 млн руб., а «Сенеж-Препаратов» — 50,5 млн руб. По-
пытки руководства компаний заблокировать неправо-
мерный доступ к счетам успеха не имели, в результате 
обе компании оказались на грани краха. Сейчас они 
признаны потерпевшими по делу.

Судя по материалам дела, следствию удалось выяс-
нить, откуда непосредственно уходили команды на пе-
ревод средств — по данным полицейских, это дом 3 по 
Давыдковской улице, где проживают супруги Кнековы.

Интересно, что супруги Кнековы, по данным „Ъ“, пол-
ностью с Дмитрием Студеновым так и не расплатились, 

отдав ему лишь 30% от обещанного. И тот после задержа-
ния летом этого года заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве и рассказал полицейским о схеме хи-
щения денег. Также он, по данным „Ъ“, подтвердил свои 
показания и во время очной ставки. Причем, когда сле-
дователь назвал экс-гендиректору общую сумму похи-
щенного, тот не мог в нее поверить.

Кроме того, по данным источников „Ъ“, призна-
тельные показания дала и руководительница одной из 
фирм, использованных при выводе средств.

Действия Алексея и Ольги Кнековых квалифициро-
ваны следствием по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Впрочем, супруги вины не 
признают, утверждая, что они не были причастны к не-
законным финансовым операциям.

Владислав Трифонов

Ключ от счетов оказался золотым
Бизнесмена и его супругу обвиняют в хищении у двух компаний 139 млн рублей

Следствие отпустило бойца ММА Усма-
на Нурмагомедова, задержанного вме-
сте с его попутчиком Камалом Идрисо-
вым в минувший четверг в аэропорту 
Шереметьево по подозрению в наезде 
на сотрудника полиции. Как сообщили 
„Ъ“ в дагестанском управлении След-
ственного комитета России (СКР), го-
сподин Нурмагомедов будет проходить 
по уголовному делу в качестве свидете-
ля, его свобода после допроса у следо-
вателя, состоявшегося в Махачкале в ми-
нувшую субботу, ничем не ограничена. 
А 23-летний Камал Идрисов по решению 
суда помещен под домашний арест.

О задержании известного спортсмена, 
двоюродного брата Хабиба Нурмагомедова, 
и его спутника, а также об инциденте на трас-
се по пути в махачкалинский аэропорт стало 
известно во второй половине дня в четверг. 
Информацию тогда косвенно подтвердили 
в пресс-службе управления на транспорте 
МВД России по Центральному федеральному 
округу. Не называя имен задержанных, там 
уточнили, что «двое граждан 1998 года рожде-

ния» доставлены в дежурную часть линейно-
го подразделения, решается вопрос об их за-
держании и помещении в ИВС.

Вскоре в социальных сетях распространи-
лось фото оперативной ориентировки, рас-
пространенной по подразделениям МВД по-
сле инцидента на дороге в махачкалинский 
аэропорт. В документе говорилось, что отде-
лом МВД России по Каспийску «по подозре-
нию в совершении преступления разыскива-
ются» Камал Идрисов и Усман Нурмагомедов, 
«которые совершили наезд на автомоби-
ле Toyota Camry на сотрудника полиции на 
КПП „Аэропорт“ г. Каспийска». В ходе про-
ведения оперативно-разыскных мероприя-
тий, говорилось в ориентировке, «установле-
но, что вышеуказанные лица рейсом SU 1053 
из аэропорта Уйташ г. Махачкалы вылетели 
в г. Москву в аэропорт Шереметьево. Посад-
ка самолета назначена в 14 часов 40 минут».

Подписавший документ начальник отде-
ла МВД по Каспийску просил начальника ли-
нейного управления МВД в аэропорту Ше-
реметьево оказать содействие в задержании 
указанных лиц.

Вечером того же дня следственное управ-
ление СКР по Дагестану сообщило о возбу-
ждении уголовного дела по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 318 УК 
РФ (применение насилия, не опасного для 
жизни или здоровья, в отношении предста-
вителя власти в связи с исполнением им сво-
их должностных обязанностей). В качестве 
подозреваемого в преступлении значилось 
«неустановленное лицо».

Согласно версии следствия, около 11:30 
на КПП «Аэропорт» в Каспийске полицей-
ский специалист специальной огневой груп-
пы ВОГОиП (временная оперативная группи-
ровка органов и подразделений) МВД России 
вместе с сотрудниками ГИБДД предпринял 
попытку остановить двигавшуюся в направ-
лении аэропорта Уйташ Toyota Camry без го-
сударственных регистрационных знаков 
и с затемненными стеклами «под управлени-
ем неустановленного лица».

Однако водитель машины проигнорировал 
это требование и, продолжив движение, сбил 
оградительный барьер поста, после чего совер-
шил наезд на сотрудника полиции, находяще-

гося при исполнении своих служебных обя-
занностей. Сотруднику МВД были причинены 
телесные повреждения. Видео, на котором был 
запечатлен инцидент на КПП, было опублико-
вано пресс-службой СКР. По данным издания 
«Молодежь Дагестана», при наезде иномарки 
пострадал полицейский, прикомандирован-
ный в Дагестан из Нижнего Новгорода.

Позже пресс-служба СКР сообщила, что 
руководитель ведомства Александр Бастры-
кин поручил следователям «в кратчайшие 
сроки установить все обстоятельства произо-
шедшего, а руководителю республиканского 
следственного управления Анатолию Щуро-
ву — доложить о промежуточных результатах 
расследования уголовного дела».

Поздно вечером в пятницу господа Нурма-
гомедов и Идрисов были доставлены авиарей-
сом в Дагестан. А в субботу стало известно, что 
Советский районный суд Махачкалы по хо-
датайству следствия избрал в качестве меры 
пресечения в отношении подозреваемого Ка-
мала Идрисова домашний арест. В поступив-
ших в суд материалах дела подтверждалось, 
что примененное к представителю власти на-

силие оценено как не опасное для его жизни 
и здоровья. «В результате ДТП сотрудник полу-
чил телесные повреждения в виде подкожной 
гематомы головы»,— говорилось в сообщении.

Под домашний арест Идрисов отправлен 
на два месяца, до 11 января 2022 года, с нало-
жением соответствующих запретов. Судеб-
ное постановление может быть обжалова-
но в вышестоящей инстанции, напомнили 
в пресс-службе суда.

Как сообщили „Ъ“ в республиканском 
управлении СКР, Toyota Camry, на которой 
был совершен наезд на полицейского, заре-
гистрирована «на жительницу Дагестана».

Согласно данным сетевого издания Fight-
Time, спортивная карьера Камала Идрисова ог-
раничилась одним боем. В марте 2017 года он 
принял участие в турнире Moscow Pankration 
Federation Young Talents of Russia, Europe and 
Asia (в котором выступил и Усман Нурмагоме-
дов) и проиграл в первом же раунде Залкарбе-
ку Орунбаеву. Что касается Усмана Нурмагоме-
дова, то он выступает под эгидой Bellator MMA. 
Чемпион мира среди юниоров 2017 года.

Юлия Рыбина, Махачкала

Боец ММА устоял на допросе
Усман Нурмагомедов остался свидетелем по делу о наезде на полицейского

Бывшие клиенты требуют 
у Регины Исачкиной  
вернуть лошадь  ФОТО  

JULIA REINHART / GETTY IMAGES
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У кого 99, тому и 100 не предел
В Росстате удовлетворены предварительными итогами  
Всероссийской переписи населения

«По предварительным подсчетам, 
на воскресенье число переписавшихся 
составило больше 100%»,— заявил вче-
ра „Ъ“ заместитель главы Росстата Па-
вел Смелов, комментируя итоги завер-
шившейся Всероссийской переписи 
населения. По его словам, этой впечат-
ляющей цифры не стоит пугаться: пока 
она складывается из оценки числен-
ности населения по данным предыду-
щей переписи, оперативной информа-
ции ряда ведомств и содержит много 
погрешностей. В ближайшие два меся-
ца полученная информация «будет вы-
чищаться», и к концу января будут пред-
ставлены первые предварительные 
результаты.

В России завершилась перепись населе-
ния, которая проходила с 15 октября по 14 
ноября 2021 года. Процедура должна была 
состояться еще в 2020 году, но из-за панде-
мии несколько раз переносилась. Согласно 
постановлению правительства, перепись 
на этот раз проходила как в традицион-
ном режиме (с поквартирным обходом), так 
и онлайн. Граждане имели возможность са-
мостоятельно заполнить электронные пере-
писные листы на портале госуслуг. Пройти 
процедуру можно было также на перепис-
ных участках, в том числе в помещениях 
МФЦ. «Можно сказать, что мы закончили,— 
сказал вчера „Ъ“ заместитель главы Росстата 
Павел Смелов.— Подбиваем последние мо-
ниторинги по обойденным помещениям 
и завершаем».

В минувшую пятницу господин Смелов 
заявил СМИ, что по состоянию на 12 ноября 
Всероссийскую перепись населения прош-
ли 99% россиян. Это вызвало бурную реак-
цию части россиян, которые не отвечали на 
вопросы на портале госуслуг и так и не встре-
тились с переписчиком офлайн. В соцсетях 
появилось множество комментариев от лю-
дей, которые относили себя к «1% не перепи-
савшихся» и высказывали сомнения в обна-
родованных результатах.

«Фраза (о 99%) вырвана из контекста,— 
пояснил „Ъ“ глава пресс-службы Росста-
та Игорь Ваган.— Павел Смелов говорил 
о том, что число заполненных переписных 
листов составило примерно 99% от оценоч-
ной численности населения страны на на-
чало августа 2021 года». Он пояснил, что 
Росстат ведет оперативный учет численно-
сти населения страны на основе данных 
о числе рождений и смертей, динамики 
миграционных потоков. «Ежегодно мы пу-
бликуем его, кроме того, ведем ежемесяч-
ный оперативный учет. Примерная опе-
ративная численность на начало августа 
составила 145,8 млн человек. Это ориенти-
ровочная оценка, которая будет уточнять-

ся по мере поступления дополнительных 
данных от различных министерств и ве-
домств»,— добавил господин Ваган.

Росстат также не застрахован от того, что не-
которые граждане «перепишут себя или будут 
переписаны своими родными и близкими не-
сколько раз»,— уточнил господин Ваган: «На-
пример, сын-студент может внести данные 
сам и одновременно может быть переписан 
родителями. При первичном анализе запол-
ненных переписных листов информацион-
ная система, использующая элементы машин-
ного обучения, позволяет отсекать наиболее 
очевидные совпадения». Основная масса ду-
блей будет выявлена «на этапе глубокого ана-
лиза», обещает представитель Росстата.

Вчера в разговоре с „Ъ“ сам Павел Смелов 
скорректировал приведенные ранее данные, 
заявив, что, «по предварительным подсче-
там, на воскресенье число переписавшихся 
составило больше 100%». «Это тяжело объяс-
нить простыми словами, но цифра исходит 

из оценки численности населения, и она ка-
кое-то время будет гулять туда-сюда, пока не 
откорректируется»,— предупредил он. За-
меститель главы Росстата пояснил, что оцен-
ка численности населения исходит из дан-
ных предыдущей переписи, «и за десять лет 
какая-то ошибка копится». «Где-то недоучли 
мигрантов, где-то — наших граждан, выезжа-
ющих за границу, где-то на отдаленных труд-
нодоступных территориях не были учтены 
все рожденные дети, потому что малые на-
роды Севера их не всегда вовремя регистри-
руют, кочуют, ведут традиционный образ 
жизни»,— пояснил Павел Смелов. Он также 
указал на часто встречающуюся дублирующу-
юся информацию, отметив, что «кто-то мог пе-
реписаться дважды, жена заполнила за мужа, 
муж за жену». «В декабре—январе мы будем 
вычищать все эти вещи, а в конце января пой-
мем точную цифру,— подытожил господин 
Смелов.— Поэтому сейчас и может быть боль-
ше 100% по оценке».

Работы выполняли 268 тыс. переписчи-
ков, а помогали им более 25 тыс. волонте-
ров, рассказывают организаторы переписи. 
Волонтеры информировали людей, помога-
ли зарегистрироваться в МФЦ на портале го-
суслуг и самостоятельно пройти перепись 
через этот ресурс. Главной отличительной 
чертой переписи-2021 Павел Смелов назвал 
сложности, связанные с работой в услови-
ях пандемии: «Само общение с граждана-
ми было сложным, некоторые люди, осо-
бенно пожилые, боялись открывать двери, 
многим переписчикам приходилось пере-
ходить на общение по телефону: мы обзва-
нивали людей, что закон разрешает исполь-
зовать в крайнем случае»,— рассказал он. 
Организаторы переписи впервые столкну-
лись с необходимостью оснащения всех ра-
ботников и волонтеров необходимой экипи-
ровкой, масками и перчатками. Впрочем, по 
словам заместителя главы Росстата, осталь-
ная работа «прошла вполне традиционно».

Мария Литвинова,  
Валерия Мишина

Встретить переписчика на пороге 
квартиры довелось не всем 
россиянам, но на коли честве 
переписанных это, судя по всему, 
не сказалось  ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

Подмосковные километры наращивают рублями
„Ъ“ выяснил тарифы новой платной трассы в Московской области

Подмосковные власти в ближайшее вре-
мя заключат концессионное соглашение 
для строительства новой платной доро-
ги — дублера Егорьевского шоссе, од-
ной из самых загруженных дорог реги-
она. 36-километровая трасса, которая 
должна быть построена к 2026 году, прой-
дет от Люберец в обход населенных пун-
ктов и соединится с Центральной кольце-
вой автодорогой (ЦКАД). Строительство 
обойдется примерно в 60 млрд руб. Та-
рифы за проезд составят 12 руб. за кило-
метр для легковых машин и 18–48 руб. 
для грузовиков. 

Подмосковные власти до декабря плани-
руют заключить концессионное соглаше-
ния с ООО «М.Е.Т.К.» на строительство плат-
ного дублера Егорьевского шоссе, рассказали 
„Ъ“ в подмосковном минтрансе. Стоимость 
36,3-километровой трассы, которую будут 
строить в 2023–2026 годах, предварительно 
оценена в 60 млрд руб. Тарифы за проезд со-
ставят 12 руб. за километр (или 436 руб. за всю 
дорогу) для легковых авто и мотоциклов и 18–
48 руб. (654–1744 руб. за весь путь) для автобу-
сов и грузовиков. 

Егорьевское шоссе — одна из самых за-
груженных региональных дорог. Она на-
чинается от Люберец и заканчивается в Ка-
симове (Рязанская область). В Подмосковье 
двухполосное шоссе проходит через множе-
ство населенных пунктов, пересекая пере-

крестки со светофорами. Реконструкцию су-
ществующей дороги подмосковные власти 
считают нецелесообразной. В 2019 году про-
ект дублера стал частью концепции страте-
гии транспортного развития Подмосковья, 
затем власти искали инвестора. В декабре 
2020 года компания «М.Е.Т.К.» обратилась 
с частной концессионной инициативой, не-
давно конкурсные процедуры закончились, 
теперь будет заключено соглашение на 27 
лет. О строительстве дублера губернатор Ан-
дрей Воробьев в октябре докладывал Влади-
миру Путину.

В Подмосковье, напомним, расположе-
но наибольшее количество платных дорог. 
Проекты, курируемые госкомпанией «Ав-
тодор»,— М11, М4, обход Одинцово и стро-
ящаяся М12, а также областными властя-
ми — Виноградово—Болтино—Тарасовка 
(уже строится), Новолыткаринское шоссе 
(дублер МКАД на юго-востоке, проектирует-
ся). Последний проект реализуется в рамках 
соглашения 2020 года между Подмосковьем 
и ООО «Лыткаринская платная дорога». Генди-
ректором последней является Андрей Строга-
нов, возглавляющий компанию «Русдор-фи-
нанс», которая управляет ООО «М.Е.Т.К.». 

Сайта у «М.Е.Т.К.» («Москва—Егорьевск—
Тума—Касимов») нет, создана компания год 
назад, связаться с ее представителями не уда-
лось. Второй учредитель ООО «М.Е.Т.К.» — 
ООО «Восточный экспресс». Он, в свою оче-

редь, связан с ООО «Инфраструктура ГЧП», 
владеющим долей в Четвертой концессион-
ной компании (строит дорогу Виноградово—
Болтино—Тарасовка). 

В 2019 году проект дублера Егорьевского 
шоссе оценивался в 32,3 млрд руб., теперь 
смета выросла почти вдвое из-за подорожа-
ния стройматериалов, инфляции, необхо-
димости переноса коммуникаций на новом 
участке дороги и сетей РЖД, поясняют в мин-
трансе. Маршрут трассы уже внесен в схему 
территориального планирования, но кон-
кретной трассировки еще нет. Известно, 
что дорога будет иметь по две полосы в ка-
ждую сторону и начинаться от Люберец, да-
лее пойдет севернее Егорьевского шоссе, 
мимо сел Зюзино, Строкино, Донино и во-
льется в ЦКАД. Объемы вырубки леса, изъя-
тия земли и сноса строений определят после 
разработки документации (конец 2022 года), 
все решения будут предусматривать «макси-
мальное сохранение существующей застрой-
ки, минимальное изъятие участков», обеща-
ют в минтрансе. 

После ЦКАД, возможно, появится обход 
Гжели (тоже дублер Егорьевского шоссе): та-
кой проект в июне предложила инвестгруп-
па «РВМ капитал», но решение еще не при-
нято. «Переговоры ведутся,— рассказал „Ъ“ 
гендиректор группы Феликс Блинов.— В слу-
чае достижения взаимных договоренностей 
срок реализации проекта — конец 2025 года».

На востоке и юго-востоке Подмосковья 
бессветофорных и не перегруженных дорог 
фактически нет, говорит член общественно-
го совета при подмосковском минтрансе Ан-
дрей Мухортиков. «Поэтому строительство 
дублера, пусть и на платной основе, это без-
условное благо,— считает эксперт.— Тариф 
в 12 руб. за километр для легковой маши-
ны — это, мягко говоря, недешево, но лучше 
иметь платную альтернативу, чем не иметь 
никакой. Кто не сможет себе позволить про-
ехать, тот будет пользоваться, как и сегодня, 
бесплатным шоссе. Построить целиком но-
вую дорогу за счет бюджета возможности нет. 
Мособласть тратит в год около 40 млрд руб. во-
обще на весь дорожный ремонт, реконструк-
цию и строительство».

Глава лесного отдела «Гринпис России» 
Алексей Ярошенко прогнозирует «конфликт-
ные ситуации» при строительстве. «Новое 
шоссе затрагивает важные рекреационные 
территории ближнего Подмосковья и места-
ми отрезает поселки и садоводческие това-
рищества от ближайших к ним лесов,— по-
ясняет он.— Это вообще большая проблема: 
на протяжении многих десятилетий Подмо-
сковье развивалось в значительной мере ха-
отично, без учета перспектив развития транс-
портной инфраструктуры. Каждая новая 
магистраль оказывается большой и неожи-
данной проблемой для жителей и дачников».

Иван Буранов

Московских школьников знакомят с «Даром речи»
В столице проходит апробация методики раннего выявления дислексии

Более 70 московских школ участвуют 
сейчас в апробации логоскрининга «Дар 
речи», позволяющего выявлять на ран-
нем этапе детей с дислексией — рече-
выми нарушениями. Впоследствии этот 
скрининг планируется внедрять в шко-
лы массово. По оценкам специалистов, 
60% детей приходят в первый класс с на-
рушениями речи, а четверть всех школь-
ников испытывают трудности с чтением, 
письмом и арифметикой.

Проект «Дар речи» нацелен на решение од-
ной из главных проблем в борьбе с дислекси-
ей и позволит как можно раньше выявлять 
нарушения речи у детей, когда на коррекцию 
не потребуется много сил. Его разрабатывает 
Городской психолого-педагогический центр 
(ГППЦ) департамента образования и науки 
Москвы совместно с экспертами Института 
русского языка им. А. С. Пушкина, Московско-
го городского педагогического университета 
и Ассоциации родителей и детей с дислекси-
ей. Директор ГППЦ Любовь Олтаржевская рас-
сказала, что в рамках проекта были созданы 
два опросника: «с простыми маркерами», ко-
торый будут заполнять учителя и воспитате-
ли на основе своих наблюдений за ребенком, 
и опросник для логопеда по работе с детьми 
из группы риска.

В настоящий момент идет апробация ло-
госкрининга в 72 школах Москвы, которые 
являются участниками городского проекта 
«Ресурсная школа», пояснили „Ъ“ в департа-
менте образования и науки Москвы. На во-
прос, сколько детей проверено на дислек-
цию, в ведомстве не ответили. Источник 

пояснил „Ъ“, что результаты не будут обна-
родованы, пока проект в стадии разработ-
ки. По данным госпожи Олтаржевской, в ис-
следовании задействованы дети трех, пяти, 
семи и девяти лет (в Москве школы объеди-
нены с детскими садами в образовательные 
центры). Причем скрининг выявляет детей 
не только с тяжелыми нарушениями речи, 
но и с легкими.

В ближайшее время будут подведены ито-
ги исследования, а после их обсуждения пла-
нируется массовое внедрение скрининга 
в школы Москвы, отметила директор ГППЦ. 
«Разработка такого скрининга позволит сни-
зить количество учеников, которые не полу-
чают своевременной логопедической помо-
щи и у которых на фоне речевых нарушений 
возникают вторичные трудности, приводя-
щие к школьной дезадаптации»,— подчерк-
нули в департаменте образования.

В Ассоциации родителей детей с дислек-
сией „Ъ“ объяснили, что дислексия не заболе-
вание, интеллект у ребенка полностью сохра-
няется. Он может путать звуки, переставлять 
буквы и слова при чтении. Легкие наруше-
ния у дошкольников несложно корректи-
руются логопедами. Но если ребенок идет 
с этим в школу, то у него возникают проблемы 
с чтением, а также с письмом и арифметикой. 
Сверстники высмеивают ребенка, а учителя 
ставят двойки. В итоге теряется интерес к уче-
бе, снижается самооценка, ухудшается дисци-
плина. «Наши дети приходят в школы, а педа-
гог не знает, как с ними работать, еще и при 
всем классе скажет, что Петечка — придурок, 
а дома родители то же самое добавят»,— ха-

рактеризует ситуацию основатель и учреди-
тель ассоциации Мария Пиотровская.

Согласно данным департамента госполи-
тики в сфере защиты прав детей Минпросве-
щения, из 7 млн дошкольников почти 300 тыс. 
детей имеют выраженные нарушения речи. 
Широкое исследование среди школьников 
в России не проводилось, подчеркивают в ас-
социации. Зарубежные исследования показы-
вают, что дислексия в той или иной степени 
выраженности встречается у одного из деся-
ти учащихся, отмечают в ассоциации. Госпо-
жа Пиотровская говорит, что если подсчитать 
всех детей со школьными трудностями, в том 
числе с дисграфией (нарушение письма) и ди-
скалькулией (неспособность овладеть ариф-
метикой), то их число составит 25% от всех уча-
щихся. «Мне страшно называть эту цифру, но 
60% детей приходят в первый класс неготовы-
ми к школе, с речевыми дисфункциями»,— 
говорит госпожа Пиотровская. Эту цифру на-
зывает и ректор Института русского языка 
им. А. С. Пушкина Маргарита Русецкая. Она 
описала портрет ребенка с дислексией, пояс-
нив, что у них обычно наблюдаются пробле-
мы с моторикой: «Если у ребенка развязаны 
шнурки, пуговицы не так застегнуты, воло-
сы не причесаны, то с большой вероятностью 
у него дислексия».

У Минпросвещения есть методики для 
работы с детьми с тяжелыми нарушениями 
речи. Родителям обычно предлагают коррек-
ционные школы — их в стране более 1,6 тыс. 
«Но мы должны идти навстречу родителям, 
которые сейчас хотят инклюзии. Тогда эти 
ребята попадают в обычную образователь-

ную организацию, где им должны быть со-
зданы специальные условия»,— отметила 
на конференции по дислексии советник от-
дела образования детей с особыми образо-
вательными потребностями департамен-
та госполитики в сфере защиты прав детей 
Минпросвещения Наталья Кожина. В прош-
лом году более 62 тыс. детей с тяжелыми фор-
мами нарушения речи обучались в обычных 
школах по адаптированной основной обще-
образовательной программе. Но все еще есть 
ряд пробелов — «сложно в кадровом напол-
нении, в обучении специалистов», признает 
госпожа Кожина.

Внедрение раннего логопедического скри-
нинга поставит перед педагогами новый во-
прос: как работать с детьми, у которых легкая 
степень нарушения речи. Ассоциация роди-
телей детей с дислексией пытается помочь: 
ее эксперты написали соответствующие мето-
дички для школ. Минпросвещения разослало 
их в 42 тыс. школ. На сайте ассоциации пред-
лагается курс на 72 часа для повышения ква-
лификации педагогов. Госпожа Русецкая до-
бавляет, что нужно менять подготовку кадров 
в вузах: «Сегодня логопеды — это лишь педа-
гоги, из их образования убраны медицинская 
и психологическая составляющие. Нужны ло-
гопеды современного формата, междисци-
плинарные специалисты». Она напомнила, 
что президент России Владимир Путин в сен-
тябре поручил Минпросвещения и Мино-
брнауки увеличить на следующий год план 
приема абитуриентов на специальности «ло-
гопед» и «дефектолог».

Анастасия Курилова

светская 
жизнь

Репутация на ужин
На прошлой неделе светская жизнь 
слегка споткнулась о закончившиеся 
длинные выходные: никто не предпо-
лагал, что все откроется ровно 8 ноя-
бря, как и было изначально обеща-
но. Помимо непривычки к доверию 
в пользу теории продления говорили 
устойчивые эпидемические цифры. 
Среди тех, кто предпочел на всякий 
случай эвакуироваться, в этот раз са-
мым популярным направлением стал 
Дубай, где почти одновременно выш-
ла на полную развлекательную мощ-
ность всемирная выставка Expo 2020, 
прошли показы домов Chanel и Gior-
gio Armani, вечеринка Cartier и фести-
валь PaRus, где, что ни день, то либо 
Стас Михайлов, либо Моргенштерн. 
Но в понедельник многие послушно 
сели в самолеты и вернулись в разбло-
кированную Москву.

И тут выяснилось, что скоротать 
вечер-другой практически и негде. 
Впрочем, ближе к концу недели од-
новременно состоялись сразу два со-
бытия. Одно было посвящено жен-
щинам в бизнесе, а другое — бизнесу 
вне гендерных атрибуций. В Электро-
театре «Станиславский» состоялось 

вручение премии Bold by Veuve Clic-
quot. Утверждается, что мадам Клико 
была первой женщиной-предприни-
мательницей XIX века. Впрочем, пре-
мия была учреждена еще к 200-летию 
дома в 1972 году (а не позавчера в уго-
ду актуальной повестке). С тех пор 
более 300 женщин из 27 стран полу-
чили награду. В России награда вруча-
ется всего лишь в третий раз. Первым 
лауреатом стала владелица Wildber-
ries Татьяна Бокальчук, в экспертном 
совете премии — Ольга Слуцкер, Ар-
кадий Новиков, Михаил Кучмент 
и другие деятельные люди. Победи-
тельницей этого года признали Да-
рью Мингалиеву, соосновательни-
цу Cinemood. Надо сказать, госпожа 
Мингалиева вышла из операционно-
го управления компании, и с тех пор, 
по ее словам, жизнь стала только луч-
ше. В ходе самой церемонии поздра-
вительные речи нет-нет да и балан-
сировали на грани, за которой звучат 
атавизмы вроде «женщина — украше-
ние коллектива».

По идее, в наши дни такие выска-
зывания могут сказаться на репута-
ции человека и бренда. Однако до 
сих пор не доказано в точности суще-
ствование такого института, хотя все 
о нем слышали. Изменить ситуацию 
решил вице-президент Crocus Group 
Эмин Агаларов. Вместе с руководи-
телем Crocus Media Андреем Бургар-
том и владелицей Annarusska Group 
Анной Русска, которая также пози-
ционирует себя как «первый русский 
блогер» (был ли в курсе Антон Носик, 
знает ли Артемий Лебедев, что бы ска-
зали ветераны фидонета?), они будут 
проводить в декабре обучающий биз-
нес-форум «Репутация». А пока что 
дали гала-ужин в честь этого собы-
тия в Доме Пашкова. После приветст-
венного коктейля соучредители «Ре-
путации» обратились к аудитории 
с небольшими речами, причем эмо-
циональнее других была госпожа Рус-
ска: «Всех закрыли на карантин, и мы 
не знали, состоится ли сегодняшнее 
мероприятие. Я сказала себе: „Если 
суждено повлиять и изменить миро-
воззрение молодого общества и биз-
нес-сообществ в России путем прове-
дения общеобразовательного форума 
«Репутация», то нас всех откроют“. На 
следующий день наш мэр объявил об 
открытии города! Я считаю, это знак». 
Во время ужина состоялась дискуссия 
между генетиком Евгением Рогаевым, 
нейрофизиологом Александром Кап-
ланом и гендиректором «Сбербанк 
Страхование» Михаилом Волковым. 
Непосредственно на «Репутации» в де-
кабре среди спикеров заявлены Вик-
тор Вексельберг, Михаил Куснирович, 
Валерий Меладзе, Дмитрий Рогозин 
и Аркадий Дворкович.
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Поздравительные 
 речи нет-нет да и ба-
лансировали на грани, 
за которой звучат  
атавизмы вроде  
«женщина — украше-
ние коллектива»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Немецкий политик Мартин Шульц — об отношениях России и Германии

На минувшей неделе в Москве побы-
вал бывший глава Европарламента 
и кандидат в канцлеры ФРГ от Соци-
ал-демократической партии Герма-
нии Мартин Шульц, ныне возглавля-
ющий представленный в том числе 
и в России Фонд имени Фридриха 
Эберта. В интервью корреспонден-
ту „Ъ“ Елене Черненко Мартин Шульц 
предположил, какими будут россий-
ско-германские отношения при новом 
правительстве в Берлине и что ждет 
проект «Северный поток-2».

— В ходе своего пребывания в Москве 
вы признались, что были удивлены 
тем, как вас тут принимали. Что вас 
удивило? 
— Ну международная ситуация сей-
час весьма напряженная. И когда гото-
вишься к такой поездке, ты не исклю-
чаешь, что встречи будут происходить 
в скорее конфронтационной атмосфере. 
Я был к этому готов, ведь по многим те-
мам наши позиции расходятся. Но в ходе 
встреч в Москве нам даже по наиболее 
спорным вопросам удалось вести беседу 
в конструктивном ключе. Это меня при-
ятно удивило. 
— Если я правильно понимаю, вы 
приехали в Москву как председатель 
Фонда имени Фридриха Эберта. 
— Да, это самый крупный политический 
фонд в Германии, и возможно, во всей Ев-
ропе. Он был основан в 1925 году, вскоре 
после смерти первого свободно избран-
ного президента Германии — Фридриха 
Эберта. В своем завещании он написал, 
что демократии нужны демократы, ина-
че она не выживет. И сейчас перед нами, 
как фондом с давними традициями, сто-
ит непростой вызов, поскольку во всем 
мире активно обсуждается вопрос о сути 
и обустройстве демократии. 
— Несколько лет назад у Фонда име-
ни Фридриха Эберта были пробле-
мы в России. Как сейчас обстоят 
дела? Ведь для некоммерческих ор-
ганизаций, в том числе работающих 
на российско-германском направле-
нии, ситуация лучше не стала. Ряд 
из них власти РФ объявили «нежела-
тельными», заморожен «Петербург-
ский диалог». 
— Одной из целей моей поездки было 
как раз пообщаться с сотрудниками 
представительства фонда в Москве. 
У меня сложилось впечатление, что им 
здесь работается относительно хорошо. 
Они успешно реализуют проекты как 
в сотрудничестве с государственными 
структурами, так и с партнерами из не-
коммерческого сектора. 
— Но в целом взаимодействие меж-
ду Россией и Германией в обществен-
но-политической сфере переживает 
явно не лучшие времена. 

— Многократно доказано на опыте, на-
сколько важно, чтобы общение между 
странами не ограничивалось лишь кон-
тактами на уровне властей. Правительст-
вам, конечно, нужно постоянно поддер-
живать диалог. Если он прерывается, это 
опасно. Но в случае с Россией и Германи-
ей этой угрозы нет, правительства про-
должают общаться. Однако нельзя недо-
оценивать и важность диалога в других 
сферах: культуре, науке, образовании, 
да и просто контактов между обычными 
людьми. Эти связи очень значимы для 
понимания между народами. Их надо 
укреплять, в том числе в случае с русски-
ми и немцами. Наш фонд, как мне кажет-
ся, способствует продвижению и укре-
плению этого диалога. 
— В Германии сейчас полным ходом 
идут коалиционные переговоры. По 
вашему прогнозу, насколько изме-
нится политика в отношении России 
при новом правительстве?
— С одной стороны, на отношения с Рос-
сийской Федерацией и Владимиром Пу-
тиным в последние годы существенное 
влияние оказывала Ангела Меркель. 
С другой стороны, влияние оказывали 
и представляющие Социал-демократи-
ческую партию главы внешнеполитиче-
ского ведомства — Франк-Вальтер Штай-
нмайер, Зигмар Габриэль и Хайко Маас. 
Они исходили из того, что с Россией нуж-
но поддерживать конструктивный и од-
новременно критический диалог. Такой 
же позиции придерживается следую-
щий федеральный канцлер. А потому 
я полагаю, что мы станем свидетелями 
определенной преемственности в поли-
тике Германии в отношении России. 
— Преемственность значит, что не бу-
дет ни улучшения, ни ухудшения от-
ношений? 
— Хороший вопрос. 

— Ну отношения-то сейчас не в луч-
шей форме.
— Любой политик на такой вопрос дол-
жен был бы по идее ответить, что из-
менений не будет, только если в мире 
ничего не будет происходить. Но мир 
меняется ежедневно. Так что абсолют-
но без перемен не обойтись. Россия — 
значимый партнер Германии и Евросо-
юза. Германия — самый экономически 
мощный член ЕС. При этом Германия 
всегда будет встраивать свою внеш-
нюю политику в политику ЕС. Поэтому, 
говоря о будущем российско-герман-
ских отношений, надо всегда учиты-
вать и европейский аспект. В таком 
контексте я этот вопрос обсуждал и со 
своими российскими собеседниками. 
Конечно, можно понять, когда Россия 
говорит, что предпочитает двусторон-
ний подход. Но, выстраивая двусторон-
ние связи, Германия, Франция и другие 
члены ЕС всегда будут мыслить как ев-
ропейцы. Россия, как экономически 
важная страна, и сама должна быть за-
интересована в хороших связях с Евро-
союзом, ведь это самый значимый и по-
тенциально перспективный рынок, на 
котором все государства мира хотят 
быть представлены. В интересах Рос-
сии, чтобы этот рынок нормально функ-
ционировал. Это касается и темы энер-
гобезопасности, защиты окружающей 
среды и других вопросов. 

Отвечая на ваш вопрос: нет, как сей-
час, оставлять все нельзя. Отношения 
надо развивать — на основании вза-
имного уважения и взаимопонима-
ния, но и с учетом необходимых далеко 
идущих решений в постоянно меняю-
щемся мире. Это серьезные вызовы, но 
я думаю, что в наших отношениях до-
статочно устойчивости, чтобы с ними 
справиться. 

— В России внимательно следили 
за тем, что скажут на выборах в ФРГ 
о проекте «Северный поток-2». В ходе 
кампании ничего особенного не про-
звучало, но на днях в немецкой прес-
се появились сообщения, что он мо-
жет быть заморожен. Это реально?
— «Северный поток-2» часто восприни-
мают как российско-германский про-
ект, хотя это российско-европейский 
проект, который был запущен и достро-
ен при недвусмысленном одобрении со 
стороны Евросоюза. Трубопровод готов, 
и я вполне уверен, что он будет сертифи-
цирован. 
— Хотя процесс сертификации и за-
тянулся. 
— Ну, процесс идет. Уверен, что про-
ект отвечает интересам Европы 
в сфере энергобезопасности, как он от-
вечает и экономическим интересам Рос-
сийской Федерации. Нам, по крайней 
мере в ближайшие годы, газ еще точно 
нужен, России же нужно экспортировать 
сырье. И поэтому я призвал бы не поли-
тизировать энергетические проекты, 
тем более на фоне экологических целей, 
озвученных в Глазго на COP26. Газ — не 
политический инструмент, а переход-
ная технология, в которой мы еще не-
которое время будем нуждаться. Понят-
но, что со временем потребление газа 
и угля будет сокращаться, и нам надо бу-
дет совместно задуматься о том, как мы 
будем замещать эти ресурсы возобнов-
ляемыми. В этом смысле, как я уже го-
ворил в начале нашей беседы, большой 
позитивный вклад может внести между-
народное сотрудничество в сфере эко-
номики и науки. Нам надо уходить от 
конфронтации к кооперации. Для этого 
важно продолжать общаться друг с дру-
гом. И я был рад осознать в ходе своей по-
ездки сюда, что российская сторона тоже 
готова к такому разговору. 
— Этим летом Германия и Франция 
предложили провести саммит Рос-
сия—ЕС. Но идею заблокировали ряд 
стран Восточной Европы. Как вы счи-
таете, стоит ли сторонникам возоб-
новления встреч с Россией пытаться 
предпринять вторую попытку? 
— Однозначно да. Я еще хорошо помню 
прежние саммиты ЕС—Россия, они не 
всегда были результативными, но всег-
да содержательными. В ходе визита в Рос-
сию я многократно подчеркивал важ-
ность продолжения диалога и, конечно, 
считаю, что его надо поддерживать и на 
уровне ЕС и РФ. Предложение провес-
ти саммит ЕС—Россия я считал верным. 
И я надеюсь, что такая встреча все же со-
стоится. Самое опасное во внешней поли-
тике — не разговаривать друг с другом. 
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«Самое опасное во внешней политике —  
не разговаривать друг с другом»

Реакция президента США Джо Бай-
дена и вице-президента Камалы Харрис 
также оказалась более сдержанной, чем 
оценки британского министра. «Мы вы-
разили нашу озабоченность России, мы 
выразили нашу озабоченность Белорус-
сии»,— сообщил журналистам Джо Бай-
ден. В свою очередь, побывавшая с ви-
зитом в Европе вице-президент Харрис 
по итогам переговоров с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном зая-
вила, что «действия Белоруссии вызы-
вают глубокую озабоченность», воздер-
жавшись от прямых выпадов в адрес 
Москвы.

Между тем в Лондоне помимо главы 
британской дипломатии об отношени-
ях с Россией высказался и начальник 
британского штаба обороны генерал 
Николас Картер. В интервью Times Ra-
dio, которое вышло в эфир в воскресе-
нье, высокопоставленный британский 
военный предупредил о большей веро-
ятности «случайной войны» с Россией, 
чем во времена холодной войны. При-
звав политиков проявлять сдержан-
ность и не допускать эскалации, он на-
помнил, что «многие из традиционных 
инструментов дипломатии и ее меха-
низмов холодной войны сегодня не су-
ществуют». Отвечая на вопрос, верит 
ли он, что миграционный кризис на 
границе Белоруссии вызван действи-
ями России, Николас Картер сообщил, 
что не имеет ответа, но он бы этому не 
удивился. «Меняющийся характер кон-
фликтов и войн открывает возможно-
сти использовать всевозможные ин-
струменты и методы, чтобы испытать 
нашу сплоченность»,— отметил Нико-
лас Картер.

Заявление британского генерала 
прозвучало уже после того, как в ми-
нувшую пятницу на совещании в Мин-
ске президент Белоруссии Александр 
Лукашенко пригрозил перекрыть газо-
провод Ямал—Европа, если ЕС закроет 
границу с его страной. «Мы обогрева-
ем Европу, они нам еще угрожают, что 
закроют границу. А если мы перекро-
ем природный газ туда? Поэтому я бы 

руководству Польши, литовцам и про-
чим безголовым порекомендовал ду-
мать, прежде чем говорить»,— преду-
предил Александр Лукашенко. После 
этого глава МИД Белоруссии Влади-
мир Макей подтвердил, что в случае 
дальнейших решений ЕС о введении 
дополнительных санкций против Бе-
лоруссии Минск будет готов «пойти 
на любые самые жесткие и крайние 
меры». «В правительстве эти меры об-
суждались и обсуждаются. Сама ситуа-
ция заставит нас поступать таким обра-
зом»,— сообщил он.

После того как сторонники теории 
использования поставок российско-
го газа для политического шантажа 
Европы получили из Минска новый 
аргумент в пользу своей версии, ини-
циативу белорусской стороны в ин-
тервью телеканалу «Россия 1» проком-
ментировал в субботу российский 
президент Владимир Путин. «Я, чест-
но говоря, об этом в первый раз слы-
шу. Потому что я дважды разговаривал 
с Александром Григорьевичем (Лука-
шенко.— „Ъ“) за последнее время, он 

мне ни разу об этом не сказал, даже не 
намекнул»,— заявил российский пре-
зидент. «Он может, наверное. Хотя ни-
чего хоро шего в этом нет, и я, конеч-
но, с ним поговорю на эту тему. Если 
он просто не в сердцах это сказал»,— 
пообещал Владимир Путин. Он преду-
предил: перекрытие поставок россий-
ского газа «нанесло бы большой ущерб 
энергетике Европы, энергетическому 
сектору Европы и не способствовало 
бы развитию наших отношений с Бе-
лоруссией».

Отвечая на обвинения в том, что за 
миграционным кризисом на границе 
Белоруссии стоит Россия, Владимир Пу-
тин вновь повторил: Москва к нему ни-
коим образом непричастна, и цепочки 
по переправке мигрантов в ЕС действу-
ют с территории Евросоюза. «Вот пускай 
правоохранительные органы, спецслуж-
бы работают по ним, если они что-то на-
рушают»,— отметил Владимир Путин. 
При этом он сообщил о готовности Мо-
сквы содействовать в разрешении миг-
рационного кризиса. «Мы готовы всяче-
ски способствовать этому, если, конечно, 

от нас здесь что-то будет зависеть»,—  
сообщил российский президент.

Между тем призывы Москвы к пря-
мым контактам между руководством ЕС 
и Белоруссии по урегулированию миг-
рационного кризиса дали первые пра-
ктические результаты в воскресенье ве-
чером. Как сообщило дипломатическое 
ведомство Белоруссии, ситуацию на гра-
нице в ходе телефонного разговора обсу-
дили глава МИД республики Владимир 
Макей и глава дипломатии Евросоюза 
Жозеп Боррель. «Владимир Макей довел 
до собеседника информацию о предпри-
нятых Беларусью шагах по сокращению 
потока мигрантов из стран Азии, Африки 
и Ближнего Востока, оказании гумани-
тарной помощи беженцам на границе, 
взаимодействии по этому вопросу с ме-
ждународными организациями систе-
мы ООН»,— говорится в заявлении МИД 
Белоруссии. Как следует из сообщения, 
стороны выразили заинтересованность 
в скорейшем урегулировании миграци-
онного кризиса и согласились поддержи-
вать открытыми каналы диалога.

Сергей Строкань

Приступ беженства

Суданцы не смирились с захватом власти военны-
ми и возобновили протесты. Шесть человек получили 
смертельные ранения в ходе демонстрации в субботу, 
десятки пострадали. В воскресенье стало известно об 
аресте шефа бюро катарского телеканала «Аль-Джази-
ра» в Судане, который наиболее полно освещает про-
тесты в этой стране. Между тем глава Суверенного 
совета Судана генерал Абдель-Фаттах аль-Бурхан по-
вторяет, что все делается ради блага народа. Вечером 
по итогам заседания совета было объявлено, что гра-
жданское правительство будет сформировано в тече-
ние ближайших нескольких дней.

В воскресенье стало известно о шестой жертве столкнове-
ний между демонстрантами и силами безопасности в ходе 
«миллионной демонстрации», которая состоялась накану-
не в Хартуме и городе-спутнике столицы Омдурмане. 15-лет-
ний подросток скончался в больнице от огнестрельных ра-
нений. В субботу Комитет врачей Судана сообщил о пяти 
погибших в ходе демонстрации — четверо из них пострада-
ли от пуль и один от слезоточивого газа. При этом суданская 
полиция заявила, что не применяла огнестрельное оружие 
во время протестов, и сообщила о ранении 39 полицейских. 
Всего за три недели протестов, вспыхнувших после того, как 
военные решили полностью взять власть в стране в свои 
руки, по данным врачей, погиб 21 человек. 

Одним из козлов отпущения суданские власти сделали 
катарский телеканал «Аль-Джазира», который наиболее пол-
но и активно освещал события в Судане. В воскресенье ста-
ло известно, что силы безопасности провели обыск в доме 
шефа бюро канала Мусалми аль-Каббаши, после чего он был 
задержан. Руководство телеканала потребовало от Хартума 
позволить журналистам «свободно заниматься своей про-
фессией без страха и запугивания». Еще во время «арабской 
весны» в 2011 году власти во многих странах Ближнего Вос-
тока обвиняли «Аль-Джазиру» в том, что она разжигает про-
тестные настроения. Эта тенденция оказалась живучей. 
Кроме того, «Аль-Джазиру» обвиняют в поддержке запре-
щенного во многих арабских странах, а также в России дви-
жения «Братья-мусульмане», которое военные власти Суда-
на уже обвиняли в попытке переворота в конце сентября. Но 
в итоге власть захватили сами военные.

Напомним, что 25 октября вооруженные силы Судана 
распустили правительство и Суверенный совет, который 
должен был управлять страной до парламентских выбо-
ров, запланированных на 2023 год, и приостановил дей-
ствие конституционной декларации. Согласно договорен-
ностям между военными и представителями гражданского 
общества, достигнутым два года назад, после свержения 
президента Омара аль-Башира, 21 месяц из 39, отведенных 
на переходный период и подготовку к выборам, советом 
должен был управлять генерал Абдель-Фаттах аль-Бурхан, 
а затем его предполагалось заменить представителем гра-
жданского общества. Но военные решили властью не де-
литься, ссылаясь на раскол внутри политических элит Су-
дана. Премьер Судана Абдалла Хамдок с женой был увезен 
военными в неизвестном направлении. Как выяснилось 
позже, они находились дома у Абдель-Фаттаха аль-Бурхана 
«ради их же безопасности». Спустя несколько дней госпо-
дина Хамдока вернули домой, однако ограничили его пере-
мещения и по-прежнему не допускают к работе, как и дру-
гих министров. 

При этом в минувший четверг Абдель-Фаттах аль-Бурхан 
объявил о формировании нового Суверенного совета и раз-
мораживании действия конституционной декларации. Во-
енная часть совета, включая самого генерала Бурхана и его 
заместителя Мухаммеда Хамдана Даклу, осталась прежней. 
Места сохранили и три представителя повстанческих групп, 
включенные в совет в 2020 году. А вот из шести представите-
лей гражданского общества свой пост сохранила только ад-
вокат Раджа Никола. Первое заседание обновленного сове-
та состоялось в воскресенье. По его итогам было объявлено, 
что гражданское правительство будет сформировано в тече-
ние ближайших нескольких дней. Генерал аль-Бурхан об-
ещает также провести выборы в срок и заявляет, что все его 
действия были направлены для защиты населения, которое 
страдало от политики, проводимой правительством.

Представители объединения оппозиции «Силы за свобо-
ду и перемены» не согласились с действиями военных и ре-
шили продолжить протесты. В субботней манифестации 
приняло участие около 500 тыс. человек. По информации 
местных журналистов, многие из демонстрантов несли в ру-
ках фотографии премьера Хамдока, который стал символом 
протестов.

Со своей стороны, посольство США в Хартуме написало 
в своем Twitter, что сожалеет о гибели и ранении десятков 
граждан Судана, которые выступили за свободу и демокра-
тию, и осуждает чрезмерное применение силы. Ранее США 
вместе с Великобританией, ЕС и Швейцарией выразили 
обеспокоенность в связи с переформированием Суверенно-
го совета и призвали к «к немедленному восстановлению» 
в должности премьер-министра Абдаллы Хамдока и пере-
ходного правительства под руководством гражданских лиц. 
Как «шаг назад в достижении политического соглашения» 
восприняли действия генерала аль-Бурхана и в управлении 
верховного комиссара ООН по правам человека. США и ЕС 
с самого начала осудили действия военных, пообещав замо-
розить экономическое сотрудничество с Хартумом. Однако 
СБ ООН под давлением России после нескольких дней деба-
тов отказался от осуждающих какую-либо сторону заявле-
ний и термина «переворот», отметив лишь необходимость 
диалога между сторонами и соблюдения ранее достигнутых 
договоренностей о переходном периоде. 

Как пояснил „Ъ“ дипломатический источник в Москве, 
власть в Судане осталась прежней, генерал аль-Бурхан как 
руководил страной, так и продолжает, а смена правительст-
ва переворотом не является. «Военные и гражданские в Суда-
не нуждаются друг в друге, если мы введем санкции против 
одних и поощрим других, это только будет мешать диало-
гу. Кроме того, ведь никто на Западе не ввел санкции про-
тив президента Туниса, который также распустил парламент 
и сменил правительство. Чем отличается ситуация в Суда-
не?» — задал вопрос источник. 

Действительно, принятые в конце июля президентом Ту-
ниса Кайсом Саидом решения не встретили такой острой 
критики, как действия военных властей Судана, в то время 
как население Туниса, которое сначала поддержало дейст-
вия президента, все чаще задает вопросы, как долго госпо-
дин Саид намерен удерживать власть в своих трудах. В вос-
кресенье тысячи тунисцев вышли на улицу, требуя отставки 
президента.

Марианна Беленькая

Судан  
не хочет 
подчиняться 
военным
Граждане протестуют  
против узурпации власти

К О Н Т Е К С Т Г Р А Н И Ц А  Н А  З А М К Е

В палаточном лагере на белорусско-польской 
границе произошли некоторые перемены. Если 
раньше мигранты из стран Ближнего Востока 
и Африки пытались обустроиться самостоятельно, 
в том числе вырубая деревья, теперь белорусские 
власти обеспечивают их дровами, водой, продук-
тами питания и теплой одеждой. Как сообщило 
агентство БелТА, вечером в субботу пограничники 
и сотрудники МЧС Белоруссии «установили три 
большие палатки для обогрева и питания детей и 
женщин, а также для правовой помощи». А благо-
даря генератору у мигрантов появилась возмож-
ность зарядить мобильные телефоны.

По оценкам белорусской стороны, в лагере 
по-прежнему находятся 2–3 тыс. человек. «Ежед-
невно в лагерь прибывают новые группы»,— зая-
вил в субботу представитель Госпогранкомитета 
Белоруссии Антон Бычковский, отметив, впрочем, 
что группы эти немногочисленные. Вероятно, 
это связано с тем, что многие авиакомпании 
отменили или серьезно сократили число рейсов 
в Белоруссию. Например, в субботу полеты 
в Минск «в связи с критическими условиями 

на белорусско-польской границе» прекратила си-
рийская авиакомпания Cham Wings. Крупнейший 
турецкий перевозчик Turkish Airlines, в свою оче-
редь, выбрал другую меру: он перестал пускать 
на свои рейсы до Минска граждан Ирака, Сирии 
и Йемена. За это Турцию в Twitter поблагодарил 
глава Евросовета Шарль Мишель. Между тем 
претензии к «Аэрофлоту», о которых ранее гово-
рили польские власти, Брюссель, судя по всему, 
не воспринял всерьез. Во всяком случае, пред-
ставитель пресс-службы Еврокомиссии Стефан 
де Кеерсмакер заявил, его ведомство обсуждало 
миграционный кризис с руководством FlyDubai, 
Air Arabia, Emirates, Qatar Airways, Etihad, Iraqi 
Airways и других авиакомпаний, но «Аэрофлота» 
в этом списке не было.

Зато те, кто оставался в палаточном лагере 
в течение всей минувшей недели, по сообще-
ниям СМИ, все чаще переходят к активным 
и агрессивным действиям по прорыву границы. 
В субботу такую попытку предприняла группа 
численностью около 50 беженцев, что под-
твердила и белорусская, и польская стороны. 

Сначала беженцы оказались на нейтральной 
территории между заграждениями, а затем, 
как заявили в Госпогранкомитете Белоруссии, 
польские пограничники забрали их на свою 
сторону и вытеснили обратно на другом участке 
границы. В свою очередь, полиция Подляского 
воеводства Польши сообщила о задержании 
22 граждан Ирака, не уточнив, что произошло 
с остальными.

Кроме того, вечером в субботу появилось 
сообщение о гибели польского военнослужаще-
го на границе с Белоруссией. Но, как признали 
в Варшаве, этот инцидент никак не связан 
с мигрантами. «Предварительно установлено, 
что произошел выстрел из служебного оружия, 
в результате которого наступила смерть сол-
дата. В происшествии не участвовали третьи 
лица»,— заявили в командовании 17-й механи-
зированной бригады Войска польского. Единст-
венным пострадавшим с польской стороны за 
последние дни остается полицейский, в голову 
которому попали камнем. Он госпитализирован. 

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 29609,97 (+332,11)
РТС 1784,28 (–70,2)
FTSE 100 7347,91 (–36,27)

DAX 30 16094,07 (+10,96)
DJIA 36100,31 (+179,07)
NASDAQ Composite 15860,96 (+156,68)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.11.21
Австралийский доллар 52,4298
Английский фунт 96,0842
Белорусский рубль 13,3000
Датская крона* 11,0522

Доллар США 71,8118
Евро 82,2173
Индийская рупия** 96,3956
Казахский тенге** 16,6927

Канадский доллар 57,0569
Китайский юань* 11,2369
Норвежская крона* 82,7411
СДР 100,8776

Сингапурский доллар 53,0446
Новая турецкая лира 72,2620
Украинская гривна* 27,5194
Шведская крона* 82,2078

Швейцарский франк 77,9039
Японская иена** 62,9624
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Аграрии изучают органику
В России вырос спрос на помет и навоз

Рекордно высокие цены на минераль-
ные удобрения вынуждают аграри-
ев искать альтернативы. В результа-
те наблюдается заметный рост спроса 
на органические отходы, которые пти-
цеводческие и животноводческие 
предприятия стали продавать расте-
ниеводческому сектору, тогда как ра-
нее отдавали за символическую  плату 
для вывоза. Но подобные удобрения 
несут риски засорения почв, а их тран-
спортировка сопряжена с администра-
тивными сложностями, предупрежда-
ют участники рынка.

О резком росте спроса на органические 
удобрения, в первую очередь на помет и на-
воз, „Ъ“ рассказали собеседник в крупном 
агрохолдинге и источник в растениеводче-
ской компании. В крупном производите-
ле мяса ГК «Продо» (бренды «Троекурово», 
«Рококо» и др.) подтвердили, что на «Про-
до Птицефабрике Калужской» с начала года 
спрос на куриный помет удвоился. По сло-
вам источника „Ъ“ в другом агрохолдинге, 
в этом году до 50% полученных отходов на 
фермах продается, тогда как в прошлом все 
использовалось как удобрения на собствен-
ных полях.

Гендиректор агрофирмы «Бунятино» 
(бренд «Дмитровские овощи») Сергей Щукин 
поясняет, что искать пути оптимизации про-
изводства участников рынка заставляет рост 
стоимости минеральных удобрений. Как от-
мечают источники „Ъ“, за год к сентябрю 2021 
года средняя стоимость селитры выросла на 
71%, карбамида — на 91%, аммофоса — на 70%. 
На СПбМТСБ 12 ноября аммофос высшего сор-
та торговался по 57 тыс. руб. за тонну, селитра 
марки Б — по 25 тыс. руб. за тонну. Регионы 
уже уведомили Минсельхоз о готовности за-
купить в 2022 году 4,2 млн тонн минеральных 

удобрений, что на 1 млн тонн меньше, чем 
планировалось ранее (см. „Ъ“ от 9 ноября).

Как отмечает собеседник „Ъ“ в крупном аг-
рохолдинге, ранее птицеводческие и живот-
новодческие предприятия отдавали помет 
и навоз за символическую плату для вывоза 
отходов, а теперь продают. По словам господи-
на Щукина, 30–40 тонн органических удобре-
ний, необходимых на 1 га, стоят в диапазоне 
30–65 тыс. руб. в зависимости от вида и усло-
вий поставки. По мере роста спроса цены на 
компост будут расти, отмечает он.

Директор Всероссийского НИИ органи-
ческих удобрений и торфа Сергей Лукин го-
ворит, что помимо прочего органические 
удобрения оказывают положительное воз-
действие на свойства почвы, позволяя вер-
нуть в землю питательные вещества. А руко-
водитель аппарата Союза участников рынка 
картофеля и овощей Татьяна Губина указыва-
ет, что при параллельном использовании ми-
неральных и органических удобрений уро-
жайность может быть выше, чем только при 
химической подкормке.

Но подобные средства производства устра-
ивают не всех участников рынка. В «АФГ На-
циональ» (выращивает зерновые, овощи, 
картофель, яблоки и пр.) говорят, что не ис-
пользуют в качестве удобрений навоз и помет 
в том числе из-за нестабильного состава и от-
сутствия эффективных и оперативных техно-
логий внесения, что грозит передозировкой 
действующих веществ и засорением почв. По 
словам представителя холдинга, в мире есть 
технологии, по которым из подобных органи-
ческих удобрений можно сделать качествен-
ный продукт с определенными параметрами 
без лишних примесей, но в России этот биз-
нес развит очень слабо.

Участники рынка также отмечают избыточ-
ное регулирование сферы отходов жизнедея-
тельности животных. По словам Сергея Щу-
кина, птицеводческие и животноводческие 
предприятия часто находятся на расстоянии 
80–150 км от растениеводческих хозяйств, 
а для транспортировки органических удобре-
ний требуется специальное разрешение как 
для веществ третьего — умеренного — клас-
са опасности. Заместитель гендиректора ГК 
«Дамате» Андрей Григоращенко добавляет, 
что сейчас сфера обращения отходов живот-
ных регулируется десятком нормативных ак-
тов различных ведомств, а необходим отдель-
ный отраслевой закон.

В 2020 году объем внесения органических 
удобрений увеличился на 0,6%, до 70,6 тыс. 
тонн год к году, подсчитал Росстат. В Мин-
сельхозе подтвердили „Ъ“, что рынок ор-
ганических удобрений в России обладает 
«значительным потенциалом развития», а до-
полнительный импульс сегменту может при-
дать исключение навоза и помета из перечня 
отходов при использовании в качестве сырья 
для удобрений.

Алексей Полухин
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На конференции ООН в Глазго (см. 
стр. 1) глава Минэкономики Максим 
Решетников объявил: все отраслевые 
стратегии в РФ будут скорректирова-
ны с учетом низкоуглеродного разви-
тия. Ранее (см. „Ъ“ от 19 октября), ответ-
ственный за наццель по достижению 
углеродной нейтральности к 2060 году 
первый вице-премьер Андрей Белоу-
сов поручил в том числе адаптировать 
для этого механизм наилучших доступ-
ных технологий (НДТ). Сами НДТ (их 
курирует Минпромторг) и «реструк-
туризация энергетики и технологиче-
ские новации, включая водородные 
проекты» (за них отвечает Минэнерго), 
призваны дать быстрые результаты 
 социально-экономической стратегии 

до 2050 года с низкими парниковы-
ми выбросами уже в 2024–2030 годах. 
Но уже на ведомственном уровне пе-
реход от планирования к реализации 
инициатив Белого дома часто вылива-
ется в конфликт интересов, а риторика 
министерств приближается к ритори-
ке крупного бизнеса — и нормирова-
ние промышленности на основе НДТ 
стало яркой иллюстрацией этого.

Так, отвечая на поручение «эколо-
гического» вице-премьера Виктории 
Абрамченко вернуть к нормам ГОСТ 
Р 50831–95 1995 года показатели вы-
бросов справочника НДТ «Сжигание 
топлива на крупных установках в це-
лях производства энергии» 2017 года 
(из-за лоббистских усилий угольщи-
ков показатели нового справочни-
ка оказались хуже старого ГОСТа, см. 
„Ъ“ от 19 октября 2021 года), Минэнер-
го прислало стандартную отписку на 
14 страниц (есть у „Ъ“). Ее суть сводит-
ся к тому, что нормы 1995 года энер-
гетике обойдутся дорого (приведен-
ная оценка по семи компаниям — до 
590 млрд руб.), российских техноло-
гий (в том числе газоочистки), позво-
ляющих их вернуть, нет, а иностран-
ные не локализованы. Кроме того, это 
грозит «последствиями» ряду моного-
родов — переход на низкосернистый 
уголь закроет в них угледобычу. Для 
поиска решения поставленной зада-
чи нужны «научно-исследовательские 
работы», констатирует ведомство. Схо-
жий документ Минприроды госпо-
жа Абрамченко получила и в ответ на 
поручение подготовиться к запуску 
системы автоматического контроля 
промышленных выбросов в атмосфе-
ру — хотя кроме закона, по которому 
уже в 2026 году основные загрязните-
ли перейдут на инструментальный 
контроль, а в 2028 году это сделают 
все субъекты нормирования на осно-
ве НДТ, этого совсем недавно требовал 
и Владимир Путин.

Белый дом, по данным „Ъ“, ответы 
Минэнерго и Минприроды не устро-
или — последнему уже поручено до 
конца ноября 2021 года вернуться 
с планом мероприятий. Однако с уче-
том количества требующих модерни-
зации отраслей и объема потенци-
альных затрат подобные переписки, 
вероятно, затянутся — и 2060 год на-
ступит, как всегда, неожиданно, а низ-
коуглеродная экономика может не 
сложиться вовсе.

Ведомства зачастую 
склонны защищать 
свои отрасли от затрат, 
которых требует  
экологическая  
модернизация,  
но этот подход ставит 
под угрозу ее цели  
на уровне страны

Бизнес уходит со связи
Отключение от услуг мобильных операторов грозит половине корпоративных пользователей

Аналитики и операторы связи под-
считали, что больше половины кор-
поративных мобильных номеров мо-
гут быть отключены от услуг связи 
после 1 декабря из-за нарушения за-
кона о серых сим-картах. В соответст-
вии с ним корпоративные абоненты 
должны внести сведения о конечных 
пользователях сим-карт в единую сис-
тему идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА) портала «Госуслуги». Всего, 
по  оценке аналитиков, в России око-
ло 32 млн  корпоративных сим-карт. 
Больше  других может пострадать ма-
лый и средний бизнес, который пока 
не осознает риски отключения, счи-
тают эксперты. Операторы же могут 
 лишиться части выручки.

Более половины корпоративных клиен-
тов мобильных операторов до сих пор не 
внесли сведения о конечных пользователях 
сим-карт в ЕСИА, рассказал „Ъ“ гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анкилов. Это 
подтвердил собеседник „Ъ“, близкий к одно-

му из крупных мобильных операторов. По 
данным Mobile Research Group, всего в Рос-
сии сейчас действует около 32 млн корпора-
тивных сим-карт.

Регистрировать данные о конечных поль-
зователях сим-карт в ЕСИА компании обяза-
ны согласно принятым в декабре 2020 года по-
правкам к закону «О связи», регулирующим 
оборот серых сим-карт. Так, компании, за-
ключившие договор с оператором до 1 июня, 
должны внести сведения в ЕСИА до 30 ноября, 
в противном случае оператор связи будет обя-
зан приостановить оказание услуг уже с 1 де-
кабря. Клиенты, заключающие договоры на 
услуги связи после 1 июля, вносят данные ко-
нечных пользователей в ЕСИА сразу. Для реги-
страции телематических корпоративных або-
нентов (М2М, machine to machine), сим-карты 
которых используются в различных датчи-
ках, банкоматах, POS-терминалах и других 
устройствах, был принят переходный пери-
од — до 1 марта 2023 года.

Директор департамента развития техно-
логий цифровой идентификации Минциф-

ры Дмитрий Дубынин сообщил „Ъ“, что «ре-
гистрация сим-карт проходит по графику». 
По его словам, министерство проводит ме-
роприятия вместе с операторами, чтобы все 
корпоративные клиенты своевременно по-
дали сведения о своих абонентах, которых 
обеспечивают сим-картами: «Более сотен 
корпоративных абонентов получили от ми-
нистерства напоминание о необходимости 
подать сведения, операторы разослали по 
всем корпоративным номерам смс-напоми-
нание». В МТС, «Вымпелкоме» и Tele2 завери-
ли „Ъ“, что сделали процедуру регистрации 
сим-карт максимально «безболезненной» для 
корпоративных клиентов. «МегаФон» отка-
зался от комментариев.

Операторы фактически оказались в залож-
никах: они не могут сделать ничего, кроме 
как информировать своих абонентов о необ-
ходимости внесения сведений в ЕСИА, гово-
рит Константин Анкилов: «Дело в том, что не 
все В2В-клиенты мобильных операторов заре-
гистрированы на „Госуслугах“, к тому же да-
леко не все пользователи осознают, что опе-

ратор должен будет отключить их сим-карты, 
если они не внесут сведения». Собеседник „Ъ“ 
на телеком-рынке отметил, что есть ситуации, 
когда физическое лицо пользуется корпора-
тивным тарифом много лет и не знает ничего 
о юрлице, которое его оформляло: «Тогда ему 
нужно зарегистрировать сим-карту самостоя-
тельно, переоформив ее на себя».

Прежде всего незарегистрированными 
остаются корпоративные сим-карты среднего 
и малого бизнеса, говорит гендиректор Tele-
com Daily Денис Кусков. По его оценке, в Рос-
сии сейчас около 11 млн серых сим-карт. «Из 
них около половины числятся у операторов 
как корпоративные, остальные зарегистриро-
ваны на физлиц»,— полагает он. Отключение 
не зарегистрированных в ЕСИА корпоратив-
ных сим-карт приведет к временному сниже-
нию выручки операторов, отмечает Констан-
тин Анкилов. К тому же это, по его мнению, 
может иметь экономические последствия 
и для самого бизнеса, поскольку некоторые 
компании могут остаться без связи.

Анастасия Гаврилюк

Налоги застряли в кустах
ВС определит статус площадок скважин

Структура «Газпром нефти» добилась 
передачи в Верховный суд РФ (ВС) спора 
о том, являются ли кустовые площад-
ки скважин отдельными объектами 
недвижимого имущества. Налогови-
ки рассматривают их как недвижи-
мость, облагая налогом, сумма которо-
го, по оценкам экспертов, составляет 
по отрасли несколько миллиардов 
 рублей в год. Компания же полагает, 
что кустовая площадка — это просто 
улучшение земельного участка, кото-
рое не создает объекта налогообложе-
ния. В судебной практике пока нет еди-
ного подхода к этому вопросу.

ВС рассмотрит вопрос о необходимости 
уплаты налогов с кустов нефтяных скважин, 
который возник в рамках спора ООО «Газ-
промнефть-Хантос» с налоговиками. Межре-
гиональная инспекция по крупнейшим на-
логоплательщикам №2 по итогам проверки 
за 2015–2017 годы доначислила компании 
135,8 млн руб. налога на имущество, а также 
29 млн руб. пени и 12,2 млн руб. штрафа. На-
логовики решили, что компания неправомер-
но применила льготы в отношении 92 кустов 
скважин, поставленных на учет как основные 
средства. По мнению инспекции, кустовые 
площадки по техническим характеристикам 
относятся к недвижимости и должны обла-
гаться налогом соответственно.

Объектом налогообложения признает-
ся только недвижимое имущество, учитыва-
емое на балансе юрлица в графе «Основные 
средства». Согласно ст. 130 Гражданского ко-
декса, к недвижимым вещам относятся «зе-
мельные участки, участки недр и все, что 
прочно связано с землей, то есть объекты, 
перемещение которых без несоразмерного 
ущерба их назначению невозможно» (в част-
ности, здания и сооружения). При этом зе-
мельные участки и иные объекты природо-
пользования (водные, природные ресурсы) 
налогом на имущество не облагаются.

«Газпромнефть-Хантос» обжаловала пре-
тензии в ФНС, где согласились отменить 
лишь штраф. Тогда компания обратилась 
в Арбитражный суд Москвы, но тот признал 
начисления законными. С ним согласились 
апелляция и кассация. По мнению судов, 
кустовая площадка является недвижимым 
имуществом как «объект капитального стро-
ительства» и «одновременно часть сложного 
объекта», а демонтаж сооружений приведет 
к невозможности их использования по пря-
мому назначению.

Компания подала жалобу в ВС, пояснив, 
что у кустовой площадки нет конструктив-
ных элементов, обеспечивающих неразрыв-
ную связь с землей, а расположенные на пло-
щадке сооружения — это отдельные объекты, 
конструктивные особенности которых суды 

не исследовали. ООО настаивает, что площад-
ка представляет собой улучшение (часть) зе-
мельного участка, поэтому не должна обла-
гаться налогом на имущество. Спор передали 
в экономколлегию ВС, слушание назначено 
на 8 декабря.

«Это дело важно и для нефтегазовой отра-
сли, и в целом для определения критериев 
относимости объектов к движимому или не-
движимому имуществу для целей налогоо-
бложения»,— подчеркивает партнер практи-
ки налоговых споров МЭФ PKF Александра 
Амбрасовская. Ведущий юрист налоговой 
практики Crowe CRS Александр Чочиев от-
мечает необходимость единообразия в пра-
ктике: «Сейчас окружные суды выносят про-
тивоположные решения. Так, в августе по 
делу „Русвьетпетро“ Арбитражный суд Севе-
ро-Западного округа решил, что площадки 
кустов скважин представляют собой покры-
тие участка, которое не является самосто-
ятельной недвижимой вещью». По словам 
госпожи Амбрасовской, суды давно согласи-
лись, что футбольные поля, парковки и дру-
гие подобные объекты являются улучшени-
ями участков, Минфин тоже обычно исходит 
из того, что такие улучшения не относят-
ся к отдельным объектам недвижимости, 
но «когда речь заходит о налогообложении, 
то возникает масса сомнений и позиция 
 меняется».

Александра Амбрасовская поясняет, что 
кустовые площадки «фактически представля-
ют собой уложенный на гидроизоляционную 
пленку и утрамбованный катком песок», на 
котором расположены сооружения и обору-
дование, «это улучшение земельного участка, 
производимое для того, чтобы участок был 
ровным и твердым». По мнению господина 
Чочиева, «сложность строительства площа-
док скважин не меняет их принципиальной 
природы: в основе своей это насыпи из грун-
та, формирующие рельеф», поэтому они не 
являются отдельными объектами недвижи-
мости. При этом партнер КПМГ Андрей Ермо-
лаев отмечает, что сами компании, которые 
эксплуатируют площадки, имеют различную 
позицию по налогообложению: кто-то отно-
сит их к недвижимости, а кто-то нет.

Александр Чочиев надеется, что ВС вы-
несет решение в пользу налогоплательщи-
ка и положит конец спорам: «На долгосроч-
ной дистанции выигрыш от необложения 
налогом кустовых площадок будет сущест-
венным. Речь может идти о миллиардных 
суммах». Андрей Ермолаев тоже оценива-
ет ежегодную сумму налога применительно 
к нефтегазовой отрасли «в диапазоне от не-
скольких сотен миллионов до нескольких 
миллиардов рублей».

Анна Занина, Екатерина Волкова, 
Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Платежная система Visa вслед 
за Mastercard решила  обнулить 
будущей весной комиссии 
на  переводы с карты на карту 
по номеру телефона. По мнению 
участников рынка, этот шаг выз-
ван активным ростом перево-
дов через систему быстрых пла-
тежей (СБП) от ЦБ РФ. В результа-
те банки могут изменить тариф-
ную политику собственных сер-
висов переводов с карты на кар-
ту, полагают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, Visa в нача-
ле ноября разослала банкам письмо, 
сообщив, что с 1 апреля 2022 года об-
нуляет комиссии за переводы с карты 
на карту по номеру телефона. Сегодня 
банки платят 3 руб. (комиссия интер-
чейндж), комиссию платежной систе-
ме 10 центов плюс 0,05% за переводы 
внутри страны. Сами же они, как пра-
вило, берут с клиентов не менее 1% от 
суммы перевода.

Как пояснили „Ъ“ в Visa, расшире-
ние использования сервиса перево-
дов с карты на карту — одно из важ-
ных направлений бизнеса в России, 
для развития которого предполага-
ется «ведение такой тарифной поли-
тики, которая отвечает рыночным 
реалиям». В системе подчеркнули, 
что при этом Visa не может регули-
ровать комиссии за перевод средств 
с карты на карту, устанавливаемые 
банками для клиентов. Кредитные 
организации могут сохранить свои 
тарифы, даже после обнуления плате-
жей в адрес Visa.

По мнению участников рынка, 
шаг Visa — попытка составить кон-
куренцию на рынке переводов СБП, 
доля которой заметно растет. Банк 
России эту статистику не раскрывает, 
переводы с карты на карту у ЦБ прохо-
дят в разделе «прочие операции», но 
даже по сравнению с этими цифра-
ми рост переводов между граждана-
ми с использованием СБП очевиден. 
В третьем квартале граждане пере-
вели через СБП почти 1,4 трлн руб., 
и ежеквартальный рост составляет 
30–40%, а в четвертом квартале эта 
цифра может вплотную приблизить-
ся к 2 трлн руб.

По словам Андрея Вылегжанина, 
рост переводов СБП в первую очередь 
отнимает долю рынка переводов по 
картам. «Впервые переводы с карты 
на карту Visa пришли в Россию в 2005 
году, с тех пор клиенты хорошо нау-
чились пользоваться этим сервисом 
и могут свободно перенести этот свой 
многолетний опыт на СБП»,— гово-

рит эксперт. Глава правления ассоциа-
ции «Финансовые инновации» Роман 
Прохоров согласен, что СБП канниба-
лизирует пока в основном карточные 
переводы.

При этом он отмечает, что актив-
ное развитие переводов с карты на 
карту в России было связано с перехо-
дом в эту сферу расчетов между физ-
лицами, а главным образом — между 
физлицами и юрлицами и ИП, кото-

рые ранее проводились в наличной 
форме. «Здесь, конечно, нужно ска-
зать большое спасибо Сбербанку, ко-
торый взрастил этот рынок, обеспе-
чивая карточные переводы между 
своими клиентами без комиссии. 
Сейчас ситуация с комиссиями поме-
нялась, плюс экономика и особенно 
МСБ не сильно растут, поэтому объе-
мы переводов вышли на плато»,— го-
ворит Роман Прохоров.

По экспертным оценкам, доля СБП 
в Р2Р-переводах уже довольно значи-
тельна и продолжает расти, что не мо-
жет не беспокоить международные 
платежные системы. По данным ВТБ, 

по сравнению с переводами по картам 
доля операций в СБП выросла в треть-
ем квартале по количеству с 52% до 
65%, а по объему — с 39% до 53%. «Сер-
вис набирает популярность благодаря 
активной популяризации услуги, так-
же существенное влияние оказывают 
бесплатный лимит на такие перево-
ды в размере до 100 тыс. руб. и удоб-
ство их использования»,— пояснили 
в банке, добавив, что в общей сложно-
сти доля переводов через СБП за по-
следний год выросла в 2,6 раза.

По словам руководителя центра 
розничных трансакционных про-
дуктов Росбанка Андрея Шагимулли-
на, в первом квартале 2020 года соот-
ношение переводов с кары на карту 
и СБП было 10 к 1, но уже в четвер-
том квартале 2020 года число и объе-
мы переводов по P2P и СБП практиче-
ски сравнялись, а по данным третьего 
квартала 2021 года, соотношение P2P 
и СБП — 1 к 2,5. «По P2P наблюдается 
снижение примерно на 10% в квар-
тал»,— говорит он.

У Mastercard комиссия уже нахо-
дится на нулевом уровне. Теперь, ког-
да обе крупнейшие международные 
платежные системы не берут плату за 
переводы по номеру телефона, стоит 
ожидать изменения в тарифной по-
литике банков, полагают эксперты. 
Независимый эксперт на рынке элек-
тронных платежей Андрей Вылегжа-
нин считает, что это может произой-
ти, если «идею подхватят один-два 
банка — ведущих игрока на рынке 
денежных переводов». «В их интере-
сах сохранить рынок перевода с кар-
ты на карту и обеспечить себе более 
высокую доходность по сравнению 
с СБП,— полагает эксперт.—Но рас-
ходы банков на комиссии платеж-
ных систем по переводам на карту по 
номеру телефона составляют лишь 
небольшую часть в общей сумме та-
рифа, снимаемого с клиента, осталь-
ное — их собственный доход».

Максим Буйлов

Visa обесценила  
карточные переводы
Банкам дали шанс конкурировать на равных с СБП от ЦБ

Международные инвесторы 
 после полуторамесячного пе-
рерыва начали сокращать вло-
жения в российские фонды ак-
ций. По данным Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR), за ми-
нувшую неделю они потеряли 
$28 млн. В связи с коррекцией 
цен на нефть и газ инвесторы от-
дают предпочтение вложениям 
в акции компаний горнодобы-
вающей промышленности и ме-
таллургии. Эти сектора в России 
находятся под давлением расту-
щих налогов, поэтому привлека-
ют меньше внимания.

Данные EPFR говорят об усиле-
нии спроса международных инвес-
торов на товарные фонды, которые 
инвестируют в драгоценные метал-
лы, нефть, газ, промышленные ме-
таллы. По оценкам „Ъ“, основанным 
на отчете Bank of America (BofA, учи-
тывает данные EPFR), суммарный 
объем средств, который был инве-
стирован в такие фонды за неделю, 
закончившуюся 10 ноября, составил 
почти $1,26 млрд. Это в 13 раз выше 
оттока предшествующей недели 
и максимальный недельный резуль-
тат с  конца мая.

Весной основные средства шли 
в фонды, инвестдекларация кото-
рых ориентирована на вложения 
в золото. На минувшей неделе они 
потеряли $100 млн. При этом свы-
ше $1,3 млрд было инвестировано 
в остальные сырьевые фонды. Инве-
сторов привлекает доходность, ко-
торую принесли данные активы. По 
оценкам BofA, с начала года вложе-
ния в газ принесли прибыль на уров-
не 92%, в нефть WTI — 67%, в про-
мышленные металлы — 24%.

В таких условиях инвесторы меня-
ют отраслевые предпочтения на рын-
ке акций. Если в предыдущие две не-
дели лидерами в привлечении были 
фонды, ориентированные на компа-
нии здравоохранения, то на минув-
шей основные покупки шли в фондах 
горнодобывающей промышленно-

сти и металлургии. По данным BofA, 
клиенты таких фондов вложили за 
неделю $1,8 млрд. Это максимальный 
недельный результат с начала лета. 
«Глобальные фонды увеличивают ин-
вестиции в сектор materials (горно-
добывающая промышленность, ме-
таллургия.— „Ъ“) в том числе из-за 
высоких цен на сталь в США и Европе 
и ожиданий сокращения производст-
ва и экспорта стали Китаем вследст-
вие экологических соображений,— 
отмечает стратег УК „Арикапитал“ 
Сергей Суверов.— При этом КНР на-
мерена оказать поддержку просевше-
му жилищному сектору, что подстег-
нет спрос на металлы».

Вместе с тем отмечается падение 
интереса международных инвесто-
ров к вложениям в фонды нефтяных 
и газовых компаний. По данным 
BofA, за минувшую неделю такие 
фонды привлекли только $57 млн, 
тогда как неделей ранее — около 
$800 млн. «Спрос на активы нефтега-
зового сектора снизился вслед в свя-
зи с коррекцией цен на углеводоро-
ды на фоне снижения импорта нефти 
Китаем на 7,2% за первые десять меся-
цев 2021 года»,— отмечает господин 
Суверов. По данным Reuters, в пят-
ницу стоимость ближайшего кон-
тракта нефти Brent составляла $82 
за баррель, что более чем на 5% ниже 
значений начала месяца.

На этом фоне произошло падение 
спроса на российские фонды акций. 
По данным BCS Global Markets, осно-

ванным на данных EPFR, за отчет-
ную неделю международные инве-
сторы вывели из российских акций 
$10 млн. При этом весь отток пришел-
ся на страновые фонды, которые ори-
ентированы только на российские ак-
ции, они потеряли почти $30 млн, что 
в два с половиной раза ниже притока 
неделей ранее и первый отрицатель-
ный результат с середины сентября. 
«Российский рынок традиционно ас-
социируется с нефтегазовой отра-
слью,— отмечает аналитик УК ПСБ 
Илья Голубов.— Металлургическая 
отрасль в РФ столкнулась в текущем 
году с новыми пошлинами, что нега-
тивно повлияло на интерес части ин-
весторов к ней».

Однако участники рынка счита-
ют текущую ситуацию с низким спро-
сом на рублевые активы временной. 
По словам Сергея Суверова, скорость 
восстановления спроса будет опре-
деляться и геополитической ситуа-
цией вокруг Украины и Белоруссии, 
которая резко ухудшилась в конце 
минувшей недели (см. „Ъ“ от 13 но-
ября). В выходные эскалации ситуа-
ции не произошло, что вселяет опти-
мизм в управляющих, добавляет он. 
Директор по инвестициям April Cap-
ital Дмитрий Скворцов считает, что 
в начале недели нас ждет отскок как 
акций, так и курса рубля. Фундамен-
тально, добавляет эксперт, россий-
ские акции по-прежнему выглядят 
привлекательно.

Виталий Гайдаев

Инвесторов  
тянет на металлы
Фонды, ориентированные на Россию,  
теряют популярность

Доминирующий игрок на Крым-
ском полуострове, который фи-
нансирует инфраструктурные 
проекты региона, РНКБ, столк-
нулся с резким ростом плохих 
долгов. Доля просрочки в корпо-
ративном портфеле РНКБ стала 
самой высокой среди топ-30 бан-
ков и в 4,4 раза выше, чем в сред-
нем по системе. По оценке экс-
пертов, среди клиентов банка 
могут быть те, кто ощутимо стра-
дает от пандемии, вплоть до пол-
ной несостоятельности.

На начало октября доля плохих 
долгов в портфеле кредитов негосу-
дарственным компаниям РНКБ до-
стигла 26,2%, хотя на начало года со-
ставляла 10,2%. Это самый высокий 
показатель среди топ-30 банков, сле-
дует из расчетов „Ъ“ на основе 101-й 
формы отчетности.

Резкий прирост просроченной за-
долженности по кредитам юрлицам 
у РНКБ наблюдался в августе — на 
86,4%, до более чем 34 млрд руб. В сен-
тябре качество портфеля РНКБ про-
должило ухудшаться. Рост просрочен-
ной задолженности не остановился, 
но сбавил темпы (увеличение на 1,3%, 
до 34,5 млрд руб.). Причем на фоне 
всплеска плохих долгов в августе—
сентябре РНКБ не показал сущест-
венного роста кредитования. Его пор-
тфель корпоративных кредитов за 
два месяца увеличился лишь на 0,4%.

Доля просроченной задолженно-
сти в РНКБ также существенно выше, 
чем в среднем по банковскому секто-
ру в целом — последний показатель 
составлял на начало сентября, по дан-
ным ЦБ, только 5,9%.

Комментируя и резкий прирост 
просроченной задолженности в ав-

густе, и его продолжение в сентябре, 
в РНКБ ответили лишь, что «указанные 
позиции учтены в финансовых пока-
зателях банка и не оказывают никако-
го воздействия на нормативы и финан-
совые показатели». В свою очередь, по 
оценке РНКБ, покрытие просрочен-
ной задолженности резервами превы-
шает 90%, что «существенно выше сред-
него значения показателя по рынку».

В РНКБ не раскрыли, за счет каких 
клиентов испортилось качество пор-
тфеля. Однако известно, что банк фи-
нансирует инфраструктурные проек-
ты в Крыму. РНКБ, кредитуя «важные 
инфраструктурные проекты в Респу-
блике Крым и Севастополе», таким 
образом «участвует в реализации го-
сударственной стратегии развития 
региона», писали аналитики АКРА. 
В нынешнем году в части корпора-
тивного кредитования фокус РНКБ, 
как ожидалось, «будет ориентирован 
прежде всего на работу с застройщи-
ками в рамках 214-ФЗ, предоставле-
ние банковских гарантий в рамках 
44-ФЗ и 223-ФЗ, а также в финансиро-
вании новых инвестиционных про-
ектов», отмечали в феврале аналити-
ки «Эксперт РА».

Согласно отчетности банка по 
МСФО за полугодие 2021 года, сре-
ди корпоративных клиентов РНКБ 
в большей степени присутствуют сек-
тора промышленности (21,1%), тор-
говли (17,8%) и услуг (10,9%), а также 
строительства (4,5%).

• РНКБ занимает 28-е место по раз-
меру активов в рейтинге «Интер-
факса» (320,6 млрд руб.). Банк нахо-
дится под санкциями США, Канады 
и Евросоюза и полностью принадле-
жит государству. В РНКБ высока кон-
центрация крупнейших заемщиков — 
на топ-10 приходилось около 30%, 
указывали в марте аналитики АКРА.
После кризиса 2014 года банки на-

много тщательнее выбирают заем-
щиков из-за ужесточения контроля 
ЦБ, отмечает аналитик «БКС Мир ин-
вестиций» Егор Дахтлер. Впрочем, 
РНКБ, являясь опорным банком Кры-
ма, обслуживает почти все предпри-
ятия региона, что не может не ска-
зываться на его структуре баланса 
и финансовых результатах деятель-
ности, говорит партнер ФБК Grant 
Thornton Анастасия Терехина. По 
ее словам, факторов роста плохих 
долгов в данном случае может быть 
множество — «от очевидного выхо-
да в дефолт крупного заемщика и/
или группы заемщиков до возмож-
ной корректировки оценки соответ-
ствующих активов после, например, 
проверки регулятора». Важно, под-
черкивает эксперт, что банк являет-
ся стратегическим для ряда отраслей 
Крыма, как, например, строитель-
ной или судоходной, которые «ощу-
тимо страдают от пандемии, и, как ре-
зультат, весьма вероятны просрочки 
по кредитам».

Ольга Шерункова

Крымский банк испортил портфель
РНКБ нарастил плохие долги в корпоративных кредитах

В ноябре средняя запрашивае-
мая сумма по займам МФО до-
стигла минимума за два года. 
Это связано как со стремлением 
ЦБ охладить рынок, так и с уже-
сточением скоринга самими ми-
крофинансистами. Кроме того, 
граждане все сильнее боятся 
не справиться с долговыми обя-
зательствами. В такой  ситуации 
участники рынка не слишком 
оптимистично смотрят в буду-
щее — эпидемиологическая 
и экономическая обстановка 
 может значительно замедлить 
рост выдач в обычно горячий 
предновогодний сезон.

Хотя ноябрь традиционно явля-
ется началом пикового сезона на 
рынке микрозаймов, этой осенью 
средняя запрашиваемая сумма по 
займам МФО достигла минимума за 
два года, следует из данных финансо-
вого маркетплейса «Юником24», со-
ставив 21,69 тыс. руб. против 23,7 тыс. 
руб. в ноябре 2020 года.

Сумма снижается, так как у заем-
щиков появилось осознание, что 
МФО не готовы одобрять завышен-
ные чеки в сложной экономической 
ситуации, когда в зоне риска нахо-
дится каждый второй-третий, пояс-
няет гендиректор «Юником24» Дмит-
рий Африканов. Тренд на снижение 
как по запрашиваемым суммам, так 
и по выдачам наблюдается на про-
тяжении нескольких месяцев и по-
сле объявления очередного локдауна 
стал еще более явным, подтверждает 
гендиректор IDF Eurasia в России Ири-
на Хорошко. «Возможно, это следст-
вие попыток остужения регулятором 
рынка необеспеченного кредитова-
ния»,— полагает директор по марке-
тингу НБКИ Алексей Волков. 

Компании микрофинансового 
сегмента тенденцию подтверждают. 
В начале ноября Webbankir действи-
тельно наблюдал снижение разме-
ра запросов по сравнению с преды-
дущим периодом — примерно на 4%. 
С момента снятия основных ограни-
чений в апреле—июле 2020 года сред-

няя запрашиваемая сумма снизилась 
на 2%, уточняет директор по рискам 
ГК Eqvanta Алексей Передерий. У «Зай-
мера» средняя сумма заявки на ноябрь 
составляет примерно 9,5 тыс. руб. 
(снижение на 1,8% к прошлому меся-
цу), а средний размер выданного зай-
ма — около 8 тыс. руб. Вероятно, неко-
торые заемщики сократили расходы 
из-за введения нерабочих дней, по-
лагает гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Андрей Пономарев: 
«Люди стали более аккуратно отно-
ситься к заемным средствам. Раньше 
чаще запрашивали круглые суммы, 
сейчас — столько, сколько нужно на 
конкретную покупку».

Аналогичную тенденцию участ-
ники рынка наблюдали весной 2020 
года, когда в апреле вместе с вводом 
локдауна средняя сумма в заявках 
уменьшилась примерно на 10%, от-
мечает гендиректор МФК «Займер» 
Роман Макаров. И это положительно 
сказывается на качестве портфеля: за-
емщики, оформляющие ссуду только 
на необходимую небольшую сумму, 
вдвое реже выходят на просрочку, чем 
те, которые занимают «с запасом», по-
ясняет управляющий директор ПКБ 
Павел Михмель.

Некоторые микрофинансисты 
ожидают роста суммы запросов 
и среднего чека. «Реальные доходы 
населения в 2021 году начали восста-
навливаться. Ежемесячный доход за-
емщика на платформе Webbankir, 
к примеру, составляет сейчас около 
50 тыс. руб.»,— приводит пример го-
сподин Пономарев. Кроме того, спрос 

на наличные поддержат приближаю-
щиеся новогодние праздники, когда 
традиционно возрастает покупатель-
ная способность, добавляет глава со-
вета директоров группы «Финбридж» 
Леонид Корнилов.

Однако не все настроены оптими-
стично: рынок опасается дефолтов 
и отсутствия традиционного роста 
в декабре. В последние месяцы рас-
тет просрочка, поясняет господин Пе-
редерий: «Если ситуация будет ухуд-
шаться, произойдет дальнейшее 
ужесточение скоринговых правил 
и, как следствие, снижение объемов 
выдачи».

С учетом этих рисков для некото-
рых категорий заемщиков одобряе-
мые суммы уже значительно мень-
ше запроса: так, например, средний 
заем граждан возраста 61+ меньше за-
явленной суммы на 27,7%, добавляет 
господин Макаров: «Обострение эпи-
демиологической обстановки выну-
ждает МФО усилить требования к за-
емщикам и одобрять суммы к выдаче 
меньше, чем нужны клиентам. Если 
будет введен локдаун, мы увидим 
очень умеренный высокий сезон на 
рынке МФО. Суммы заявок снизят-
ся еще примерно на 5%, одобренные 
суммы — на 10–15%, количество зая-
вок на займы в декабре будет больше 
лишь на 5–7%, чем среднемесячное 
значение в году». В допандемийные 
годы, уточняет эксперт, декабрь обыч-
но приносит кредиторам на 20–22% 
больше заявок относительно средне-
го значения по всем месяцам в году.

Полина Трифонова

МФО ждет похолодание
Запросы клиентов на займы и выдачи снижаются 

Сейчас Система быстрых 
платежей выходит  

на следующий уровень… 
Важно, что к 1 июля  

все системно  
значимые банки  

должны подключиться  
к этому сервису

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 15 июня

Ц И Т А Т А

131,9 миллиарда 
рублей
составил  
корпоративный  
кредитный портфель 
РНКБ по состоянию  
на 1 октября 2021 года

КАК МЕНЯЛАСЬ КОНЪЮНКТУРА НА РЫНКЕ МИКРОФИНАНСОВЫХ ЗАЙМОВ 
(ТЫС. РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: «ЮНИКОМ24», НБКИ.
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ВОЗМОЖНОСТИ 
И ОГРАНИЧЕНИЯ

Лоукостеры быстрее других авиапере-
возчиков восстанавливаются после 
спада 2020 года. О том, считает ли Wizz 
Air конкурентами российские авиа-
компании и вернутся ли билеты за €5, 
„Ъ“ рассказал гендиректор венгерского 
лоукостера Джозеф Варади.

— Как восстанавливается Wizz Air после 
пандемии?
— Сегодня мы подошли очень близко к па-
раметрам 2019 года. Мы ожидаем, что в этом 
году уровень перевозок составит около 90% 
от уровня 2019 года. Показатели по итогам 
августа были на 5% выше, чем за тот же пе-
риод 2019 года. Так что я бы сказал, что Wizz 
Air в значительной степени восстановила 
свой трафик. Но если мы посмотрим на объ-
ем провозных емкостей, то мы все еще не на 
том же уровне загрузки. Летом коэффициент 
загрузки достиг 86% от уровня 2019 года, сей-
час мы на уровне 80%.

Финансовые показатели уступают зна-
чениям 2019 года. Но мы сосредоточились 
на нашей ликвидности. У нас есть около 
€1,5 млрд кэша, что очень важно для устойчи-
вости бизнеса и возможности инвестировать.
— Когда вы рассчитываете на полное вос-
становление отрасли?
— Я вижу, что отрасль восстанавливает-
ся очень по-разному в зависимости от кон-
кретных авиакомпаний. Например, Wizz 
Air восстанавливается намного лучше мно-
гих. К 2022 году мы нагоним отставание от 

показателей 2019 года и, возможно, даже 
превзойдем их. Но другие авиакомпании 
испытывают проблемы в связи с высокими 
издержками, большими расходами, отсутст-
вием ликвидности и низким пассажиропо-
током. Их восстановление может затянуться 
до 2026 года и далее, если они вообще смогут 
восстановиться.
— Цены на международные перелеты во 
всем мире растут, вернется ли когда-ни-
будь эпоха билетов за €5 от Wizz Air?
— Проблема в том, что в России нет конку-
ренции на международных рейсах — это 
монополизированный рынок, и очевидно, 
что монопольные авиакомпании устанав-

ливают такие тарифы, какие хотят. Мы бы 
хотели больше летать в Россию, и у нас есть 
соответствующая программа. Мы очень раз-
умно подходим к тарифам, мы не завыша-
ем их по сравнению с допандемическими 
временами. Но российский рынок сейчас 
довольно ограничен.
— Вероятно, вы знаете, что некоторые 
российские авиакомпании не в востор-
ге от режима открытого неба и прихода 
иностранных перевозчиков в Россию.
— Я думаю, что мы должны в первую очередь 
смотреть на интересы пассажиров. Люди хо-
тят иметь выбор, они не хотят завышенных 
цен, они не хотят быть обведенными во-
круг пальца. А для этого нужна конкурен-
ция. Я понимаю, что некоторые российские 
авиакомпании не выдержат серьезной кон-
куренции, они неконкурентоспособны. Но 
это не должно быть проблемой потребителя. 
Должна быть обоснованная конкуренция, 
и я вижу, что это динамика, которую может 
привнести Wizz Air, потому что мы предла-
гаем невероятные альтернативы, высокую 
эффективность и просто даем вам больше 
возможностей летать.
— Несколько лет назад вы говорили 
о возможности совместного предприя-
тия с российскими инвесторами и созда-
ния здесь своего представительства. На-
сколько эти планы актуальны?
— Это возможно в отдаленной перспек-
тиве. В конце концов в будущем здесь воз-
можно создание собственного дочернего 

лоукостера. Но прямо сейчас мы пытаемся 
использовать и расширять нашу уже суще-
ствующую схему.
— Какие новые аэропорты и направле-
ния в РФ вы хотели бы освоить?
— Мы летаем из трех аэропортов — из мос-
ковского Внуково, Санкт-Петербурга и Ка-
зани — и весьма заинтересованы в приходе 
в новые региональные аэропорты. Мы ве-
дем переговоры с рядом из них, но я про-
сто не хочу спекулировать в данный мо-
мент. Мы летаем в Россию из Венгрии, 
Великобритании и в декабре начнем поле-
ты из ОАЭ. Мы хотели бы летать из больше-
го числа стран, но опять же эти страны будут 
по-прежнему подлежать одобрению со сто-
роны регулирующих органов России в соот-
ветствии с нормативной базой.
— Кого из российских перевозчиков вы 
считаете своим конкурентом?
— Не думаю, что это можно считать конку-
ренцией. То, что мы пытаемся сделать,— это 
создать инфраструктуру таким образом, что-
бы летало больше людей. Я не пытаюсь отку-
сить кусок пирога у своих российских кол-
лег — я стараюсь создать свою собственную 
сеть и базу клиентов, стимулируя конку-
рентный рынок.
— На форуме «Крылья будущего» вы зая-
вили, что в мире нет примеров успешных 
лоукостеров, созданных традиционны-
ми авиакомпаниями. Но что насчет «По-
беды», единственного в России прибыль-
ного перевозчика по итогам 2020 года?

— Я лишь хочу сказать, что если вы посмо-
трите на рынки Азии, США и Европы, то уви-
дите, что ни одна такая авиакомпания не 
смогла оставаться успешной в долгосрочной 
перспективе. И не думаю, что Россия в этом 
плане кардинально поменяет правила игры.
— В таком случае что вы думаете о пер-
спективах создаваемого S7 лоукостера 
Citrus, который будет летать внутри стра-
ны, учитывая традиционно низкую мар-
жинальность таких полетов?
— Я думаю, что российский внутренний 
авиарынок растет и продолжит расти в бу-
дущем. И да, он низкомаржинальный, но са-
мая большая проблема в том, что российская 
авиация стимулируется государством, и это 
не самая эффективная авиация с точки зре-
ния того, как авиакомпании управляются, 
на чем они летают и как создаются низкоб-
юджетные перевозчики. Рынок может быть 
стимулирован низкими тарифами, но нуж-
но понимать, как работать в лоукост-модели 
с такой маржинальностью.
— Как сказывается на вас рекомендация 
облетать территорию Белоруссии после 
инцидента с принудительной посадкой 
самолета Ryanair в Минске?
— Мы не летаем напрямую в Белоруссию, 
и у нас никогда не было маршрутов в этом 
направлении. Конечно, облет этой терри-
тории — это дополнительные расходы, но 
у нас есть на это ресурсы.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

«Я не пытаюсь откусить кусок пирога у российских коллег»
Глава Wizz Air Джозеф Варади о конкуренции в условиях пандемии

В то же время аналогичные пока-
затели для полиэтилена низкого дав-
ления составляют $1,1 тыс. и $811 
за тонну, а доля транспортных рас-
ходов в нетбэке — только 36%. Сей-
час, напоминают в Argus, РЖД субси-
дирует экспортные перевозки угля 
в направлении морских портов, но 
этого не потребуется для полимер-
ной продукции, вывоз которой мо-
жет быть выгодным для монополии.

Китай, крупнейший в мире потре-
битель угля, за последние десять лет 
нарастил мощности угольной химии 
на 36,5%, до 38 млн тонн, и имеет пла-
ны роста до 71 млн тонн к 2030 году. 
В 2020 году из угля была произведе-
на треть выпущенного в КНР метано-
ла (более 21 млн тонн в год), а также 
как минимум 11% этилена (3,1 млн 
тонн) и 13% пропилена (4,8 млн тонн). 
Также активно расширять перера-
ботку угля — до 100 млн тонн сырья 
в год — собирается к 2030 году Ин-
дия. При этом, отмечают в Argus, ис-
пользуемые в углехимии технологии 
подтвердили свою промышленную 
эффективность, а экономическая эф-
фективность может быть сопостави-
ма с традиционной нефтехимией при 
определенных предпосылках.

Так, главным вызовом при стро-
ительстве остаются высокие капза-
траты. CAPEX строительства углехи-
мического производства мощностью 
400 тыс. тонн полиэтилена низкого 
давления — $4,7 млрд, что в 2,7 раза 
выше, чем у традиционного завода 

на нафте. Зато впоследствии углехи-
мический завод перерабатывает зна-
чительно более дешевое сырье — 
2,6 млн тонн угля стоимостью $50 за 
тонну против 1,1 млн тонн нафты по 
$700 за тонну. Тем не менее, по рас-
четам Argus, даже при таких пара-
метрах традиционная нефтехимия 
остается несколько выгоднее — вну-
тренняя норма доходности (IRR) та-
кого проекта составит 10% против 7% 
у углехимии.

В СУЭК, крупнейшем в РФ произ-
водителе энергетического угля, „Ъ“ 
сообщили, что в состав компании 
входит исследовательский инсти-
тут СибНИИуглеобогащение, кото-
рый ведет проекты в области углехи-
мии и «достиг неплохих результатов 
в этой сфере». Например, среди его 
разработок — мелочь коксовая (при-
меняется в качестве сорбента в неф-
тепереработке и химической про-
мышленности) и коксовый брикет 
(используется в производстве техни-
ческого кремния, алюминия и фер-
росплавов). «В прошлом году за счет 

глубокой переработки угля мы запу-
стили в производство бездымные то-
пливные брикеты для экологиче-
ского отопления частного сектора. 
Соответствующий пилотный проект 
был реализован в Красноярске»,— 
отмечают в компании. В СУЭК увере-
ны, что компания всегда сможет уси-
лить это направление переработки, 
но нужно «просчитывать результатив-
ность и экономическую отдачу». В дру-
гих угольных компаниях не предоста-
вили комментарий.

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка считает, что помимо высокой капи-
талоемкости углехимические проек-
ты в России страдают от конкуренции 
с газохимией в условиях, когда цены 
на газ внутри страны регулируются. 
По ее мнению, такие проекты, учи-
тывая насыщение внутреннего рын-
ка, могут быть только экспортными 
и им потребуется масштабное субси-
дирование как минимум на первых 
этапах.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

Углю нужны  
решительные полимеры

Президент Ассоциации отелей Ка-
зани и Татарстана Гульнара Сафина 
уточняет, что одноразовые тапочки 
с начала года подорожали на 75%, до 
54 руб. за пару, услуги прачечной — 
в 1,5 раза, до 50 руб. за 1 кг белья. Сов-
ладелец Sokroma Hotels Group Дарья 
Ковалевская добавляет к этому рост 
цен на инсектициды и чистящие 
средства на 45% с начала года и уве-
личение затрат на дезинфекцию.

Одновременно, продолжает го-
сподин Кожевников, на фоне посте-
пенного перехода гостиниц на за-
селение только гостей с QR-кодами 
клиенты мигрируют в частный сек-
тор и неклассифицированные сред-
ства размещения. Директор по 
работе с ключевыми клиентами «Аэ-
роклуба» Александра Винда отмеча-
ет, что за первые две неделе ноября 
спрос бизнес-туристов на гостиницы 
сократился на 40% относительно ок-
тября. Но, напоминает она, важную 
роль здесь сыграли и праздничные 
нерабочие дни. Гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
считает, что общий спрос на разме-
щение в российских отелях из-за до-

полнительных ограничений упал на 
15%. По его словам, активные путе-
шественники адаптировались к си-
туации раньше остальных россиян. 
По данным партнера Ivashkevich 
Hospitality Станислава Ивашкевича, 
в Москве загрузка гостиниц сейчас 
находится на уровне 45% против 70% 
в ноябре 2019 года.

В Минэкономики комментарий 
не предоставили. Управляющий 
партнер компании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт отмечает, что 
протоколирование инициатив биз-
неса в рамках ТДК накладывает на 
министерство лишь формальные 
обязательства координатора, а все 
вопросы — компетенция пула про-
фильных органов власти. Пакет ини-
циатив эксперт называет необходи-
мым для развития отрасли, хотя 
сомневается, что удастся добиться 
утверждения всех предложений.

Одну из ключевых мер поддер-
жки — снижение ставки НДС — биз-
несу получить пока не удалось. Глава 
Минфина Антон Силуанов 26 октября 
направил в правительство РФ проект 
доклада президенту Владимиру Пу-
тину, где инициатива признается не-
целесообразной. Как сказано в доку-

менте (копия есть у „Ъ“), снижение 
ставки НДС не гарантирует удешев-
ления услуг, а уменьшение показа-
теля с 20% до 10% для гостиничной 
отрасли может привести к сокраще-
нию доходов федерального бюджета 
на 37,2 млрд руб. в год. В пресс-службе 
правительства подтвердили „Ъ“, что 
доклад был направлен президенту. 
В Минфине на вопросы не ответили.

В Ростуризме заявили „Ъ“, что на-
правили в правительство свое пред-
ложение по снижению НДС для го-
стиниц, туроператоров и ресторанов 
до 7%. Ставка НДС для индустрии го-
степриимства в РФ — одна из самых 
высоких в мире, а организации от-
расли почти не могут производить 
взаимозачет НДС для оптимизации 
нагрузки, подчеркивают в агентст-
ве. Но управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
называет позицию Минфина в во-
просе снижения НДС решающей, 
так как министерство напрямую ку-
рирует финансовую политику госу-
дарства, а потеря в условиях кризиса 
более 37 млрд руб. в год, по мнению 
эксперта, выглядит неоправданной.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Кожа да гости

ПРОГНОЗНЫЕ СРЕДНЕГОДОВЫЕ ТЕМПЫ РОСТА СПРОСА 
В 2020–2030 ГОДАХ (%)   ИСТОЧНИК: ARGUS.
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Новый бизнесджет на базе SSJ 
в VIP-конфигурации, предлага-
емый под брендом Aurus, будет 
стоить от $39 млн до $50 млн,  
сообщил глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов, заявив, что это дешев-
ле западных аналогов. Но экс-
перты полагают, что самолет, 
скорее всего, не найдет много 
покупателей, за исключением 
единичных поставок в санкци-
онные страны.

Бизнесджет на базе произво-
димого с 2013 года самолета SSJ 
в VIP-конфигурации будет стоить 
$39–50 млн в зависимости от ком-
плектации, сообщил глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов. По словам го-
сподина Чемезова, он будет дешевле 
аналогов, например Boeing Business 
Jet (BBJ) с ценой в $65–70 млн. Само-
лет, а также вертолет «Ансат» в биз-
нес-компоновке и лимузин были 
представлены 14 ноября в рамках 
единой экспозиции бренда Aurus на 
Dubai Airshow 2021. Предполагает-
ся, что Aurus будет представлять со-
бой «зонтичный бренд», когда поку-
патель, например, самолета сможет 
получить спецпредложение на авто-
мобиль или вертолет.

Самолет получил название Aurus 
Business Jet (ABJ) и в самой дорогой 
комплектации будет оснащен семью 
дополнительными топливными ба-
ками, что позволит без посадки про-
лететь 7,2 тыс. км от Москвы от Вла-
дивостока. Число топливных баков 
может варьироваться по желанию за-
казчика, рассказал „Ъ“ замдиректора 
филиала «Региональные самолеты» 

корпорации «Иркут» Евгений Анд-
рачников. «Базовый» вариант ABJ бу-
дет летать на те же 4,5 тыс. км, что 
и SSJ 100. Также, добавил он, в мак-
симальном оснащении возможна 
установка полноценной душевой 
кабины, встроенного электрическо-
го трапа, спутникового интернета со 
скоростью 20 Мбит/с, позволяющего 
проводить видеоконференции в по-
лете, и другие опции.

По степени комфорта новая мо-
дель соизмерима с BBJ на базе Boe-
ing 737, полагает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Панте-
леев, однако одним из ключевых 
конкурентов станет бизнесджет Air-
bus A220, появление которого на-
мечено на 2023 год. А220 — само-
лет другого ценового диапазона 
и большего размера, возражает Ев-
гений Андрачников. Прямым кон-
курентом ABJ он считает Embraer 
Lineage 1000 на базе стокресельно-
го Embraer 195. «При его каталож-
ной цене в $52 млн в нем меньше 
опций и, хотя у него такая же даль-
ность, размер кабины на несколько 
„кубометров“ меньше, чем у нас»,— 
заключает господин Андрачников.

Дальность полета позволяет АBJ 
перелететь через Евразию и из Евро-
пы в Северную Америку через Атлан-
тику, продолжает Олег Пантелеев. На 
международном рынке самолет мо-
жет заинтересовать в первую очередь 
заказчиков из «санкционных» стран: 
Белоруссии или Венесуэлы. При этом 
изменения в топливной системе по-
требуют дополнения к сертификату 
типа — и как скоро их одобрит EASA, 

сложно прогнозировать, считает экс-
перт. Евгений Андрачников говорит, 
что в течение 2022 года машина бу-
дет сертифицирована и в РФ, и в Ев-
ропе. Олег Пантелеев замечает, что 
для крупных клиентов особенно важ-
ны вопросы стоимости владения ABJ 
и его остаточная стоимость, о чем сей-
час сложно судить.

ABJ будет сложно найти нишу на 
рынке, считает старший научный со-
трудник Института экономики тран-
спорта ВШЭ Андрей Крамаренко: го-
сорганы уже в значительной степени 
оснащены машинами бизнес-класса, 
а на международном рынке самолет 
ожидает та же судьба, что и обычный 
SSJ. «За десять лет присутствия SSJ ры-
нок продемонстрировал к нему свое 
отношение. От самолета ожидают тех 
же проблем: долгое обслуживание, 
недостаточно высокая и стабильная 
готовность к вылету, а это самые важ-
ные параметры для пользователя кор-
поративного самолета»,— говорит он.

Мнение о неудовлетворительном 
уровне обслуживания SSJ 100 и яко-
бы вызванные этим опасения потен-
циальных покупателей ABJ Евгений 
Андрачников назвал «сильно преу-
величенными», а параллели с обыч-
ной коммерческой авиацией — не-
уместными. «Прежде всего качество 
обслуживания SSJ значительно улуч-
шилось, эффективность выросла на 
коммерческих линиях. К тому же 
бизнесджет — это машина, которая 
летает 300–400 часов в год, то есть 
в десять раз меньше, чем пассажир-
ский борт»,— указывает он.

Айгуль Абдуллина

SSJ покроют позолотой
Самолет в VIP-версии обойдется в $50 млн
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Часть крупных застройщиков 
жилья после снижения спро-
са на новостройки в Москве 
из-за роста цен решили дивер-
сифицировать портфель сво-
их проектов. Так, группа «Гра-
нель» Ильшата Нигматуллина 
покупает в Одинцовском райо-
не, в 20 км от МКАД, свыше 40 га 
оценочной стоимостью 2 млрд 
руб. для строительства более 
300 тыс. кв. м жилья.  Объем 
предложения в регионе за по-
следние пять лет сократился 
 более чем в два раза, в то вре-
мя как спрос стал перемещаться 
туда из-за более доступных цен, 
чем в столице.

ГК «Гранель» договаривается 
о приобретении 44 га в деревне Зай-
цево Одинцовского района в Подмо-
сковье в 20 км от МКАД, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Из имеющихся у „Ъ“ выписок из 
ЕГРН следует, что площадка находит-
ся в управлении у финансового бро-
кера «Август». Там на запрос „Ъ“ не от-
ветили. В «Гранели» от комментариев 
отказались.

• «Гранель» основана нынешним 
 премьер-министром Башкирии 
 Андреем Назаровым и супругом 
его сестры Ильшатом Нигматулли-
ным. По данным «Наш.Дом.РФ», ком-
пания сейчас строит 962 тыс. кв. м 
жилья в Москве и Подмосковье. 
В  первом полугодии 2021 года выруч-
ка девелопера была 65 млрд руб., 
 подсчитал Forbes.
В заключении по результатам про-

веденных в апреле 2021 года обще-
ственных слушаний говорится, что 
44 га в Зайцево будут застраивать-
ся вместе с соседними 14 га. Послед-
няя площадка, по данным из ЕГРН, 

с 8 октября принадлежит Виктору 
Курникову, который, следует из Kar-
toteka.ru, также владеет миноритар-
ными долями в ООО «Строй Инвест» 
совместно с ЗПИФ «Профинвест», на-
ходящимся в управлении «Августа». 
Связаться с господином Курнико-
вым не удалось.

На двух площадках в Зайцево 
будет построено в целом 350 тыс. 
кв. м жилья, следует из материалов 
слушаний. Затраты в строительство 
такого объема недвижимости могут 
достигать 40–45 млрд руб., пример-
ная выручка от продажи квартир — 
60 млрд руб., подсчитал гендиректор 
ILM Иван Ивлиев.

Директор департамента проект-
ного консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев оценивает площадку в Зай-
цево, на которую претендует «Гра-
нель», в 2 млрд руб. С учетом перспек-
тивы доступных цен в проекте жилье 
там может быть востребовано, хотя 
есть риск, что уже строящийся непо-
далеку ЖК «Равновесие» оттянет су-
щественную долю спроса ввиду вы-

сокой готовности и более удобного 
местоположения, считает эксперт.

Региональный директор департа-
мента жилой недвижимости Colliers 
Кирилл Голышев, напротив, полага-
ет, что новый проект «Гранели» мо-
жет перетянуть часть спроса со сто-
роны более дорогих проектов на тер-
ритории Новой Москвы.

Вероятно, «Гранель» приобрела 
площадку в среднем поясе Подмо-
сковья ввиду сокращения количе-
ства пригодных для строительства 
участков в радиусе 10 км от МКАД, не 
исключает управляющий партнер 
«Метриума» Надежда Коркка. Кро-
ме того, рынок новостроек в Подмо-
сковье в последние годы развивался 
менее активно, чем в Москве: за по-
следние пять лет объем предложения 
в регионе сократился более чем в два 
раза, до 1,5 млн кв. м, отмечает дирек-
тор департамента консалтинга и ана-
литики Knight Frank Ольга Широкова.

С учетом существенного роста 
цен на квартиры в старых границах 
Москвы спрос на более доступное 
жилье в Подмосковье будет расти, 
поэтому в скором времени вероятно 
возвращение интереса к этому рын-
ку со стороны системных застрой-
щиков, прогнозирует госпожа Ши-
рокова. Так, тюменский застройщик 
«Страна Девелопмент» уже приобрел 
землю под застройку жилья в Домо-
дедово (см. „Ъ“ от 10 ноября). К тому 
же, отмечает Роман Родионцев, ипо-
тека по-прежнему остается основ-
ным инструментом приобретения 
жилья, а с лимитом кредита в 3 млн 
руб. для получения льготной ставки 
в 7% в удалении от Москвы еще мож-
но найти подходящие варианты.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Девелоперы  
съезжают за МКАД
Строители ищут спрос подальше от Москвы Минэкономики и Минпромторг 

готовят меры по включению 
в госпрограммы целевых пока-
зателей использования отечест-
венной радиоэлектронной про-
дукции (РЭП). Чиновники рас-
считывают, что это позволит 
обеспечить импортозамещение 
электроники в перспективе как 
минимум десяти лет, тогда как 
текущие квоты на ее закупку за-
креплены только до 2024 года. 
Отечественные производите-
ли поддерживают инициативу. 
Однако в правительстве сомне-
ваются, что российские игроки 
смогут поставить необходимые 
для реализации госпрограмм 
технологии в полном объеме, 
а в Минфине считают текущее 
госрегулирование достаточным 
для эффективной поддержки 
импортозамещения.

„Ъ“ ознакомился с письмом за-
мминистра экономики Ильи Торо-
сова в Минпромторг от 19 октября. 
В нем говорится, что текущие поста-
новления правительства определя-
ют минимальную долю закупок рос-
сийской РЭП госзаказчиком, но толь-
ко до 2024 года. Поэтому в Минэко-
номики предлагают продлить обяза-
тельства по закупке отечественной 
РЭП для госзаказчиков до 2031 года 
и ввести требования по импортоза-
мещению электроники в качестве 
целевых показателей при реализа-
ции госпрограмм.

В министерстве поясняют, что 
сейчас реализуется 45 госпрограмм 
по пяти направлениям — «Инно-
вационное развитие и модерниза-
ция экономики», «Новое качество 
жизни», «Эффективное государст-
во», «Сбалансированное региональ-
ное развитие» и «Обеспечение наци-
ональной безопасности». Объем их 
финансирования на этот год оцени-

вается в 17 трлн руб. В Минпромтор-
ге „Ъ“ сообщили, что «поддержива-
ют и прорабатывают» предложения 
Минэкономики.

Предложение ввести квоты на 
закупку отечественной радиоэлек-
троники при реализации госпро-
грамм в Минэкономики и Минпро-
мторг еще в ноябре 2020 года напра-
вила Торгово-промышленная палата 
(см. „Ъ“ от 21 февраля 2021 года). По 
словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией, тогда инициатива «не 

нашла поддержки у ряда ведомств» 
(кто именно выступал против, источ-
ники не уточняют), но «сейчас ее сно-
ва пытаются продвинуть».

Участники рынка РЭП и эксперты 
в целом поддерживают идею Мин-
экономики. Включение требований 
по импортозамещению в госпро-
граммы позволит учитывать пока-
затели производства электроники 
в долгосрочной перспективе, и ин-
весторы получат дополнительную 
уверенность в наличии рынка сбы-
та, считает директор по взаимодей-
ствию с органами власти GS Group 
Сергей Долгопольский.

«Раз уж государство решило ис-
пользовать такие нерыночные ме-
тоды, как квотирование, то подход 
через госпрограммы выглядит бо-
лее органичным — он позволит под-

вязать квоты к целям и задачам гос-
политики, что сделает их более обо-
снованными и выполнимыми. Биз-
нес ведь не работает в трехлетнем го-
ризонте — инвестиционный цикл 
в радиоэлектронике гораздо длин-
нее»,— соглашается заместитель 
главы Института государственного 
и муниципального управления ВШЭ 
Константин Головщинский.

Идея отчасти противоречит пла-
нам правительства, в соответствии 
с которыми предполагается оконча-
тельно закрепить приоритет россий-
ской электроники в госзаказе лишь 
к 2023 году, когда можно будет оце-
нить успехи уже принятых ранее 
мер (см. „Ъ“ от 10 июня 2020 года). 
К тому же, говорят источники „Ъ“, 
в правительстве до сих пор не все 
одобряют инициативу. «Это могло 
бы работать, если бы прямо сейчас 
у нас уже был развитый рынок гото-
вых решений. В нынешних реалиях, 
когда российские производители не 
могут поставить полный стек необ-
ходимых технологий, эти требова-
ния будут просто обходиться ответ-
ственными за реализацию госпро-
грамм: к счастью, способов это сде-
лать достаточно»,— сказал собесед-
ник „Ъ“ в Белом доме. 

На запрос „Ъ“ в аппарате прави-
тельства не ответили. Зато в Мин-
фине пояснили, что не видят самой 
проблемы, поставленной Минэко-
номики: в соответствии с постанов-
лениями 2013 и 2014 годов с целью 
обеспечения готовности производ-
ства вводится поэтапное наращи-
вание размера квоты с фиксацией 
с 2023 года. Таким образом, подчер-
кивают в министерстве, требования 
по минимальной доле закупок отече-
ственной РЭП не прекратят действо-
вать в 2024 году.

Никита Королев,  
Диана Галиева

В правительстве зачитали РЭП
Отечественную радиоэлектронику  
хотят вписать в  госпрограммы

Rambler & Co, управляющая 
платформой «Афиша», отказа-
лась от переговоров о мировом 
соглашении с «Яндексом». По-
следний судился за использо-
вание слова «афиша» в своем 
товарном знаке «Яндекс.Афи-
ша». Rambler & Co уже добилась 
решений в пользу своего брен-
да от Роспатента и Суда по ин-
теллектуальным правам (СИП). 
Теперь решение за президиу-
мом СИП. Юристы признают 
сложность достижения догово-
ренностей сторон в данном слу-
чае, но опасаются, что решение 
в пользу Rambler & Co повлечет 
целый ряд проблем в других 
спорах о товарных знаках.

В ходе заседания СИП по делу 
о споре вокруг бренда «Афиша» 8 
ноября «Компания Афиша» (входит 
в Rambler & Co Сбербанка и управ-
ляет интернет-сервисом «Афиша») 
заявила о завершении процеду-
ры медиации, следует из опреде-

ления суда. Вторая сторона спо-
ра «Яндекс», напротив, настаивала 
на продолжении медиации. Это оз-
начает отказ от мирового соглаше-
ния со стороны Rambler & Co, по-
ясняют близкие к обеим сторонам 
источники „Ъ“. Медиатором высту-
пала Торгово-промышленная пала-
та, там не стали комментировать 
спор. Следующее заседание назна-
чено на 13 декабря.

«Яндекс» в 2019 году подал в Ро-
спатент заявку на регистрацию то-
варного знака «Яндекс.Афиша», по-
сле чего Rambler & Co пожалова-
лась в палату по патентным спо-
рам Роспатента на использование 
слова «афиша» в товарных знаках 
«МТС Афиша» и «Яндекс.Афиша». 
Все три компании — крупные би-
летные операторы: «Афиша» ин-
тегрирована с сервисом «Рамблер/
Касса», а МТС развивает билетную 
платформу после покупки крупных 
билетных агрегаторов Ticketland.
ru и «Пономиналу». Палата удовлет-

ворила жалобу Rambler & Co, ука-
зав на сходство до степени смеше-
ния знаков «Афиши» и конкурен-
тов. «Яндекс» и МТС стали судиться 
по этому поводу, но СИП поддержал 
решение Роспатента. В 2021 году 
МТС переименовала сервис в «МТС 
Live», причины этого в компании не 
комментируют.

Заявление «Яндекса» о призна-
нии недействительным решения 
Роспатента об аннулировании зна-
ка «Яндекс.Афиша» рассматривает 
президиум СИП. Весной стороны 
начали обсуждать мировое согла-
шение. По его условиям, говорит 
близкий к сервису источник, «Ян-
декс» предложил конкуренту объе-
динить билетные поля, то есть про-
давать билеты сразу на двух пло-
щадках. Тем самым Rambler могла 
расширить свой билетный инвен-
тарь, то есть количество реализуе-
мых билетов. Но «Яндекс» не обла-
дает лидирующим объемом инвен-
таря, отмечает собеседник „Ъ“ на 

рынке онлайн-билетов, предпола-
гая, что это стало причиной отка-
за от соглашения. Не только реги-
страция «Яндекс.Афиши», но и сов-
местное использование обозначе-
ния «Афиша» может привести к су-
щественному размытию товарно-
го знака, отмечает юрист компании 
Patentus Дарья Гжимек. Учитывая, 
что это основной бренд компании, 
добавляет он, это может быть связа-
но с большими рисками для всего 
бизнеса «Афиши».

Роялти, которые потребовала 
Rambler & Co за использование сло-
ва «афиша», «оказались дорогова-
ты», предполагает зампред коми-
тета по интеллектуальной собст-
венности Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Анатолий Семенов. «Но не ка-
ждое вхождение товарного знака 
в другой знак должно жестко за-
прещаться, особенно когда речь 
идет об общеупотребимых словах 
типа „афиша“»,— считает эксперт. 
Аналогичные претензии относи-
тельно слова «сюрприз» нередко 
выдвигает Ferrero. Компания заре-
гистрировала в России не только 
знак «Киндер сюрприз», но и сло-
во «сюрприз», а такие товары мно-
го кто производит, говорит Анато-
лий Семенов.

Бренды «Яндекса» и Rambler по-
пулярны и решение суда затронет 
большой круг потребителей, пола-
гает руководитель дирекции Vegas 
Lex Кирилл Никитин. Но применен-
ный судом принцип приоритетно-
сти первичной регистрации может 
привести к абсурдной ситуации, 
когда конкуренцию товарным зна-
кам могут составить иные объекты 
интеллектуальной собственности, 
уже введенные в гражданский обо-
рот, считает юрист. Та же «Афиша» 
подала заявку на регистрацию, ког-
да в России уже были ООО «Петер-
бургская „Афиша“», ТОО «Афиша» 
и другие организации, осуществля-
ющие аналогичную деятельность. 
«Если экстраполировать только 
принцип приоритета, то и сам спор-
ный товарный знак в 2001 году не 
должен был быть зарегистрирован 
по тем же основаниям»,— отмеча-
ет Кирилл Никитин. Такой подход, 
предупреждает он, может повлечь 
проблемы правоприменения.

Анна Афанасьева

С «Яндекса» снимают афишу
Rambler & Co отказалась от мировой по товарному знаку

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) признала 
лишь частично обоснованной 
жалобу CorpSoft24 на закупку 
ГУП «Московский метрополи-
тен» услуг по разработке систе-
мы на базе решений 1C. Служ-
ба посчитала, что у заказчи-
ка были основания для при-
знания банковской гарантии, 
которую предоставила Corp-
Soft24, не соответствующей 
требованиям законодательст-
ва. В то же время ФАС обнару-
жила, что заказчик допустил 
ошибку в протоколе призна-
ния участника тендера укло-
нившимся от заключения 
контракта, за что ему грозит 
штраф. В CorpSoft24 не удов-
летворены решением ведом-
ства и намерены оспорить его 
в суде.

„Ъ“ ознакомился с решени-
ем ФАС от 9 ноября по жалобе 
IT-компании CorpSoft24 (АО «Корп 
Софт»), которая была подана к ГУП 
«Московский метрополитен» после 
розыгрыша тендера на 44 млн руб. 
на создание информационной сис-
темы на базе решений 1C. Соответ-
ствующий тендер дирекции транс-
портных закупок (ДТЗ) Москвы был 
приостановлен 26 октября по жало-
бе CorpSoft24 (см. „Ъ“ от 28 октября).

CorpSoft24 оказалась единствен-
ным участником и победителем 
тендера. Компания направила ор-
ганизатору торгов в качестве обес-
печения исполнения работ банков-
скую гарантию в размере 4,4 млн 
руб. и, со своей стороны, подписа-
ла контракт. Но заказчик опублико-
вал протокол признания участника 
уклонившимся от заключения кон-
тракта, заявил о несоответствии 
его банковской гарантии услови-
ям закона «О госзакупках» (№44-ФЗ) 
и внес его в реестр недобросовест-
ных поставщиков.

Комиссия по контролю в сфе-
ре закупок ФАС признала жалобу 
CorpSoft24 обоснованной, но лишь 
частично: она пришла к выводу, что 
банковская гарантия, предостав-
ленная потенциальным подрядчи-
ком, не соответствует закупочно-

му законодательству. В то же время 
служба удовлетворила требование 
IT-компании об исправлении оши-
бок в протокол признания участни-
ка уклонившимся от заключения 
контракта. ФАС также установила, 
что при составлении этого докумен-
та заказчик допустил техническую 
ошибку, перепутав реквизиты бан-
ка, выдавшего гарантию.

Материалы дела будут переда-
ны должностному лицу москов-
ского УФАС для возбуждения дела 
об административном правонару-
шении. Но выявленные наруше-
ния не повлияли на результат оп-
ределения поставщика, отмечается 
в решении ФАС. Оно может быть об-
жаловано в Арбитражном суде Мо-
сквы в течение трех месяцев.

«ФАС признала нашу жалобу обо-
снованной, но не отменила резуль-
таты решения ДТЗ, значит, добьем-
ся правды в суде»,— заявил „Ъ“ ген-
директор CorpSoft24 Константин 
Рензяев. В пресс-службе метропо-
литена на момент сдачи материала 
не ответили на запрос.

За нарушение ч. 13 ст. 83.2 закона 
о контрактной системе заказчик мо-
жет быть наказан штрафом в разме-
ре 10–30 тыс. руб., рассказал парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Сергей Учитель. Должностное 
лицо, нарушившее сроки размеще-
ния изменений в положение о за-
купках, могут оштрафовать на сум-
му от 5 тыс. до 10 тыс. руб. «С учетом 
отмены закупки допущенные за-
казчиком формальные нарушения 
не повлияли на результат, поэтому 
не требуется вынесения в адрес Мо-
сковского метрополитена предпи-
сания об устранении нарушений за-
конодательства»,— отметил юрист.

«Маленькие хитрости» госзаказ-
чиков при организации закупок ча-
сто становятся предметом рассмо-
трения антимонопольных органов 
и судов, добавляет господин Учи-
тель, поэтому любое подобное дело 
влияет на практику применения за-
кона о контрактной системе и мо-
жет «открывать или, наоборот, за-
крывать окно» таких возможностей.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

Метро дали 
зеленый свет
ФАС встала на сторону подземки 
в споре с подрядчиком

Главное, чтобы у площадки 
была хорошая локация

— Ильшат Нигматуллин,
президент ГК «Гранель»,  

в интервью газете «Ведомости»  
в 2016 году

Ц И Т А Т А

1,7 миллиона
отечественных 
 процессоров потребу-
ется госсектору  
до 2023 года, по оценке 
Минпромторга
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Сегодня в Москве открывается фести
валь архивных фильмов. В течение двух 
недель он будет проходить в киноте
атрах «Иллюзион», «Москино Космос», 
«Художественный», а также в Центре до
кументального кино (ЦДК) и музее сов
ременного искусства «Гараж». Расска
зывает Андрей Плахов.

редстоящее событие носит офици-
альное название I Московский международ-
ный фестиваль архивных фильмов. Позици-
онируя себя таким образом, он в то же время 
считает себя преемником знаменитого фе-
стиваля «Белые столбы», который с 1997 
года проходил под Москвой в кинозалах Гос-
фильмофонда. Новорожденный фестиваль 
обещает сохранить традиции прежнего, за-
ложенные его вдохновителем покойным 
киноведом-архивистом Владимиром Дмит-
риевым и продолженные историком кино 
Петром Багровым, курировавшим фестиваль 
до отъезда в США.

Нынешний фестиваль был дважды пере-
несен из-за пандемии, но вот теперь должен 
наконец состояться. Большая часть филь-
мов будет показана с пленки на языке ори-
гинала. Среди них — классические ленты 
Робера Брессона, Анджея Жулавского и Лу-

кино Висконти, снятые по мотивам произ-
ведений Федора Достоевского. Привлекают 
внимание восстановленные крупнейшими 
синематеками «Юдифь и Олоферн» (1909) 
Луи Фейада и «Мой кузен» (1919) Эдварда 
Хосе, оставшаяся незаконченной «Незна-
комка» (1985) Динары Асановой, «Молох» 
(1999) Александра Сокурова, единственная 
режиссерская работа Геннадия Шпаликова 
«Долгая счастливая жизнь» (1967). Состоятся 
ретроспективы, посвященные 90-летию вы-
дающегося французского режиссера Алена 
Кавалье и 100-летию легендарного советско-
го документалиста Семена Райтбурта.

Основная программа разбита на рубрики 
«Реставрации и находки», «Тема: Трудный воз-
раст», «Персона. Достоевский», «Кино о кино» 
и «Киностолица. Вена». Показы будут сопро-
вождаться лекциями и дискуссиями с кино-
ведами, реставраторами, режиссерами и ку-
раторами зарубежных архивов. Среди них 
историки кино Наум Клейман и Евгений Мар-
голит, директор Австрийского музея кино Ми-
хаэль Лебенштейн, куратор нидерландского 

EYE Filmmuseum Марк Пол Майер, режиссеры 
Александр Сокуров и Лана Гогоберидзе, исто-
рик кино, художественный руководитель фе-
стиваля Николай Изволов. Состоится специ-
альный показ памяти Кирилла Разлогова, 
карьера которого началась в научном отделе 
Госфильмофонда: покажут один из любимых 
фильмов киноведа — мелодраму Абрама Роо-
ма «Третья Мещанская» (1927). В рамках фести-
валя пройдет конференция «Архивное кино. 
Этика реставрации и реконструкции».

Среди специальных событий фестива-
ля — презентация посвященного киноа-
вангардисту Дзиге Вертову первого номера 
международного научного журнала «Кине-
ма» совместно с Санкт-Петербургским госу-
дарственным институтом кино и телеви-
дения. Пройдет и показ документальных 
фильмов жены и сподвижницы Вертова — 
режиссера и монтажера Елизаветы Игнать-
евны Свиловой.

Программа «Кино о кино» посвящена са-
морефлексии кинематографа, а также исто-
рии эволюции киноаппаратов и хронике ки-
нопроизводства. Зрители увидят альманах 
«Волшебный луч» (СССР, 1963), документаль-
ный фильм с игровыми вставками «Рождение 
кино» (Франция, 1946), мелодраму об изнан-
ке Голливуда «Злые и красивые» (США, 1953) 
и короткометражную ленту «Сенсации кино» 
(США, 1935) о подвигах операторов.

Рубрика «Киностолица» в этом году посвя-
щена Вене и подготовлена в партнерстве с Ав-
стрийским культурным форумом. Это, пожа-
луй, самая обширная ретроспектива венского 
кинематографа за всю историю российских 
показов. Одним из стремлений австрийского 
кино в 1930-е годы было воплотить мечту о ев-
ропейском Голливуде. Венский кинематограф 
подхватывает идеи фабрики грез и, замещая 
идеологию и пропаганду процветавшего во-
круг австрофашизма юмором, музыкой и ро-
мантикой, показывает коллективные грезы 
целой нации.

Откроет фестиваль фильм Рустама Хамда-
мова «Вокальные параллели», закроет — «Дер-
су Узала» Акиры Куросавы, который покажут 
с 70-миллиметровой пленки. Этот показ со-
стоится в «Москино Космосе», единственном 
московском кинотеатре с оборудованием для 
широкоформатной пленки. Там же покажут 
«Повесть пламенных лет» (1961) Юлии Солн-
цевой, ставшей первой женщиной, удостоен-
ной приза за лучшую режиссуру на Каннском 
фестивале.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фильмы достали 
из архивов
В Москве начинается кинофестиваль

Франция по  инициативе 
 президента Эмманюэля 
Макрона передала Бени
ну часть экспо натов Музея 
 традиционного искусства 
на набережной Бранли. Тор
жества отгремели, но в ито
ге не доволен никто: афри
канцы считают, что им мало 
отдали, французы — что от
дали зря. Рассказывает кор
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

о французскому теле-
видению показывают бенин-
ский город Котону. Толпа ра-
достно встречает грузовики 
с экспонатами, которые еще не-
давно принадлежали париж-
скому музею Бранли. Французы 
распрощались с ними на вы-
ставке. После ее закрытия вещи 
упаковали в контейнеры и от-
правили в Бенин, некогда Да-
гомею, бывшую колонию в со-
ставе Французской Западной 
Африки. В Париж за ними при-
летел сам президент страны Па-
трис Талон, выступив по этому 
поводу вместе с президентом 
Макроном на ступенях Елисей-
ского дворца.

Рукопожатием президенты 
подкрепили давно заключен-
ный договор. В 2016 году Бенин 
первым из африканских стран 
обратился к Франции с требова-
нием вернуть «украденные со-
кровища». Сначала последовал 
отказ, но неожиданно в 2017 
году, посещая Буркина-Фасо, 
только что избранный прези-
дент Эмманюэль Макрон поо-
бещал африканским странам 
заняться судьбой их культур-
ных ценностей. «Я хочу, чтобы 
в течение пяти лет были созда-
ны условия для временной или 
окончательной реституции аф-
риканского наследия в Афри-
ке»,— сказал он тогда.

Сейчас Бенин получил пред-
меты из так называемой кол-
лекции Доддса. Генерал Аль-
фред Амеде Доддс командовал 
колониальными войсками 
во время Второй франко-даго-
мейской войны и привез в ме-
трополию помимо прочих 

трофеев предметы из дворца 
короля Беханзина — скульпту-
ры, трон, богато украшенные 
дворцовые двери, захваченные 
в 1892 году во время штурма ко-
ролевской столицы, Абомея. 
Солдаты Доддса, как считалось, 
эти вещи спасли: вынужден-
ный бежать из столицы, Бехан-
зин предал ее огню.

Дворцовые украшения от-
сутствовали на родине 129 лет. 
Власти Бенина не стали ждать 
130-летия и привезли их обрат-
но. Любопытно, что об их воз-
вращении говорили давно, 
но только выставка заставила 
многих заинтересоваться скуль-
птурами, изображающими лю-
дей-рыб, людей-животных, 
деревянной мебелью, панеля-
ми и дверями. Музей Бранли 
не пользуется такой популярно-
стью, как Орсэ и тем более Лувр.

Комментарии оказались 
разными, но в целом публи-
ка согласилась, что эти произ-
ведения имеют куда большую 
ценность для народа, их создав-
шего, чем для Франции, и без 
того богатой музеями. Однако 
это не означало, что с возвраще-
нием коллекции в Бенин были 
согласны все. Недаром намере-
нию Эмманюэля Макрона ак-

тивно сопротивлялась верхняя 
палата парламента — Сенат, ко-
торый должен был одобрить ре-
шение о реституции. И только 
большинство в нижней палате, 
Национальном собрании, по-
зволило президенту настоять 
на своем.

Юристы заговорили о том, 
что открыт «ящик Пандоры». 
Если ради внешнеполитиче-
ских целей президент может 
взять то, что более ста лет при-
надлежит французскому музей-
ному фонду, по закону неотчуж-
даемому, и отдать партнерам, 
никто не знает, чем это обер-
нется дальше. Не будут ли каж-
дый раз в угоду сиюминутным 
интересам приноситься в жер-
тву правила, лежавшие в осно-
ве музейного и государственно-
го права?

Идея того, что надо зафикси-
ровать статус-кво и договорить-
ся об определенном порядке ве-
щей, касается ли это госграниц 
или культурного наследия, го-
сподствовала ранее в общест-
венном сознании и в межго-
сударственных отношениях. 
Теперь поставлен под сомне-
ние сам принцип неделимости 
музейных собраний, основа су-
ществования так называемых 

универсальных, всемирных 
музеев, объединяющих произ-
ведения разных времен и куль-
тур, вроде французского Лувра 
или российского Эрмитажа.

Общественное мнение раз-
делилось. Понятно, что фран-
цузские потомки бывших жи-
телей колониальной империи 
выражают бурную радость. 
Но скептики опасаются, что воз-
вращаемые из музеев в Африку 
вещи — тут речь идет не о кон-
кретной коллекции — окажут-
ся в руках перекупщиков, не-
стабильность на континенте 
может угрожать их безопасно-
сти. Другие говорят, что в Бени-
не нет музеев, которые могли 
бы принять и хранить произ-
ведения искусства. Это дейст-
вительно так, на месте обещан-
ной стройки еще даже не вырыт 
котлован. Но на это сторонники 
реституции отвечают, что му-
зеи — западная игрушка, а в Аф-
рике возможно совершенно 
иное использование музейных 
предметов: в религиозных це-
лях, в семейном быту — в кон-
це концов, эти вещи украде-
ны не из музея, а из частного 
дома короля. Словом, отдайте, 
что взяли, и не ваше дело, что 
с этим потом произойдет.

Как и можно было ожидать, 
действия французского пра-
вительства не устроили нико-
го. Одни обижены, что музей-
ные экспонаты отдали, другие 
возмущены, что отдано не все. 
Но и те и другие считают, что это 
лишь начало великого музейно-
го передела.

Выступая перед камерами, 
Патрис Талон поблагодарил 
Эмманюэля Макрона «за хра-
брость», которая позволила «раз-
рушить табу реституции», и тут 
же перечислил новые вещи, ко-
торые Бенин хотел бы получить 
в ближайшее время. Одно сле-
дует из другого. Если вещи по-
пали в чужие музеи, как теперь 
обнаружилось, несправедли-
вым путем, их возвращение 
справедливо. Если их не отда-
ют добром, почему бы не на-
стаивать или даже не вернуть 
их силой. Так начинались мно-
гие, совсем не музейные, кон-
фликты.

МУЗЕИ РЕСТИТУЦИЯ

Неоцененный вклад
Возврат Бенину культурных ценностей не вызвал восторга 
ни в Африке, ни во Франции

В театре «Балтийский дом» при поддержке Французского института 
и посольства Франции состоялось самое ожидаемое и громкое собы
тие фестиваля «Дягилев P.S.»: Балет Анжелена Прельжокажа пред
ставил свежую постановку своего лидера — полнометражное «Лебе
диное озеро» Чайковского и музыкальной группы 79D. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

а 37 лет своей балетмейстерской деятельности Анжелен Прельжо-
каж, старейшина французской танцевальной «новой волны», впервые взял-
ся за классику — в отличие от других мировых авторов, последовательно 
и успешно переселяющих академические балеты в современную жизнь. 
Возможно, он опасался изобилия музыки или сравнений с первоисточника-
ми. Полнометражных нарративных спектаклей Прельжокаж вообще не ста-
вил более десяти лет. И все же после долгих увещеваний директора «дяги-
левцев» Натальи Метелицы рискнул-таки взяться за «Лебединое», поскольку 
придумал актуальный сюжетный ход: отец Зигфрида по наущению совет-
ника Ротбарта строит на своем озере нефтеперерабатывающий завод, отче-
го погибают обитающие на нем лебеди во главе с Одеттой.

Сочинив концепцию, обрадованный хореограф не озаботился ее ли-
тературной и режиссерской разработкой. О нефти в синопсисе он даже 
не упомянул, зато сохранил почти без изменений патриархальное либрет-
то Владимира Бегичева — с архаическим арбалетом, полученным принцем 
в подарок от матери, ярмаркой невест, финальной «дракой» Ротбарта и Зиг-
фрида, двойным самоубийством прыгающих в озеро влюбленных и их воз-
несением на небеса. Пожалуй, никогда еще либретто столь категорично 
не расходилось со сценическим действием: ничего вышеперечисленного 
в спектакле нет. С нефтью, правда, и без либретто все ясно: в первой же сце-
не отцу Зигфрида дарят макет завода, который он лелеет, как ребенок игруш-
ку. Остальное досказывает видеодизайнер Борис Лаббе на заднике практи-
чески пустой сцены: природный идиллический пейзаж поганят нефтяные 
вышки, мелькают цифры биржевых котировок, прозрачную воду затягива-
ет жирное нефтяное пятно.

Однако сценические события видеоряд не проясняет. А стоило бы объяс-
нить, почему Ротбарт с подручными (художник Чапурин изобразил их бан-
дитами 90-х — во всем черном и с золотыми цепями на шее) до полусмерти 
избивают ногами принца еще перед его первым визитом на озеро. Как уда-
лось Зигфриду не узнать в нападавшем главного советника своего отца, за-
чем в финале он оттаскивает полумертвую Одетту в одну кулису, а сам опро-
метью несется в другую, почему оставляет возлюбленную одну в агонии 
и лишь в конце сжимает в объятиях, как Альберт мертвую Жизель?

Ляпы режиссуры не были бы столь принципиальны, если бы их пе-
рекрывала хореография. Однако тут Анжелен Прельжокаж пасует перед 

классическим оригиналом. Великий мастер современных любовных ду-
этов в «Лебедином» вдруг начиняет их арабесками, алезгонами, обвод-
ками и прочим академическим целомудрием, разрешая Одетте и Зигф-
риду разве что синхронную волну тел, а развратной Одиллии — впиться 
в принца поцелуем. Но длинноногая красавица Теа Мартин, танцующая 
обеих героинь, явно не имеет академической подготовки, классические 
па в ее исполнении выглядят слегка самодеятельно, а сами адажио кажут-
ся чрезмерно затянутыми. В результате из всех дуэтов наиболее проникно-
венным выглядит объяснение отчаявшегося принца с матерью, что прев-
ращает любовный треугольник в более сложную геометрическую фигуру 
(учитывая мимолетный, но довольно выразительный дуэт отца Зигфри-
да с Ротбартом).

Массовые сцены, которых в «Лебедином озере» предостаточно, занима-
тельности балету не добавляют. Известно еще по «Ромео и Джульетте» и «Бе-
лоснежке», что выхолощенное светское общество Прельжокаж обычно изо-
бражает в буквальном смысле прямолинейно: выстраивает кордебалет 
в линии и шеренги лицом к зрителю и наделяет его рубленной, почти физ-
культурной лексикой — семафорящими руками, резкими бросками и сги-
бами ног, трамплинными подскоками на месте и прочим солдафонством. 
К счастью, «лебединые» сцены получились у Прельжокажа гораздо разноо-

бразнее. И если в первой из них лучшим оказался отнюдь не центральный 
эпизод, а танец четверки «больших» лебедей (шуточки «маленьких» в виде 
вращения тазом выглядели пошловато), то в финальном акте бесспорной 
удачей стоит признать главный фрагмент — кордебалетный «плач лебедей», 
которых хореограф усадил на планшет сцены, заставив красиво страдать од-
ними лишь телами и руками.

Возможно, не зря Анжелен Прельжокаж опасался ставить Чайковского — 
композитор, даже препарированный и урезанный, его подавил. Новая хо-
реография не помогла открыть тайные смыслы в музыке (как получалось, 
скажем, у Матса Эка или Мэттью Борна). Балетмейстеру, правда, удалось рас-
слышать зловещую эротичность медленной части «Русского танца» (отдан-
ного им Одиллии) и вальяжную любовную удовлетворенность в «Венгер-
ском» (у Прельжокажа это дуэт отца и матери Зигфрида). Однако самыми 
адекватными получились эпизоды, в которых в музыку Чайковского ловко 
вклинивалась группа 79D.

Российских же зрителей Прельжокаж опасался напрасно — петербур-
жцы приняли балет с восторгом. Как, вероятно, примут и москвичи, кото-
рым это «Лебединое озеро» скоро покажут на фестивале DanceInversion. 
Публику понять можно: после классического «Лебединого», коим государ-
ственное телевидение сопровождало похороны генсеков и госперевороты, 
любая иная версия покажется открытой фрондой, которую к тому же мож-
но поддержать, ничем не рискуя.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Лебединая 
скважина
Постановка Анжелена 
Прельжокажа на фестивале 
«Дягилев P.S.»

Перед дверями королевского дворца президенту  
Эмманюэлю Макрону указали путь к реституции   
ФОТО REUTERS

Сочувствующие лебеди буквально носят  
Зигфрида с Одеттой на руках  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Новорожденный фестиваль  
обещает сохранить традиции прежнего
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Проведя под руководством нового глав-
ного тренера Валерия Карпина шесть 
подряд матчей без поражений во вто-
рой половине отборочного цикла к чем-
пионату мира, сборная России все-таки 
оступилась в самом последнем и са-
мом важном матче турнира в группе H. 
В Сплите она проиграла — 0:1 — хорват-
ской команде, получив гол в концовке 
от собственного защитника Федора Ку-
дряшова. Поражение сбросило россиян 
с верхней строчки на вторую и отправи-
ло — в отличие от хорватов, уже полу-
чивших путевку на катарское первен-
ство,— добывать ее в стыковых матчах 
в следующем году.

е, кто переживает за сборную России, 
прекрасно знают и о том, что она обычно не-
важно играет поздней осенью, и о том, что ре-
шающие матчи, когда сопернику кровь из 
носу, как в воскресенье хорватам, находив-
шимся перед заключительным туром на вто-
рой строчке в таблице группы H, необходимо 
добывать победу,— явно не ее конек. Но все 
равно им должно было быть жутко обидно за 
исход сплитской встречи. Она была седьмой, 
которую российская команда сыграла под ру-
ководством назначенного летом, после прова-
ла на чемпионате Европы, новым ее главным 
тренером Валерия Карпина. Из полудюжины 
предыдущих она не выиграла всего одну — 
первую как раз против хорватов, основных 
конкурентов в группе. Во всех остальных рос-
сияне брали верх над соперниками, в том чи-
сле крепкими — словаками и словенцам. А ее 
надежность наводила на мысль, что шансы по 
крайней мере отстоять ничью в игре против 
хорватов, часто мучившихся по ходу отбора, 
у нее огромны. А ничья оставляла первое ме-
сто за сборной России. Но не сложилось.

Этот имевший большущее значение матч 
на крикливом, несмотря на дождливую по-
году, стадионе в Сплите был типичным мат-
чем осенней сборной России. При Валерии 
Карпине она очень редко демонстрировала 
футбол, которым смог бы восхищаться при-
дирчивый, привыкший к лучшим образцам 
эстет. В основном, если он у нее проклевы-
вался, то в столкновениях с аутсайдерами, 
такими как киприоты, разгромленные рос-
сиянами перед хорватским вояжем. Зато во 
всех своих играх она представала коллекти-
вом довольно дисциплинированных тру-
доголиков, хорошо представляющих, в чем 
заключаются сильные стороны и болевые 
точки соперника.

В Сплите она снова в основном не игра-
ла, а пахала. Зато эффективность этой пахо-
ты, не претендующей на награды за красо-
ту, была шикарной. Довольно долго хорваты, 
притом что формальное преимущество во 
владении мячом никуда от них не убегало, 
испытывали, пожалуй, гораздо больше му-
чений, чем российская команда. А Йошко 
Гвардиол, центральный защитник хозяев, 

вынужденный, чтобы застраховаться от не-
приятностей, выбивать мяч в аут, точно оце-
нил качество чужого прессинга. Ну да, связы-
ваться с таким опасно.

Хорваты, правда, вскоре после этого заста-
вили трибуны горько вздыхать. После флан-
говой подачи Андрей Крамарич вдруг обнару-
жил, что находится посреди штрафной, никто 
ему не мешает, хотя прежде мешали всегда, 
а мяч летит прямо на голову. Сборной России 
повезло: удар у Крамарича вышел таким, слов-
но он хотел как можно удобнее отпасовать гол-
киперу Матвею Сафонову. Но в любом случае 
этот эпизод выпадал из общего контекста.

Контекст был благоприятным для рос-
сийской сборной. Это ей в Сплите хва-
тало ничьей, и с задачей-минимум она 
справлялась внешне даже слишком убе-
дительно. Хорваты пробовали разные спо-
собы вскрыть ее оборону. Они ломились 
через фланги. Они пытались разрезать рос-
сийские тылы продольными передачами. 
В конце концов акцент сместился в сторону 
ударов с дистанции. Два в исполнении Мар-
село Брозовича были недурны, но все-та-
ки не настолько, чтобы приравнивать их 
именно к смертельной угрозе. Первый про-
летел возле стойки, до второго допрыгнул, 
кажется, совершенно спокойный, несмотря 
на статус матча, Сафонов.

Вернувшись на поле после перерыва, 
футболисты, надо полагать, испытали лег-
кий шок. Адриатический ливень продол-

жал поливать газон, а его дренаж оставлял 
желать лучшего. Играть во втором тайме 
пришлось на размокшей, покрытой лужа-
ми-«ловушками», норовящими «сожрать» за-
скочивший в них мяч, траве.

И вроде бы такая ситуация была на руку 
сборной России. Это ведь распространенное 
мнение: хороший газон — козырь команд, 
ставящих на технику, на класс. А тут на них 
ставили, что уж говорить, больше хорваты, 
чем их оппоненты. Но тайм открылся бурным 
хорватским натиском. Российской команде 
впервые было по-настоящему тяжело. Защит-
ники кое-как успевали накрывать ловко ори-
ентировавшихся в тонкостях сплитского бо-
лота соперников, Сафонову не доставалось ни 
минуты для того, чтобы чуть расслабиться, пе-
ревести дух. Однажды он даже отбил удар едва 
ли не в упор. Александр Головин получил жел-
тую карточку, останавливая Луку Модрича…

Валерий Карпин быстро дозрел аж до 
тройной замены. А в числе ушедших на ска-
мейку был и лидер Головин: в этих специфи-
ческих условиях креативное звено в сбор-
ной России можно было смело сократить 
в угоду звену бойцовскому. Творчество ей 
было лишь во вред.

В принципе заточенная под то, чтобы тер-
петь и держаться, она из всех сил держалась 
и в Сплите. Для того чтобы дотерпеть до пря-
мой путевки на чемпионат мира, сборной Рос-
сии не хватило десяти с небольшим минут.

Глупо отрицать не только то, что под нача-
лом Валерия Карпина она явила ряд симпа-
тичных и новых черт, но и то, что в течение 
всей осени ей, как ни крути, еще и везло. Она, 
например, вполне могла потерять как мини-
мум два очка в матче со словаками в Казани 
и со словенцами в Мариборе. Случившееся на 

излете сплитской встречи можно было счи-
тать компенсацией за те удачи.

Сборная Хорватии раскручивала очеред-
ную атаку, которая со стороны смотрелась 
рутинной — ничего потенциально острого, 
ставящего в тупик. И Борна Соса, навесив-
ший с левого фланга, наверняка не особенно 
рассчитывал, что добьется чего-то путного: 
не тот это был навес, которого следовало бо-
яться. Его, вообще, должен был превращать 
в аккуратную скидку Сафонову с запасом 
опередивший всех Федор Кудряшов. Но га-
зон был мокрым, мяч скользким, а отскок от 
ноги Кудряшова — фатальным, ровно в угол 
российских ворот.

Навал сборной России был мощным, но 
от поражения ее не спас. Прямую путевку 
в Катар завоевали хорваты, а российская ко-
манда, заранее обеспечившая себе второе 
место в группе, продолжит борьбу за учас-
тие в чемпионате мира стыковыми матча-
ми. Право играть в них получат еще девять 
команд, финишировавших вторыми в сво-
их группах, а также две сборные с хорошим 
рейтингом, добытым в прошлогоднем ро-
зыгрыше Лиги наций.

В этом цикле формат стыков отличается 
от привычного. Теперь это не просто проти-
востояния с играми дома и в гостях двух со-
перников, а мини-турниры для четырех сбор-
ных. Каждый состоит из двух полуфиналов 
и финала. Путевку заработает лишь победи-
тель. Жеребьевка стыковых матчей состоит-
ся 26 ноября, а сами турниры — уже в конце 
марта будущего года. Причем уже известно, 
что сборная России будет посеяна в верхней 
«корзине». Это обстоятельство может хоть 
немного облегчить ей набор оппонентов.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборной России не хватило дождя для сухого счета
Команда Валерия Карпина пропустила в матче с хорватами тогда, когда казалось, что она уже выстояла

Льюис Хэмилтон, несмотря на 
массу трудностей, преследо-
вавших его по ходу всего гоноч-
ного уикенда, стал победителем 
Гран-при Сан-Паулу. Это позво-
лило ему сократить отставание от 
Макса Ферстаппена в общем за-
чете до 14 очков. Не так уж много, 
учитывая, что до конца чемпионата 
еще три этапа.

ран-при Сан-Паулу еще до старта 
собственно основной гонки обеспе-
чил уровень зрительского интереса, 
о котором многим этапам приходится 
только мечтать. Интересное началось 
вскоре после квалификации к суб-
ботнему спринту. Ее выиграл Льюис 
Хэмилтон, что давало ему хороший 
шанс чуть-чуть приблизиться к лиде-
ру чемпионата Максу Ферстаппену. 
Напомним, что отставание семикрат-
ного чемпиона мира от голландца со-
ставляло 19 очков, а первые три места 
в спринте вознаграждаются по схеме 
3–2–1. Но потом выяснилось, что Mer-
cedes британца не прошел проверку 
на соответствие техническому регла-
менту. Расстояние между двумя пло-
скостями на заднем антикрыле при 
включенной DRS (регулируемое зад-
нее антикрыло) на машине Хэмилтона 
было на 0,2 мм больше положенных 
85 мм. Да и то только с одной сторо-
ны, что в команде объясняли баналь-
ной поломкой. Тем не менее время 
Хэмилтона в квалификации было ан-
нулировано, и стартовал он в спринте 
последним. Зато как он его провел! За 
24 круга британец совершил 15 обго-
нов и добился права стартовать в глав-
ной гонке с пятого места. Сам он по-
том признавался, что чувствовал себя 
так, словно вернулся в детство и снова 

гоняется на картах. Другие же гонщи-
ки называли скорость черной маши-
ны устрашающей. Но, по всей види-
мости, в Mercedes посчитали, что раз 
машина у них настолько быстра, то 
можно рискнуть и поставить Хэмил-
тону на гонку новую силовую установ-
ку. Лимит замен Хэмилтон давно вы-
брал, поэтому получил штраф в пять 
мест на стартовом поле и начинал де-
сятым. Ферстаппен стартовал вторым 
вслед за победителем спринта Валтте-
ри Боттасом.

Впрочем, не прошло и пяти кру-
гов, как от стартовой конфигурации 
в голове пелотона ничего не осталось. 
Боттас в который уже раз проспал 
стартовые огни и пропустил вперед 
Ферстаппена, а вскоре, после ошибки 
в повороте, еще и второго номера Red 
Bull Серхио Переса. Ну а Хэмилтон 
снова летел. Даже не включая DRS, 
он объезжал соперников на прямых 
и очень быстро добрался до Переса, 

который почти сразу понял, что пре-
следователя ему не удержать. Он даже 
просил команду приказать Ферстап-
пену чуть сбавить темп, чтобы Перес 
смог подобраться к нему менее чем на 
секунду и хотя бы за счет использова-
ния DRS отбиваться от Хэмилтона.

На столь экзотичный вариант в Red 
Bull не пошли, так что Хэмилтон Пере-
са вскоре все же обогнал. Ему остава-
лось сделать главное — опередить Фер-
стаппена. Но это было куда сложнее. 
Попытка обойти голландца за счет бо-
лее раннего пит-стопа Хэмилтону не 
удалась. Ему немного не повезло — он 
застрял в трафике, что позволило Фер-
стаппену после смены резины остать-
ся в лидерах. Но впереди была еще до-
брая половина дистанции, поэтому 
шансы у Хэмилтона должны были еще 
появиться. Они и были. Но первая ата-
ка, в ходе которой Mercedes Хэмилтона 
оказался на полкорпуса впереди Red 
Bull Ферстаппена, не удалась. Голлан-
дец, рискуя спровоцировать столкно-
вение, и сам выехал за пределы трассы, 
и вынудил сделать то же самое Хэмил-
тона. Вторая атака последовала на 59-м 
круге. И в этот раз захлопнуть калит-
ку Ферстаппену не удалось. Впрочем, 
упрекнуть его не в чем. Ведь, учитывая, 
насколько активно сразу после обго-
на Хэмилтон принялся наращивать от-
рыв, можно только представить, каких 
усилий Ферстаппену стоило отбивать-
ся от атак лидера Mercedes.

Льюис Хэмилтон довел гонку до по-
бедного конца, и теперь на его счету 
318,5 очка. У Ферстаппена на 14 очков 
больше. С одной стороны, это доста-
точно много, с другой — учитывая ско-
рость, которую показал Mercedes, и то, 
что до конца чемпионата еще три эта-
па, можно сказать, что интрига в пер-
венстве более чем жива.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон  
отбился от штрафных
Семикратный чемпион мира стал победителем Гран-при Сан-Паулу

В Турине начался Nitto ATP Finals — итоговый 
турнир Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (ATP) с призовым фондом $7,25 млн. 
В матче открытия действующий чемпион, вто-
рой номер мирового рейтинга Даниил Медве-
дев одержал не самую легкую победу над по-
ляком Хубертом Хуркачем, который удивил 
своей уверенной игрой в первой партии, но 
развить успех не сумел.

уберт Хуркач добился в этом сезоне замет-
ного прогресса. С середины января из четвертого 
десятка ему удалось забраться в первый. Причем 
произошло это во многом вследствие победы как 
раз над Даниилом Медведевым, одержанной в чет-
вертом круге Wimbledon по итогам двухдневной 
пятисетовой встречи, в которой россиянину кате-
горически не удалось доигрывание. Следом поляк 
обыграл заметно «подсевшего» Роджера Федерера, 
записав швейцарцу унизительную «баранку» в тре-
тьей партии, и, таким образом, впервые в карьере 
вышел в полуфинал турнира Большого шлема, без 
которого сейчас едва бы попал в Турин.

Теннисные козыри Хуркача в принципе схо-
жи с медведевскими. Это и мощная первая пода-
ча, и терпение, которое, несмотря на высокий рост, 
позволяет ему носиться из угла в угол, доставая тя-
желые мячи на задней линии, и умение перехо-
дить из обороны в контратаку. Более того, пожа-
луй, в тактическом плане игра поляка смотрится 
разнообразнее. Ведь по сравнению с россиянином 
он гораздо увереннее выглядит у сетки, где Хурка-
чу помогает не только высокий рост, но и отмен-
ное чувство мяча.

Во многом именно за счет этого он и взял первый 
сет, в котором отменно подавал, неоднократно завер-
шал в свою пользу розыгрыши из двух десятков уда-
ров и порой эффектно укрощал мяч после обводок 
Медведева. Впрочем, исход партии предрешила сере-
дина тай-брейка, по ходу которого Хуркачу удалось по-
вести — 6:2. Три сетбола россиянин отыграл, но на чет-
вертом после его удара справа мяч опустился немного 

за боковой линией, и фаворит превратился в догоня-
ющего. Такого развития событий мало кто ожидал.

Взяв перерыв перед началом второй партии, 
а затем и первый гейм на своей подаче, Медведев во 
время смены сторон пожаловался судье на вышке 
на работу бол-боев, которых организаторы, по его 
мнению, не научили работать как надо. Подобные 
выплески эмоций не всем и не всегда помогают со-
браться, но в данном случае именно так и произош-
ло. Тем временем в игровом механизме Хуркача, ко-
торый работал практически идеально, вдруг что-то 
сломалось. Серия небольших ошибок во втором гей-
ме на подаче поляка привела к первому за этот день 
брейку. А у Медведева, наоборот, все наладилось. «На 
этом покрытии все решают два хороших удара под-
ряд»,— скажет после окончания встречи россиянин, 
который наконец приспособил свой теннис к чужо-
му — силовому, но не слишком точному,— по-преж-
нему не давая Хуркачу шансов на приеме.

А третий сет стартовал точно так же, как и вто-
рой,— с медведевского брейка. И это был решаю-
щий момент, поскольку в пяти оставшихся геймах 
на своей подаче россиянин уступил всего три очка. 
Преимущество Медведева в опыте и классе все-таки 
сказалось, а Хуркач так до конца и не вернул свой 
стартовый уровень. И в первую очередь об этом го-
ворит соотношение невынужденных ошибок (8:23), 
количество которых во второй половине встречи 
у поляка значительно возросло.

Таким образом, первый матч нынешнего Nitto ATP 
Finals сложился для Даниила примерно так же, как 
финал предыдущего — против австрийца Доминика 
Тима. Он снова проиграл первый сет, но затем добил-
ся перелома, хотя и гораздо раньше, чем тогда. Победа 
со счетом 6:7 (5:7), 6:3, 6:4, добытая ровно за два часа, 
безусловно, очень важна, правда, она Медведеву еще 
ничего не гарантирует. Как отметил Хуркач, мяч в Ту-
рине летит гораздо быстрее, чем, например, неделю 
назад в Париже, где россиянин дошел до финала. В та-
ких условиях будут очень опасны два других тенни-
систа, попавшие в ту же группу,— Александр Зверев, 
обладающий мощной первой подачей, и Маттео Бер-
реттини с его зубодробительным ударом справа.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев  
начал как закончил
Он обыграл Хуберта Хуркача  
в первом матче итогового турнира ATP

Гол Федора Кудряшова (№13) 
в собственные ворота вывел 
 сборную Хорватии в финальную 
часть чемпионата мира, а сборную 
России отправил в стыковые  
матчи  ФОТО REUTERS

Г

Отборочный турнир 
чемпионата мира 2022 года 
в зоне UEFA
Группа H. Хорватия—Россия 1:0 (Кудряшов, 81 (автогол)). 
Словения—Кипр 2:1 (Зайц, 48; Черин, 84 — Какулис, 89).  
Мальта—Словакия 0:6 (Русняк, 6, 16; Дуда, 7, 69; 80;  
Де Марко, 71).

Итоговое положение команд
 И В Н П М О
1. Хорватия 10 7 2 1 21:4 23

2. Россия 10 7 1 2 19:6 22

3. Словакия 10 3 5 2 17:10 14

4. Словения 10 4 2 4 13:12 14

6. Кипр 10 1 2 7 4:21 5

6. Мальта 10 1 2 7 9:30 5

Группа D. Босния и Герцеговина—Финляндия 1:3 (Менало, 69 
— Форсс, 29; Лод, 60; О’Шонесси, 73). Франция—Казахстан 8:0 
(Мбаппе, 6, 12, 32, 87; Бензема, 55, 59; Рабьо, 75; Гризманн, 
84 (пен.)). 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Франция 7 4 3 0 16:3 15

2. Финляндия 7 3 2 2 10:8 11

3. Украина 7 1 6 0 9:8 9

4. Босния и Герцеговина 7 1 4 2 9:10 7

5. Казахстан 8 0 3 5 5:20 3

16.11: Финляндия—Франция, Босния и Герцеговина—Украина.

Группа E. Уэльс—Белоруссия 5:1 (Рэмзи, 2, 50 (пен.);  
Уильямс, 20; Дэвис, 77; Робертс, 89 — Концевой, 87).  
Бельгия—Эстония 3:1 (Бентеке, 11; Карраско, 53; Торган 
Азар, 74 — Сорга, 70). 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Бельгия 7 6 1 0 24:5 19

2. Уэльс 7 4 2 1 13:8 14

3. Чехия 7 3 2 2 12:9 11

4. Эстония 7 1 1 5 9:19 4

5. Белоруссия 8 1 0 7 7:24 3

16.11: Уэльс—Бельгия, Чехия—Эстония.

Группа G. Турция—Гибралтар 6:0 (Актюркоглу, 11;  
Дервишоглу, 38, 41; Демираль, 65; Дурсун, 81; Мюльдюр, 84). 
Черногория—Нидерланды 2:2 (Вукотич, 22; Вуйнович, 86 — 
Депай, 25 (пен.), 54). Норвегия—Латвия 0:0. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Нидерланды 9 6 2 1 31:8 20

2. Турция 9 5 3 1 25:15 18

3. Норвегия 9 5 3 1 15:6 18

4. Черногория 9 3 3 3 13:13 12

5. Латвия 9 1 3 5 8:13 6

6. Гибралтар 9 0 0 9 3:40 0

16.11: Нидерланды—Норвегия, Черногория—Турция,  
Гибралтар—Латвия.

Группа J. Северная Македония—Исландия 3:1 (Алиоски, 7; 
Элмас, 65, 86 — Торстейнссон, 54). Лихтенштейн—Румыния 
0:2 (Ман, 7; Банку, 87). Армения—Германия 1:4 (Мхитарян, 
59 (пен.) — Хаверц, 15; Гюндоган, 45+4 (пен.), 50; Хофман, 64).

Итоговое положение команд
 И В Н П М О
1. Германия 10 9 0 1 36:4 27

2. Северная Македония 10 5 3 2 23:11 18

3. Румыния 10 5 2 3 13:8 17

4. Армения 10 3 3 4 9:20 12

5. Исландия 10 2 3 5 12:18 9

6. Лихтенштейн 10 0 1 9 2:34 1

Напрямую в финальную часть чемпионата мира выходят побе-
дители групп. Команды, занявшие вторые места, в дополни-
тельном отборе разыграют еще три путевки.
Сборные Бельгии, Германии, Дании, Франции и Хорватии  
вышли в финальную часть чемпионата мира.

Гран-при Сан-Паулу —  
18-й этап чемпионата мира
1 (10). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:32.22,851. 2 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, 
Red Bull) — отставание 10,496. 3 (1). Валттери Боттас 
(Финляндия, Mercedes) — 13,576. 4 (4). Серхио Перес 
(Мексика, Red Bull) — 39,940. 5 (6). Шарль Леклер (Мо-
нако, Ferrari) — 49,517. 6 (3). Карлос Сайнс (Испания, 
Ferrari) — 51,820. 7 (7). Пьер Гасли (Франция, Alpha 
Tauri) — 1 круг. 8 (8). Эстебан Окон (Франция, Alpine) 
— 1. 9 (12). Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 1. 10 
(5). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 1... 17 
(19). Никита Мазепин (Россия, Haas) — 2.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 332,5 очка. 2. Хэмилтон — 318,5. 3. 
Боттас — 203. 4. Перес — 178. 5. Норрис — 151. 6. Леклер 
— 148. 7. Сайнс — 139,5. 8. Дэниел Риккардо (Австралия, 
McLaren) — 105. 9. Гасли — 92. 10. Алонсо — 62.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 521,5. 2. Red Bull — 510,5. 3. Ferrari 
— 287,5. 4. McLaren —- 256. 5. Alpine — 112. 6. Alpha 
Tauri — 112. 7. Aston Martin — 68. 8. Williams — 23. 9. Alfa 
Romeo — 11. 10. Haas — 0.
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